
Легковым 
придется 
тяжело
Утильсбор на машины 
может резко вырасти

По данным ”Ъ“, Минпромторг 
предложил правительству с 2018 
года повысить утилизационный 
сбор на легковые машины на 87–
125%. Отечественным концернам 
его неофициально компенсиру-
ют, поэтому сильнее всего мера 
ударит по чистым импортерам. 
Но она заденет и построившие 
свои заводы в РФ иностранные 
концерны, пока импортирующие 
часть моделей (такая ситуация 
у BMW, Nissan, Renault, Toyota, 
VW Group). По мнению экспертов, 
рост сбора на фоне роста акци-
зов поднимет цены на машины на 
10–17%. Источники ”Ъ“ на рынке 
удивлены инициативой и подчер-
кивают, что затраты на утилиза-
цию не могли удвоиться.

Минпромторг доработал и уже-
сточил проект увеличения ставок 
утильсбора на автомобили с 2018 го-
да, рассказал источник 

”
Ъ“ на рын-

ке. По его данным, сбор на легковые 
машины предложено поднять на 87–
125% в зависимости от объема дви-
гателя. Об этой идее знает и другой 
собеседник 

”
Ъ“ в одном из автокон-

цернов. По его данным, документ 
уже в правительстве. Представитель 
премьера Наталья Тимакова 8 дека-
бря не смогла прокомментировать 
ситуацию. Представитель вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича сообщи-
ла, что «документ еще не видели, мо-
жет быть, в департамент пришло (это 
обычный путь документа), но на чет-
верг ничего не было». Ранее в пояс-
нительной записке к бюджету пла-
нировалось поднять сбор для легко-
вых автомобилей на 15%.

Утильсбор для автопрома вве-
ли в 2012 году, на рынке его счита-
ли компенсацией за снижение им-
портных пошлин после вступле-
ния РФ в ВТО. Сначала сбор плати-
ли импортеры, а заводы РФ давали 
гарантии утилизации, но с 2014 го-
да из-за давления стран, пожаловав-
шихся в суд ВТО, его распространи-
ли на весь рынок. Российским авто-
концернам стали выдавать промыш-
ленные субсидии, которые считают-
ся компенсацией сбора. В 2016 году 
сбор был проиндексирован на 65%, 
тогда в правительстве объяснили это 
девальвацией рубля, а источники 

”
Ъ“ считали это компенсацией оче-

редного снижения пошлин в рам-
ках вступления в ВТО.
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Суть да тело
«Нуреев» вышел на сцену Большого театра
На Исторической сцене Большого театра 
с триумфальным успехом прошла пре-
мьера многострадального балета «Нуре-
ев». Рассказывает Татьяна Кузнецова.

Главным — но тайным — героем этого 
события был гендиректор Большого теа-
тра Владимир Урин, по такому случаю чуть 
ли не впервые в жизни надевший смокинг 
и бабочку. Именно он в свое время выбрал 
«Нуреева» из нескольких предложенных 
балетмейстером Посоховым тем и утвер-
дил постановочный триумвират (компози-
тор Илья Демуцкий, хореограф Юрий Посо-
хов, режиссер, либреттист и сценограф Ки-
рилл Серебренников), с успехом дебютиро-
вавший в Большом с балетом «Герой наше-
го времени». Это он упросил авторов пото-
ропиться с постановкой — досрочно подго-
товленный «Нуреев» был призван заменить 
«Анну Каренину» Джона Ноймайера, кото-
рую тот не успевал предоставить в назна-
ченный срок. Именно Урин срочно нашел 
на дорогущий спектакль спонсоров (основ-
ными стали Роман Абрамович и Андрей 
Костин), и он же санкционировал покупку 
у Фонда Ричарда Аведона фотографий об-
наженного Нуреева, вызвавших впослед-
ствии такой переполох. С другой стороны, 
именно гендиректор Урин едва не угро-
бил свое детище, отменив июльскую пре-
мьеру «Нуреева» и как-то неубедительно со-
славшись на неготовность спектакля. Но 
опять-таки Урин перенес показ «Нуреева» 
с мая 2018-го на декабрь 2017-го, несмотря 
на перегруженный график балетной труп-
пы, выпускавшей в ноябре две премьеры.

Проволочка дорого обошлась «Нурее-
ву»: за эти пять месяцев Кирилла Серебрен-
никова отправили под домашний арест 
и запретили ему участвовать в репетици-
ях. Подготовка спектакля легла на плечи 
хореографа Посохова, причем два из трех 
Нуреевых — Владислав Лантратов и Игорь 
Цвирко — оказались травмированы из-за 
перегрузок на предыдущей премьере, ба-
лете «Ромео и Джульетта». Тем не менее за 
11 репетиционных дней театру удалось со-
брать исполинский по составу (балет, хор, 
миманс, опера, драматические артисты — 

всего около 200 человек) и постановочной 
сложности спектакль, получив после пре-
мьеры 15-минутную стоячую овацию. Ки-
рилла Серебренникова, в отличие от по-
хитителя автомобилей Юрия Деточкина, 
на премьеру не выпустили, и постановоч-
ная группа (хореограф, его ассистенты, ху-
дожники по свету и видео) вышла на по-

клоны в футболках с его портретом и над-
писью «Свободу режиссеру!». В ответ из за-
ла раздались крики «Кирилл, Кирилл!», од-
нако овация не была протестной — мощ-
ный и эмоциональный спектакль, кото-
рый трудно представить на любой другой 
сцене мира, покорил зрителей сам по се-
бе, без скидок на солидарность с его аре-
стованным автором.

Между тем роль Серебренникова в этом 
балете гораздо значительнее, чем в «Герое 
нашего времени». Его сценография тут 

сложнее, хотя принцип единой конструк-
ции и открытой, прямо во время дейст-
вия, смены картин рабочими сцены (за 
что они отдельно выходят на поклон) ра-
ботает в обоих спектаклях. В «Нурееве» ос-
новой конструкции становятся полукру-
глая арка на заднике, огромные круглые 
иллюминаторы по правому «борту» и ис-
полинский ампирный портал, выезжаю-
щий в центр сцены.

культура — с11

Кризис  
перепахал землю
В Подмосковье образовался  
профицит участков под застройку

В Подмосковье выставлено на прода-
жу почти на 30% земли больше, чем до 
кризиса. На открытом рынке появились 
участки, которые раньше можно было 
выкупить только в закрытом формате. 
Крупные собственники вынуждены рас-
продавать активы, поскольку увеличи-
лись налоги и штрафы за неиспользо-
вание наделов. Впрочем, спроса на них 
нет: землю не покупают даже с учетом 
почти двукратного падения цен.

Объем предложения участков на прода-
жу в Подмосковье за время кризиса вырос 
почти на треть, подсчитали в группе «Зе-
мер». В конце 2014 года для покупки было 
доступно 18 тыс. га, говорит гендиректор 
«Земер» Илья Терентьев. По данным на де-
кабрь их уже 25 тыс. га. «Помимо естествен-
ного прироста на рынок официально выш-
ли участки, до этого продававшиеся кулу-
арно»,— поясняет господин Терентьев. На-
логи стимулируют неэффективных собст-
венников больших земельных банков вво-
дить землю в оборот, поясняет президент 
НОЗА и совладелец «Баркли» Леонид Кази-

нец. «Сделать это самостоятельно они не 
могут, поэтому готовы продавать за любую 
цену»,— говорит он.

Ставка налога на землю сельскохозяйст-
венного назначения составляет 0,3% от када-
стровой стоимости, на землю поселений — 
в ряде случаев 1,5%. Штраф за неиспользо-
вание сельхозземель — от 2% до 10% када-
стровой стоимости, остальных категорий — 
2%, уточняет гендиректор DTI Property 
Management Антон Белобжеский: «Ежегод-
но 70 га сельхозназначения на Новориж-
ском шоссе обходятся в 670 тыс. руб. Пред-
ставьте стоимость обслуживания 3 тыс. га». 
По оценкам Ильи Терентьева, только 7–12% 
собственников земли в Подмосковье облада-
ют финансовым и административным запа-
сом прочности, чтобы придержать продажу 
земли до лучших времен. Директор отдела 
торговой недвижимости CBRE Марина Ма-
лахатько говорит, что ее компания регуляр-
но получает заявки на продажу новых участ-
ков в диапазоне от 10 до 150 га.

деловые новости — с10

КС поставил  
налоговые долги юрлиц 
в первую очередь
Чтобы не взыскивать ущерб дважды

Конституционный суд (КС) ограничил 
 государство в праве взыскивать с менед-
жмента ущерб от налоговых правонару-
шений компаний. Перекладывать штрафы 
на физлиц и взыскивать с них недоимки 
до исчерпания возможности погашения 
долгов юрлицом КС запретил. Это мог-
ло бы стать основанием для прекраще-
ния взыскания с Михаила Ходорковско-
го и Платона Лебедева 17 млрд руб. по 
искам ФНС, чьи требования полностью 
удовлетворены при банкротстве ЮКОСа. 
Однако оговорка КС о возможности тре-
бования компенсации ущерба с физлиц, 
которых суд признает ответственными 
за использование юрлица как прикрытия, 
 оставляет этот вопрос открытым.

Постановление КС вынесено по жалобам 
трех фигурантов уголовных дел о налоговых 
преступлениях — амнистированных экс-бух-
галтера ООО «Темп» Галины Ахмадеевой и экс-
главы МУП «Теплоэнерго» Станислава Лысяка 
и осужденного за уклонение от уплаты акци-
зов экс-гендиректора ликеро-водочного заво-

да «Угловский» Александра Сергеева. Жалобы 
касались норм ГК, НК, УК и УПК (см. 

”
Ъ“ от 19 

июня 2017 года), позволивших взыскать с них 
соответственно 2,8 млн, 8,2 млн и 142,5 млн 
руб. ущерба от неуплаты налогов их пред-
приятиями. Недоимки взыскивались с физ-
лиц, в том числе недолжностных, при недо-
казанности в суде их вины и присвоения ими 
средств и без учета возможности возмещения 
ущерба как компанией, так и ее привлечен-
ными к ответственности работниками (их от 
взыскания таких долгов не спасает даже лич-
ное банкротство). На практике это приводило 
к двойному пополнению бюджета — парал-
лельно юридическим и физическим лицами.

Основным выводом КС стала недопусти-
мость «взыскания ущерба в двойном разме-
ре» (с юрлица — по НК, с физлица — по ГК): это 
«неосновательное обогащение бюджета» нару-
шает баланс частных и публичных интересов, 
свободу экономической деятельности и не-
прикосновенность частной собственности.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,8

процента составило снижение реального эффективного курса рубля (к валютам стран—ос-
новных торговых партнеров РФ с учетом инфляции) в ноябре 2017 года, сообщил Банк России. Таким 
образом, после двух месяцев укрепления реальный курс рубля в ноябре вновь несколько ослаб. При этом 
к доллару и евро российская валюта в реальном выражении подешевела почти одинаково — на 1,8% и 
1,7% соответственно. В целом за 11 месяцев этого года реальный эффективный курс рубля снизился на 
1,4%. Средний номинальный курс рубля в ноябре был равен 58,92 руб./$ и 69,11 руб./€. В целом за 11 
месяцев 2017 года средний номинальный курс российской валюты составил 58,31 руб./$ и 65,46 руб./€.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Телемедицина  
живет ожиданиями

Россияне готовы пользоваться 
телемедицинскими сервисами, 
однако об их существовании знают 
далеко не все. Такой вывод можно 
сделать из исследования компании 
ResearchMe. Напомним, летом 
правительство одобрило закон 
об основных правилах предоставле-
ния телемедицинских услуг частны-
ми и государственными клиниками. 
По заверениям Минздрава, теле-
консультации с врачом, электронная 
медкарта и личный кабинет станут 
доступны для пациентов госклиник 
уже с 1 января 2018 года.

Исходя из данных исследования, 
всего 7% населения точно знают о 
существовании и содержании закона 
о телемедицине. Более трети (36%) 
имеют смутные представления 
об этом, более половины (57%) 
услышали о законе впервые во 
время опроса. Среди тех, кто знает 
о телемедицине, готовы восполь-
зоваться удаленной консультацией 
более половины опрошенных (57%, 

в основном это женщины старше 45 
лет). Молодежь в возрасте 25–34 лет 
отнеслась к нововведению скептиче-
ски: 52% скорее не будут пользо-
ваться такими услугами. Среди 
главных причин отказа респонденты 
назвали возможную неточность те-
лемедицины (23%) и вероятность 
утечки персональных данных (13%). 
Также респонденты сомневаются 
в безопасности размещения своих 
персональных данных в Единой 
государственной информационной 
системе (49%), на основе которой 
должны заработать электронные 
медкарты и личные кабинеты паци-
ентов. Часть опрошенных беспо-
коится о квалификации врачей и 
о качестве лечения, которое будет 
предоставляться удаленно (по 7%).

Те, кто все же готов общаться 
с врачом удаленно, в большинстве 
случаев предпочтут видеочат (42%), 
консультацию по телефону (26%) 
или текстовые мессенджеры (21%). 
Помимо нового формата врачебных 
приемов их интересуют выписка 
электронных рецептов (82%), пре-
доставление результатов анализов 
(70%), возможность следить за 
своим здоровьем с помощью теле-
медицинских устройств (50%). 

Отметим, что, хотя по закону 
телемедицинские консультации 
должны заработать уже через не-
сколько недель, вероятно, у россиян 
будет гораздо больше времени на 
знакомство с этой услугой. Как сооб-
щают участники отрасли и источник 

”Ъ“ в правительстве, пока работа 
над подзаконными актами, которые 
необходимы для функционирова-
ния закона, еще идет и может не 
завершиться до конца 2017 года 
(подробнее — стр. 10).

Анастасия Мануйлова

Разовая платная 
консультация

Консультация 
с врачом по ДМС

Консультация 
с врачом по ОМС

Предоставление 
согласия на лечение 
детей/родственников

Мониторинг здоровья 
с помощью нательных 
устройств

Доставка результатов 
анализов 

Выписка электронных 
рецептов

УСЛУГИ ТЕЛЕМЕДИЦИНЫ, 
ИНТЕРЕСУЮЩИЕ РОССИЯН
(% РЕСПОНДЕНТОВ)
ИСТОЧНИК: RESEARCHME.
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По данным ”Ъ“, крупнейшие госкомпании намерены 
обратиться за разъяснениями в правительство по поводу 
директив Белого дома об антисанкционных мерах и пе-
реводе их конкурентных закупок в «автоматизированную 
систему торгов гособоронзаказа» (АСТ ГОЗ), одноимен-
ную электронной торговой площадке (ЭТП) Сбербанка. 
Госкомпании сомневаются в ее исполнимости. Участни-
ки рынка госзакупок не понимают, какие закупочные про-
цедуры ограничивает новый порядок, и выступают про-
тив монополизации «секретных» закупок.

Вопросы у госкомпаний и операторов ЭТП, на которых юр-
лица с госучастием размещают закупки в рамках закона 223-
ФЗ, вызвала директива, утвержденная первым вице-премье-
ром Игорем Шуваловым 24 ноября (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря). До-

кумент ссылается на перечень государственных АО, утвер-
жденный распоряжением правительства от 23 января 2003 го-
да №91-р (в него входят «Газпром», «Роснефть», РЖД, «Россети», 
«Ростелеком» и др.). Однако в приложении к директиве (или 
его проекте), оказавшемся в распоряжении 

”
Ъ“, указан другой 

список из 126 компаний — из них только четыре включены в 
перечень 91-р. Предположительно «список 126» — это список 
юрлиц, сделки которых с госкомпаниями должны быть ано-
нимизированы, однако какого-либо механизма вычисления 
таких сделок нет.

Еще более неопределенно сформулированы, по мнению 
участников рынка, сами поручения. ГосАО (из списка распо-
ряжения №91-р) должны утвердить возможность нераскры-
тия информации об отдельных сделках в рамках ФЗ-223 (в них 
контрагенты будут участвовать под номерами) и перевести все 
«конкурентные закупки» в «автоматизированную систему тор-
гов гособоронзаказа». Это название совпадает с названием пло-
щадки Сбербанка — ООО «Автоматизированная система тор-
гов гособоронзаказа» (АСТ ГОЗ), но само юрлицо в директиве 
не указано. Означает ли поручение, что все открытые сейчас за-
купки должны теперь проводиться в закрытых процедурах, и 
вправе ли их размещать отобранные заказчиками площадки, 
остается неясным ни самим заказчикам, ни операторам ЭТП. В 
директиве нет и сроков исполнения ее советами директоров 
госАО. Не добавляют ясности и принятые 6 декабря Госдумой в 

первом чтении поправки к законодательству, регламентирую-
щие закрытые закупки в случаях, утвержденных федеральным 
законом или правительством,— они должны проходить на спе-
цЭТП, для отбора которых должны быть утверждены спецтре-
бования, но закон еще предстоит принять.

По данным 
”
Ъ“, госкомпании уже пытались неофициально 

получить разъяснения директивы в ФАС и Минфине, но отве-
та не получили. Поэтому они намерены совместно обратиться 
к правительству — в том числе с предложением дать возмож-
ность всем ЭТП предоставлять госкомпаниям услуги, аналогич-
ные площадке гособоронзаказа. Перестроить площадки мож-
но за месяц, говорят их руководители. Источники 

”
Ъ“ опаса-

ются, что требования будут разработаны для монополизации 
рынка на АСТ ГОЗ, отмечая, что глава Сбербанка Герман Греф ра-
нее уже предлагал монополизировать эту инфраструктуру. При 
этом АСТ ГОЗ, по их словам, не имеет опыта торгов — она рабо-
тает с узким кругом поставщиков для ГОЗ. Монополизация не 
только приведет к ликвидации рынка ЭТП (более ста площадок, 
закупки госкомпаний оцениваются в 26 трлн руб. в год), но и ли-
шит заказчиков выбора организатора торгов.

В АСТ ГОЗ и его учредителе Сбербанк-АСТ директиву не ком-
ментируют. Исполнительный директор площадки ЕТПРФ (об-
служивает «Ростех», «Транснефть» и Россельхозбанк) Александр 
Геллер отмечает, что акта, который трактовал бы, что такое «ав-
томатизированная система торгов для гособоронзаказа», не су-
ществует, а площадка АСТ ГОЗ не интегрирована с ЕИС заку-
пок, где необходимо публиковать хотя бы извещения о них. 
К тому же при переходе на нее около 200 тыс. поставщиков бу-
дут вынуждены купить программное обеспечение российской 
компании «Инфотекс» (на нем работает ГОЗ), потратив около 
2 млрд руб. Глава площадки Газпромбанка Михаил Константи-
нов подтвердил 

”
Ъ“, что действующие ЭТП могут обеспечить 

информбезопасность заказчиков, а для закрытия информа-
ции о закупках достаточно не публиковать победителя и сум-
му. Против монополии выступает и глава ЭТП «Фабрикант» Сер-
гей Габестро. «Конкуренция побуждает ЭТП развивать новые 
сервисы, вкладываться в создание новых программных про-
дуктов и повышать качество услуг»,— говорит он.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Тайные закупки озадачили госкомпании
и напугали торговые площадки, которые могут их утратить
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На этой неделе состоится по-
следнее в этом году заседа-
ние Комитета по открытым рын-
кам ФРС США, на котором, как 
ожидается, регулятор вновь по-
высит ставку — до диапазона 
1,25–1,5% годовых. Эксперты 
отмечают, что, несмотря на огра-
ниченное, но последовательное 
ужесточение политики Федре-
зервом, условия финансирова-
ния как в США, так и в мире в этом 
году смягчались и что рынки по-
прежнему не ждут существенного 
 повышения ставок как минимум 
в ближайшие два года.

Последний раз ставка ФРС повы-
шалась в июне — на 0,25 процент-
ного пункта (до этого — в марте). В 
сентябре регулятор объявил о нача-
ле расчистки своего баланса, на ко-

тором в результате трех программ 
количественного смягчения скопи-
лось активов на $4,5 трлн. В повы-
шении ставки на предстоящем засе-
дании 12–13 декабря рынки не сом-
неваются, однако темпы дальней-
шего ужесточения инвесторы видят 
более скромными, чем сами члены 
комитета ФРС. Последние, соглас-
но сентябрьскому прогнозу, ожи-
дают, что базовая ставка превысит 
2% уже в 2018 году (что подразуме-
вает минимум три повышения на 
0,25 п. п.), рынки же ожидают, что до 
такого уровня ставка дойдет лишь к 
2020 году.

Более того, пока инвесторы не за-
мечают ужесточения монетарной по-
литики — индекс S&P 500 с начала 
года вырос более чем на 15%, биржи 
развивающихся рынков — почти на 

30%. Энтузиазм инвесторов поддер-
живают восстановление экономи-
ки в развитых странах и отсутствие 
инфляционного давления, отмеча-
ют эксперты Банка международных 
расчетов (БМР). Более того, по оценке 
банка, условия финансирования за 
год даже стали более благоприятны-
ми как в США, так и в мире, а ожида-
ния волатильности, напротив, сни-
зились до уровня середины 2007 го-
да. Спреды между облигациями раз-
витых и развивающихся стран так-
же сокращались и остаются на уров-
не, сопоставимом с тем, что наблю-
дался до финансового кризиса 2008–
2009 годов.

Пока влияние ужесточения ог-
раничивается обменными курса-
ми — после почти годового ослабле-
ния американский доллар с начала 

сентября укрепился на 2%. По госо-
блигациям, через требуемую доход-
ность по которым и оцениваются 
долгосрочные инфляционные ожи-
дания, динамика пока неоднознач-
на. Двухлетние ставки с начала го-
да выросли примерно на 0,6 п. п. (до 
1,8%), тогда как по десятилетним бу-
магам доходность остается на сопо-
ставимом с январем уровне (около 
2,4%). В БМР указывают на сходство 
текущей ситуации и цикла повы-
шения ставок, предпринятого ФРС 
в 2004–2005 годах, когда в первый 
год ужесточения политики долгос-
рочная доходность также не росла 
(прежний глава ФРС Алан Гринспен 
тогда назвал этот феномен «голово-
ломкой» — предыдущие циклы по-
вышения ставок приводили к быс-
трому росту доходности). Отчасти 

такая ситуация объясняется падаю-
щей премией за срок, на который 
заимствуются средства, объясняют 
в банке, указывая, что на снижении 
таких премий сказались масштаб-
ные программы выкупа активов.

Ограниченному влиянию моне-
тарного ужесточения в США на дру-
гие рынки способствует и сохране-
ние мягкой политики других круп-
ных регуляторов. Так, ЕЦБ в октя-
бре продлил программу количест-
венного смягчения как минимум до 
сентября 2018 года (при этом сокра-
тив объем ежемесячных покупок с 
€60 млрд до €30 млрд). ЦБ Англии 
незначительно повысил ставку, со-
хранив программу выкупа активов, 
Банк Японии свою политику сущест-
венно не менял.

Татьяна Едовина

Ставки уклоняются от роста
Инвесторы не ждут существенного ужесточения политики ФРС

Это, отметим, касается и непога-
шенной задолженности (17,4 млрд 
руб.) экс-руководителей ЮКОСа Ми-
хаила Ходорковского и Платона Ле-
бедева — она была взыскана в 2005 
году в рамках налоговых требований 
к ЮКОСу (99,3 млрд руб.), уплачен-
ных в бюджет, по данным ФНС, еще в 
2004 году (подробнее см. «Ъ-онлайн»).

Уточнения внесены и в правила 
взыскания с физлиц ущерба по на-
логовым делам. КС запретил пере-
кладывать на них наложенные на 
юрлица штрафы и взыскивать не-
доимки и пени с работников до под-
тверждения невозможности испол-
нения налоговых обязанностей са-
мим юрлицом. Как отмечает глава 
группы разрешения налоговых спо-
ров Goltsblat BLP Александр Ерасов, 
должны быть исчерпаны все сред-
ства взыскания недоимок, включая 
предусмотренные законодательст-
вом о банкротстве.

Но, если суд установит, что юрли-
цо служит прикрытием для дейст-
вий контролирующих его физлиц, 
КС разрешил взыскивать с них дол-
ги, не дожидаясь ликвидации ком-
пании. Несмотря на презумпцию 
невиновности привлекать к ответ-
ственности за налоговые правона-
рушения компаний КС разрешил и 
тех, чье уголовное преследование 
прекращено по нереабилитирую-
щим основаниям (амнистии, сро-
ку давности и т. д). Однако это, как 
и факт вынесения приговора, не оз-
начает признания лица причини-
телем имущественного вреда, под-
черкнул КС,— доказать ущерб влас-
ти обязаны в гражданском процес-
се. При этом суд должен учитывать 
имущественное положение физли-
ца, его способность погасить долги 
организации, наличие или отсут-
ствие у него выгоды от налогового 
преступления и другие обстоятель-
ства. Судья КС Гадис Гаджиев назвал 
это позитивной дискриминацией 

в отношениях с публичным собст-
венником: КС «исходил из того, что 
нельзя возлагать на физлицо заведо-
мо невыполнимые обязанности и 
несоразмерную совершенному дея-
нию ответственность».

Дела заявителей КС велел пере-
смотреть (что не гарантирует отме-
ны наложенных взысканий). «Вряд 
ли было возможно ожидать от КС 
признания неконституционными 
оспоренных норм — это потребова-
ло бы концептуального пересмотра 
всего института возмещения вреда 
и открыло бы для недобросовест-
ных лиц неконтролируемую воз-
можность по уклонению от уплаты 
налогов»,— считает руководитель 
практики налоговых споров «МЭФ-
Аудит PKF» Александр Овеснов. Он 
оценил действия КС как смягчаю-
щие практику, «которая рассматри-
вает вынесенные приговоры судов 
и решения о прекращении уголов-
ных дел как условие, достаточное 
для возложения на соответствую-

щих лиц ответственности за при-
чинение вреда бюджету».

Руководитель аналитической 
службы «Пепеляев групп» Вадим За-
рипов, в свою очередь, отметил, что 
решение КС затрагивает и юрлица, 
которые арбитражные суды обязы-
вают платить недоимки даже после 
их добровольного погашения осу-
жденными физлицами. По мнению 
юриста, рамки и ориентиры услов-
ного, оценочного характера, кото-
рые определил КС, в большинстве 
случаев не станут серьезным пре-
пятствием для налоговых органов. 
Опасение эксперта вызывает и при-
знание КС права налоговых орга-
нов подавать такие иски в отсутст-
вие соответствующей нормы допол-
нительно к установленным НК кон-
кретным случаям. Это отменяет ос-
новной принцип регулирования от-
ношений с участием органов влас-
ти «Разрешено только то, что прямо 
предусмотрено законом», говорит 
господин Зарипов.

Партнер адвокатского бюро «Ан-
дрей Городисский и партнеры» Ва-
лентин Моисеев называет подход 
КС компромиссным и сбалансиро-
ванным: с одной стороны, КС при-
знает применение неналоговых ин-
струментов (возмещение вреда в 
рамках гражданского и уголовного 
законодательства) для возмещения 
налоговых потерь бюджета, с другой 
— устанавливает гарантии для физ-
лиц, с которых такие потери взы-
скиваются. Неоправданным считает 
юрист предложение КС отступать от 
установленных им гарантий, позво-
ляющих избежать двойного взыска-
ния ущерба, если организация-на-
логоплательщик служит лишь при-
крытием для контролирующего ли-
ца. «Такое исключение открывает 
огромный простор для злоупотре-
блений со стороны налоговых орга-
нов»,— предупреждает он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Анна Занина

КС поставил налоговые долги юрлиц в первую очередь

Индекс реального эффективного 
курса рубля
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Слияния и приглашения
Регионы по-разному относятся  
к созданию городских агломераций

Предложение главы Центра стра-
тегических разработок Алексея 
Кудрина создать агломерации 
Екатеринбург—Челябинск—
Пермь и Томск—Новосибирск—
Барнаул поддержали не все эти 
регионы. В правительственной 
концепции стратегии простран-
ственного развития предпола-
гается дальнейшее структури-
рование крупных агломераций. 
В Совете федерации заявили 
о готовности законодательно 
обеспечить эти процессы.

О необходимости создания в РФ 
городских агломераций говорится 
в «Основах госполитики региональ-
ного развития», утвержденных пре-
зидентом в январе. Алексей Кудрин 
в январе заявил, что необходимо «со-
здать 10–15 агломераций, которые 
будут сопоставимы на востоке стра-
ны — с азиатскими конкурентами, 
на западе — с европейскими». На Об-
щероссийском гражданском форуме 
25 ноября он уточнил, что «прообра-
зами будущих агломераций миро-
вого уровня» могли бы стать триады 
Екатеринбург—Челябинск—Пермь 
и Томск—Новосибирск—Барнаул.

Вице-губернатор Томской области 
Сергей Ильиных считает, что «агломе-
рация целесообразна между близко-
расположенными муниципалитета-
ми». По словам господина Ильиных, 
«вопрос укрупнения сыграет на руку 
определенным регионам при поиске 
инвесторов», но в Томской области «не 
увидели рационального зерна с пози-
ции жителей». Врио губернатора Но-
восибирской области Андрей Травни-
ков «отдельную структуру в виде агло-
мерации» не видит «даже в перспек-
тиве». Он отметил, что «сейчас сложи-
лась очень гармоничная агломерация 
на территории Новосибирской обла-
сти, многие муниципальные райо-
ны развиваются благодаря близости 
к транспортно-логистическому цент-
ру Сибири и, если нарушить целост-
ность, районы потеряют в развитии». 
К тому же врио губернатора из высту-
пления Алексея Кудрина не понял, ка-
ким «может быть статус агломерации 
Новосибирск—Томск—Барнаул»: «Это 
будет просто формальное наименова-
ние или за ним будут стоять какие-то 
полномочия?»

В Свердловской и Челябинской 
областях создание агломерации под-
держали. «Оба губернатора заинтере-
сованы в создании агломерации Ека-
теринбург—Челябинск»,— отметил 
свердловский вице-губернатор Алек-
сандр Высокинский. «Я четыре года 
назад говорил, что нужно сделать меж-
ду Челябинском и Екатеринбургом су-
хой порт, логистический центр, кото-
рый можно замкнуть на Китай»,— за-
явил 

”
Ъ“ мэр Екатеринбурга Евгений 

Ройзман. Пермь, по его мнению, то-
же «укладывается в логику агломе-
рации, она ориентирована на Урал, 
хоть и находится в Приволжском фе-
деральном округе». «Однозначно» под-
держал идею Кудрина замгубернато-
ра Челябинской области Руслан Гатта-
ров. Объединение Челябинска, Ека-
теринбурга и Перми в единую агло-
мерацию, по его мнению, станет воз-
можным после строительства высо-
коскоростной железной дороги Ека-
теринбург—Челябинск. Депутат Гос-
думы, экс-глава Перми Игорь Сапко 

напомнил 
”
Ъ“, что от Перми до Екате-

ринбурга 292 км, а до Челябинска — 
448 км. Такая удаленность, отметил 
он, будет мешать развитию агломе-
рации. Депутат считает, что «Алексей 
Кудрин сильно погорячился»: ураль-
ская триада — «кишка» с многочи-
сленными «проплешинами». Госпо-
дин Сапко отметил, что «агломерации 
не создают по плану, они возникают 
на основе экономической выгоды ин-
весторов, на этом полезное влияние 
государства на их создание и процве-
тание завершается, дальше оно может 
лишь навредить».

Ранее глава департамента страте-
гического и территориального пла-
нирования Минэкономики Елена Чу-
гуевская заявляла, что в концепции 
стратегии пространственного раз-
вития предполагается «дальнейшее 
структурирование крупных террито-
риальных систем». В России, отмети-
ла она, по разным оценкам, выделяет-
ся от 24 до 36 крупных городских агло-
мераций, и в рамках стратегии «пла-

нируется уточнить меры по обеспе-
чению их развития за счет прямой го-
споддержки и с использованием сов-
ременных инструментов». Первый 
замглавы комитета по региональной 
политике Совета федерации Аркадий 
Чернецкий в ноябре заявил о необхо-
димости разработки закона об агло-
мерациях. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин на ОГФ выступил «категорически 
против такого закона», поскольку «за-
конодательные регулирования при-
водят к бюрократии». Не считает нуж-
ным принимать закон и гендиректор 
фонда «Институт экономики города» 
Александр Пузанов: «Муниципаль-
ные образования должны самостоя-
тельно принимать решения о созда-
нии агломераций». По данным фонда, 
в РФ сложились 20 крупнейших агло-
мераций, в которых проживает треть 
всего населения страны.

Наталья Городецкая;  
Юлия Позднякова,  
Екатеринбург;  
Татьяна Косачева,  
Новосибирск;  
Константин Кадочников, 
Пермь;  
Артур Якушко,  
Челябинск

Скалы Ласпи берут под охрану
 Дмитрий Овсянников исполнил поручение президента

«Заповедное урочище ”Скалы 
Ласпи“», границы которого были 
утверждены правительством Се-
вастополя в 2016 году, получи-
ло еще 54 га охранной зоны. Указ 
об этом подписал губернатор го-
рода Дмитрий  Овсянников. Се-
вастопольские депутаты и об-
щественники рассчитывают, 
что особо охраняемая природная 
территория (ООПТ) в ближайшее 
время будет создана на террито-
рии всего урочища Ласпи (почти 
1 тыс. га). Пока же стройка там 
не прекращается.

Указ о создании охранной зоны 
вокруг ООПТ «Заповедное урочи-
ще 

”
Скалы Ласпи“» подписал Дмит-

рий Овсянников. В документе, кото-
рый вступит в силу 17 декабря, идет 
речь о 54 га, граничащих с памятни-
ком природы (скалы, которые зани-
мают 18,5 га). На этой территории бу-
дет запрещено что-либо строить, вы-
делять индивидуальные участки под 
застройку и сельхоздеятельность, 
уничтожать почвенный и травяной 
покров, вести добычу полезных иско-
паемых, размещать отходы и т. д.

Сопредседатель регионального 
штаба ОНФ в Севастополе Владимир 
Немцев расценил указ губернатора 
как первый шаг на пути к созданию 
ООПТ на территории всего урочища 
Ласпи. «Хорошо, что работа по созда-
нию ООПТ 

”
Скалы Ласпи“ заверше-

на. Мы надеемся, что в ближайшее 
время правительством будет создана 
ООПТ на территории всего урочища, 
которая достигает около 1 тыс. га»,— 
сказал он 

”
Ъ“, отметив, что только 

этот шаг позволит остановить выруб-
ку реликтового леса в урочище.

Напомним, землю в урочище Ла-
спи застройщикам и под индивиду-
альное жилищное строительство во 
времена Украины выдали городские 
власти. С тех пор в лесах урочища и 
на берегу моря идут стройки. Севасто-
польские депутаты и общественники 
настаивают на создании ООПТ в Лас-
пи с 2015 года. Весной на медиафору-
ме ОНФ севастопольский журналист 
Антон Пархоменко попросил Влади-
мира Путина защитить урочище от за-
стройки. Итогом стало поручение пре-
зидента до 1 августа разработать ком-
плекс мер. В июле правительство го-
рода подготовило документы для со-
здания ООПТ, но затем приостанови-
ло эту работу. Дмитрий Овсянников 
объяснил паузу тем, что правитель-
ство судится за земельные участки в 
Ласпи (оспаривается больше 1,2 тыс. 
участков), которые были выданы под 
застройку в украинские годы.

В октябре на совещании под пред-
седательством замполпреда в Южном 
федеральном округе Кирилла Степа-
нова сроки исполнения поручения 
были продлены до 20 ноября. Но и 
к этой дате ООПТ создана не была. В 

Севприроднадзоре 
”
Ъ“ сказали, что 

создание ООПТ отложено правитель-
ством Севастополя до окончания ра-
бот по возвращению в собственность 
города участков, «незаконно передан-
ных в частную собственность». Одна-
ко севастопольские депутаты и Мин-
экономики утверждали, что суды со-
зданию ООПТ не мешают.

Председатель комитета заксобра-
ния Севастополя по градостроитель-
ству и земельным отношениям Вяче-
слав Горелов рассказал 

”
Ъ“, что напи-

сал письма президенту, вице-премье-
ру Дмитрию Козаку (курирует Крым в 
правительстве), Минприроды и Мин-
экономики, в которых сообщил о не-
исполнении поручения Владимира 
Путина о создании ООПТ в Ласпи. По 
его словам, письма о ситуации в Лас-
пи направила и сенатор Ольга Тимо-
феева. «Осмелюсь предположить, что 
ООПТ в Ласпи будет создана до конца 
года»,— сказал 

”
Ъ“ господин Горелов.

Член Общественной палаты Се-
вастополя Иван Комелов сказал 

”
Ъ“, 

что общественники выезжали в Лас-
пи: «Фиксировали, что там установ-
лена опалубка, свежие свалки стро-
ительного мусора возле объектов 
строительства. Это говорит о том, что 
стройки в Ласпи ведутся». Он отме-
тил, что заявление об этом направ-
лено в адрес губернатора.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Начальник Генштаба  
вышел на связь с Токио
Валерий Герасимов проведет переговоры  
с японскими военными

Сегодня прибывший в Токио 
с официальным двухдневным ви-
зитом начальник Генштаба ВС РФ 
генерал Валерий Герасимов об-
судит со своим японским колле-
гой Кацутоси Кавано потенциаль-
ные точки соприкосновения двух 
стран в военной сфере и вопросы 
общей безопасности в регионе. 
В Японии признают, что такой ви-
зит в нынешних условиях «боль-
шая редкость». Главной задачей 
до сих пор остается восстанов-
ление потерянных еще с 2014 го-
да военных связей между двумя 
странами.

О визите в Токио главы Геншта-
ба ВС РФ Валерия Герасимова ста-
ло известно в начале сентября, ког-
да соответствующих договоренно-
стей достигли Владимир Путин и 
премьер Японии Синдзо Абэ. «Усло-
вились с господином Абэ, что Япо-
нию в скором времени посетят на-
чальник Генерального штаба воору-
женных сил России и главнокоман-
дующий сухопутными войсками (ге-
нерал Олег Салюков.— 

”
Ъ“)»,— ска-

зал господин Путин. Темы перегово-
ров на тот момент были неизвестны: 
профильные структуры российско-
го и японского ведомств начали «на-
сыщать повестку переговоров» толь-
ко после встречи Владимира Путина 
и Синдзо Абэ.

Теперь повестка, по всей види-
мости, сформирована. Источник 
«РИА Новости» в штабе сил самообо-
роны Японии сообщил, что генерал 
Герасимов проведет «встречу и об-
мен мнениями с начальником объ-
единенного штаба сил самообороны 
Японии Кацутоси Кавано». Источник 

”
Ъ“ в военном ведомстве Японии 

уточнил, что основной задачей будет 
«установление связей», так как визи-
ты такого рода большая редкость для 
двусторонних отношений.

Начальник российского Геншта-
ба собирался в Японию в 2014 году, 
но после событий на Украине и вве-
дения против России солидарных 
санкций членами G7 военные кон-
такты между Москвой и Токио были 
заморожены. Их восстановление на-
чалось вместе с объявлением премь-
ер-министром Синдзо Абэ в середи-

не 2015 года «политики восьми пун-
ктов сотрудничества». Однако дву-
стороннего общения на высоком 
уровне не было еще дольше: до не-
давнего потепления отношений ми-
нистр обороны Сергей Шойгу посе-
щал Токио в ноябре 2013 года.

Военные отношения Москвы 
и Токио частично возобновились 
лишь в марте 2017 года. Тогда спу-
стя почти три с половиной года во 
второй раз состоялась встреча в фор-
мате 2+2: глава Минобороны Сер-
гей Шойгу встретился с министром 
обороны Японии Томоми Инадой, а 
глава МИДа Сергей Лавров — со сво-
им японским коллегой Фумио Киси-

дой. По итогам Сергей Шойгу при-
знал, что приостановка сотрудни-
чества никому не пошла на пользу 
и Россия готова «к конструктивной 
работе по восстановлению военных 
связей» с Японией. Основными, по 
его мнению, остаются общие угро-
зы безопасности, в частности меж-
дународный терроризм. Обсужда-
лась тогда и региональная безопас-
ность. Стороны, в частности, затро-
нули вопрос о запусках ракет КНДР и 
северокорейской ядерной програм-
ме. Российский МИД заявлял перед 
переговорами, что его представите-
ли поднимут на переговорах вопрос 
о совместном развертывании США и 
Южной Кореей новейшей противо-
ракетной системы THAAD на полуо-
строве для защиты от КНДР.

По сути, весь этот перечень вопро-
сов в той или иной степени будет за-
тронут на переговорах Валерия Гера-

симова и Кацутоси Кавано, говорит 
военный источник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, «помимо ситуации вокруг дес-
табилизирующих шагов КНДР, с си-
стемами ПРО THAAD, а также осталь-
ными 

”
раздражающими момента-

ми“», наверняка будет поднята те-
ма островов Курильской гряды. Еще 
в ноябре 2016 года Россия объявила 
о размещении на островах Куриль-
ской гряды (Итуруп, Кунашир, Ши-
котан Хабомаи), на которые претен-
дует Япония, новейших береговых 
ракетных комплексов «Бал» и «Ба-
стион», рассчитанных на отражение 
атаки авианосной ударной группы. 
Все они входят в состав 72-й берего-

вой ракетной бригады, сформиро-
ванной в 2014 году. Всего на Курилах 
дислоцируется укрепленная 18-я пу-
леметно-артиллерийская дивизия 
и размещается дивизион зенитных 
ракетных комплексов «Тор-М2У». По-
мимо этого, по данным «Известий», 
Главный штаб ВМФ считает целесо-
образным развернуть «Бастионы» и 
на островах Матуа и Парамушир, это 
позволит прикрыть от возможных 
атак остров Сахалин и Приморье. По 
данным 

”
Ъ“, Валерий Герасимов по-

старается донести до японских кол-
лег, что перевооружение восточных 
территорий России носит плановый 
характер, не преследует целей «рас-
шатать обстановку в регионе», а бу-
дет использоваться в исключитель-
но оборонительных целях.

Александра Джорджевич, 
Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

Предложения Алексея 
Кудрина по созданию 
агломераций оценили 
не все регионы   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

К О Н Т Е К С Т
В  П О Д М О С К О В Ь Е  И Н И Ц И И Р У Ю Т  Р Е Ф Е Р Е Н Д У М  
О  П Р Я М Ы Х  В Ы Б О Р А Х  Г Л А В  П О С Е Л Е Н И Й

В Московской области могут быть инициированы два референдума: о возвращении выборов 
глав поселений и муниципальных районов и по вопросу необходимости строительства пер-
вого мусоросжигательного завода в Барвихе (Одинцовский район). Такое решение 9 декабря 
приняли участники второго Гражданского форума местного самоуправления (МСУ). Они со-
брали подписи под инициативой проведения двух референдумов для регистрации инициатив-
ной группы в Мособлизбиркоме. Жители Подмосковья также выступают против строительства 
свиноводческих комплексов.

Одной из основных тем форума (среди участников — экс-депутат Госдумы Геннадий 
Гудков, «яблочник» из Чехова Николай Дижур) было преобразование муниципальных районов 
в городские округа. На сегодняшний день преобразованы 17 районов Подмосковья, 19 пока 
эту идею не поддерживают. В Можайском районе реформа застопорилась из-за несговорчи-
вости депутатов сельского поселения Борисовское, хотя в ход идут «уговоры, шантаж», заявил 
депутат сельсовета Алексей Докукин. Глава комитета Мособлдумы по МСУ Александр Наумов 
сказал ”Ъ“, что местные депутаты самостоятельно принимают решения о преобразовании 
районов в городские округа. «Если есть факты давления, а ко мне тоже были такие обраще-
ния, я их передаю в прокуратуру»,— отметил он.

Отметив в принятой резолюции «полное игнорирование мнения населения» властями, 
участники форума предложили «в месячный срок создать при комитете по МСУ Мособлдумы ко-
миссию «для объективной оценки фактов насильственной ликвидации муниципальных районов». 
Этот вопрос нужно дополнительно обсудить, сказал Александр Наумов. Наталья Городецкая

Начальник российского Генштаба 
собирался в Японию в 2014 году, 
но после событий на Украине 
и санкций G7 военные контакты между 
Москвой и Токио были заморожены. 
Их восстановление началось вместе 
с объявлением премьер-министром 
Синдзо Абэ в середине 2015 года 
«политики восьми пунктов 
сотрудничества»
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Как стало известно ”Ъ“, в Гроз-
ном проходит процесс по делу 
о расстреле в Чечне в 1999 году, 
во время второй военной кампа-
нии, 15 российских военнослужа-
щих. Перед судом предстали жи-
тели Карачаево-Черкесии Юсуф 
Крымшамхалов и Адам Декку-
шев. Отметим, что вне зависимо-
сти от исхода разбирательства 
никаких шансов оказаться на сво-
боде у подсудимых нет: оба от-
бывают пожизненное заключе-
ние, назначенное им за участие 
в подрыве в сентябре 1999 года 
многоквартирного жилого дома 
в Волгодонске.

По данным источников 
”
Ъ“, об 

участии Юсуфа Крымшамхалова и 
Адама Деккушева в убийстве рос-
сийских военнослужащих правоох-
ранительные органы узнали в ходе 
допросов ранее задержанных и осу-
жденных по этому делу членов «Ка-
рачаевского джамаата». Напомним, 
в 2011 году были вынесены приго-
воры членам этой банды Арисла-
ну Бимурзаеву, Эсболату и Адиль-
баю Акбулатовым, а также братьям 
Адильхану и Муратхану Елманбе-
товым. Они входили в так называ-
емый Сары-Суйский батальон и на-
прямую подчинялись арабскому 
полевому командиру Хаттабу. Бое-
вики получили тогда от 13 до 23 лет 
колонии строгого режима.

По версии следствия, подсуди-
мые Крымшамхалов и Деккушев 
вступили в банду «Карачаевский 

джамаат», которая действовала в 
начале второй военной кампании 
на территории Чечни под руковод-
ством Шамиля Басаева и арабско-
го полевого командира Хаттаба, и 
в ее составе напали на российских 
военнослужащих. Бой произошел 
у станицы Червленная 4 октября 
1999 года. Боевики из засады атако-
вали военную колонну, как обыч-
но, сначала подбив головную и за-
мыкающую колонну бронемаши-
ны, а затем открыв перекрестный 
огонь по военнослужащим, кото-
рые пытались спастись из горящей 
техники. В результате 15 военных 
погибли, 28 получили ранения раз-
личной степени тяжести. От полно-
го уничтожения военную колонну 
спасли боевые вертолеты, приле-
тевшие с авиабазы в Моздоке. Бое-
вики после ударов с воздуха отсту-
пили с потерями. Стоить отметить, 
что в начале октября 1999 года се-
верные районы Чечни, считавши-
еся мирными территориями, были 
относительно свободны от блокпо-
стов, что, видимо, и позволило бое-
викам легко покинуть место боя и 
скрыться от преследования.

Большая часть «Сары-Суйского 
батальона» была уничтожена в хо-
де спецопераций уже в конце 1999 
года. Через восемь лет один из ко-
мандиров боевиков, Арби Данда-
ев, был пойман и осужден Верхов-
ным судом Дагестана к пожизнен-
ному заключению за участие в каз-
ни российских военнослужащих 

в сентябре 1999 года. Тогда груп-
па боевиков вторглась на террито-
рию Дагестана и в селении Тухчар 
Новолакского района убила шесте-
рых военнослужащих МВД России. 
Последний на сегодняшний день 
приговор за участие в нападении 
на колонну был вынесен Абдулга-
ни Ганишеву. Боевик долгое время 
скрывался в Вильнюсе, а затем, по-
меняв документы, вернулся в Чеч-
ню и вступил в банду Доку Умаро-
ва. По заданию последнего Гани-
шев отправился в Анапу, чтобы со-
вершить теракт, однако был пой-
ман и осужден Краснодарским кра-
евым судом на 14 лет колонии стро-
гого режима.

«Крымшамхалову и Деккушеву 
предъявлены обвинения в участии 
в незаконном вооруженном форми-
ровании и посягательстве на жизнь 
сотрудника правоохранительного 
органа»,— уточнили в следствен-
ном управлении СКР по Чечне. Им 
грозят длительные сроки заключе-
ния. Впрочем, шансов оказаться на 
свободе у них в любом случае нет: 
ранее оба были приговорены к по-
жизненному лишению свободы за 
участие в подрыве в сентябре 1999 
года многоквартирного жилого до-
ма в Волгодонске (Октябрьское ш., 
35). Тогда рядом с девятиэтажкой 
боевики подорвали начиненный 
взрывчаткой ГАЗ-53. В результате те-
ракта погибло 19 человек, 89 были 
госпитализированы.

Муса Мурадов

Пожизненное заключение  
не освободило от нового процесса
Жителей КЧР судят за расстрел военнослужащих 
18-летней давности

Как стало известно ”Ъ“, Замоскворец-
кий суд приговорил к четырем годам ко-
лонии бывшего генерального директора 
АО «Энергостройинвест-холдинг» Кон-
стантина Шишкина. Он обвинялся в соу-
частии в хищении 2,5 млрд руб. у банка 
«Глобэкс» и МТС-банка. Организатором 
этого преступления следствие считает 
владельца энергохолдинга Антона Зин-
гаревича, сына известного бизнесмена, 
совладельца группы «Илим» Бориса Зин-
гаревича. Зингаревич-младший, нахо-
дясь в международном розыске, прожи-
вает в США, при этом из-за отсутствия 
договора между странами о взаимной 
выдаче шансы на его экстрадицию пред-
ставляются минимальными.

Рассмотрение 83 томов уголовного дела 
Константина Шишкина Замоскворецкий суд 
начал в апреле этого года. Примечательно, 
что суд назначал заседания тридцать с лиш-
ним раз, однако удалось провести лишь два 
— остальные по различным причинам были 
отложены. Выступая в прениях, гособвини-
тель просил приговорить бывшего гендирек-
тора АО «Энергостройинвест-холдинг» (ЭСИХ) 
к шести годам колонии и штрафу в размере 
800 тыс. руб. Обосновывая предложенное на-
казание, прокурор сослался на материалы де-
ла, из которых следовало, что господин Шиш-
кин уже при оформлении на работу в энерго-
холдинг знал, что вступает «в преступную ор-
ганизацию», целью которой являлось хище-
ние кредитных средств. Всего в ЭСИХ Конс-
тантин Шишкин проработал полгода, и все 
это время, по версии следствия, он исполнял 
указания владельца компании Антона Зинга-
ревича, которого правоохранители считают 
организатором многоступенчатой системы 
хищения кредитных средств.

Признав подсудимого виновным в хище-
нии 2,5 млрд руб. и квалифицировав дейст-
вия господина Шишкина как мошенниче-
ство в сфере кредитования в особо крупном 
размере (ст. 159.1 УК РФ), суд в итоге пригово-
рил бывшего руководителя холдинга к четы-
рем годам колонии общего режима. Его ад-
вокат Дмитрий Богатырев отметил 

”
Ъ“, что 

будет обжаловать судебное решение. При 
этом стоит отметить, что с учетом двухлетне-
го домашнего ареста, под которым находил-
ся господин Шишкин, уже через полгода он 
сможет подать прошение об условно-досроч-
ном освобождении.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, уголовное де-

ло против Константина Шишкина и владель-
ца ЭСИХ Антона Зингаревича было возбужде-
но в 2016 году. Первоначально их обвиняли в 
хищении кредита у МТС-банка на сумму 1 мл-
рд руб. Однако вскоре следственный депар-
тамент МВД, расследующий обстоятельства 
преступления, добавил в дело еще один эпи-
зод — о хищении кредита, выданного холдин-
гу банком «Глобэкс». В итоге указанная в деле 
сумма ущерба возросла до 2,5 млрд руб. Отме-
тим, что следствие не стало возбуждать дело в 
связи с обращением Альфа-банка, связанным 
с предоставлением ЭСИХ банковских гаран-
тий на сумму 5,6 млрд руб.

Кредиты, о которых говорится в уголовном 
деле, были выданы энергохолдингу в 2013 го-
ду, когда ЭСИХ являлся крупнейшим строи-
телем магистральных подстанций и линий 

электропередачи, а его годовой портфель за-
казов составлял около 45 млрд руб. Крупней-
шим заказчиком холдинга тогда была государ-
ственная ФСК ЕЭС, на которую приходилось 
85% контрактов компании. Однако, как счита-
ет следствие, Антон Зингаревич-младший, за-
нимая пост председателя совета директоров 
ЭСИХ и являясь «фактическим собственником 
компании», уже в то время решил больше не 
отдавать кредиты, а расходовать полученные 
от банков деньги на личные нужды.

По материалам дела, представив ложные 
сведения в банк «Глобэкс», господин Шишкин 
добился получения 1,5 млрд руб.— их компа-
ния якобы планировала потратить на раз-
работку проектной и закупочной докумен-
тации для строительства в Брянской обла-
сти подстанции «Белобережская». Формаль-
но заемщиком стало ООО «Новая инжини-
ринговая компания» (НИК), входящее в хол-
динг Зингаревича-младшего, залогом служи-
ли акции управляющей компании ЭСИХ — 
кипрской Matias Co Ltd, а также акции Севе-
ро-Западного НТЦ и проектного центра «Урал-
ТЭП». Уже через несколько месяцев заемщик 
перестал обслуживать кредит, а станция так 
и не была построена. Как выяснилось во вре-
мя расследования, кредит «Глобэкса» практи-
чески сразу после его получения через ООО 
«Сетьстройкомплект» перекочевал в голов-
ной холдинг, откуда был выведен.

Кредит, взятый в МТС-банке, по данным 
следствия, был похищен по аналогичной 
схеме. Деньги были выданы подконтрольно-
му инжиниринговому центру «Энерго» и яко-
бы должны были пойти на пополнение обо-
ротных средств. Однако после того как 27 де-
кабря 2013 года средства попали на счет заем-
щика, они были потрачены на финансиро-
вание принадлежащего Зингаревичу-млад-
шему мытищинского хоккейного клуба «Ат-
лант», в том числе на погашение его долгов, а 
большая часть денег под видом предоставле-
ния кредита малоизвестной офшорной ком-
пании Blaine Overseas Venture, а также по-
купки векселей Enonoline Overseas Ltd была 
выведена за границу.

Два года спустя холдинг ЭСИХ был при-
знан банкротом. Клуб «Атлант» остался без 
финансирования и прекратил свое суще-
ствование. Печальной была и судьба друго-
го спортивного актива Антона Зингареви-
ча — английского футбольного клуба «Ре-
динг». Купленный бизнесменом в 2012 го-
ду за £25 млн, английский клуб, поиграв год 
в премьер-лиге, вылетел из нее, после че-
го был продан за символическую сумму £1 
группе тайских инвесторов.

Стоит отметить, что с потерпевшими бан-
ками Борису Зингаревичу после длительных 
переговоров удалось заключить мировое со-
глашение, реструктурировав на длительный 
срок долг компании своего сына. Однако это 
обстоятельство не повлияло на ход расследо-
вания. Антон Зингаревич до сих пор разы-
скивается Интерполом, однако сейчас он, по 
словам его адвоката, лечится в США. С учетом 
же отсутствия договора о взаимной экстради-
ции, а также нынешних непростых отноше-
ний между РФ и США шансы на выдачу биз-
несмена России сейчас представляются край-
не невысокими.

Владислав Трифонов

Гендиректор за полгода  
в энергохолдинге заработал  
четыре года колонии
Вынесен приговор за хищение  
2,5 млрд руб. у банков

В Мещанском райсуде Москвы начал-
ся судебный процесс по скандально-
му делу бизнесменов Дмитрия Лыса-
ковского и Петра Чихуна, обвиняемых 
в попытке рейдерского захвата особня-
ка в центре столицы. Третьим подсуди-
мым стал их знакомый Михаил Чернов, 
уже отбывающий срок за совершенную 
ранее попытку завладеть этим же здани-
ем. Ему дополнительно инкриминируют 
дачу взятки экс-судье московского ар-
битражного суда Ирине Барановой, по 
версии следствия, способствовавшей 
махинации. Сама она находится в США.

В Мещанском суде столицы прокурором 
было оглашено обвинительное заключе-
ние по делу. До этого прошли предваритель-
ные слушания, которые заняли целых два 
дня, поскольку, помимо решения вопроса о 
продлении сроков содержания обвиняемых 
под стражей, судье Ирине Аккуратовой при-
шлось рассмотреть множество поданных за-
щитой и самими подсудимыми ходатайств. 
Они требовали вернуть дело прокурору или 
передать его для рассмотрения в другой суд, 
вообще прекратить уголовное преследова-
ние фигурантов или хотя бы исключить из де-
ла ряд доказательств. При этом подсудимые 
требовали отпустить их на свободу или поме-
стить под домашний арест. Дмитрий Лысаков-
ский, в частности, необходимость своего осво-
бождения мотивировал в том числе тем, что 
он намерен зарегистрироваться кандидатом в 
президенты России. Пребывание в СИЗО под-
судимые называли пыткой, так же как и усло-
вия конвоирования и доставки в суд. Напри-
мер, они требовали, чтобы их везли без наруч-
ников, а конвойные были без собак. Обвиня-
емые также заявили, что пребывание в желез-
ной клетке в зале суда их унижает и оказывает 
на них психологическое давление. Когда же 
прокурор Марина Розова, известная, кстати, 
своим участием в процессах по делам наци-
оналистов из БОРН, а также братьев Наваль-
ных, пыталась возражать, отмечая, что эти во-
просы относятся в основном к компетенции 
ФСИН, Дмитрий Лысаковский потребовал от-
вода гособвинителя. Петр Чихун его поддер-
жал, заявив, что прокурор обладает «садист-
скими наклонностями». Все эти ходатайства 
в итоге были отклонены.

Дмитрий Лысаковский, Петр Чихун и Ми-
хаил Чернов обвиняются в покушении на мо-
шенничество в особо крупном размере (ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Чернову также предъяв-
лено обвинение в покушении на дачу взятки 
(ст. 30 и 291 УК РФ). Как рассказывал 

”
Ъ“, это 

уже не первая попытка захвата старинного 
особняка на Гоголевском бульваре. Несколь-
ко лет назад группа предпринимателей под-
делала ряд документов и вступила в сговор с 
председателем пятого судебного состава Мос-
ковского арбитражного суда Ириной Барано-
вой. Последняя, говорилось в деле, предложи-
ла передать через нее взятку $150 тыс. своей 

знакомой судье, которая будет рассматривать 
иск о передаче прав на здание. Однако мошен-
ников Михаила Чернова и Михаила Балаки-
рева задержали и осудили на семь лет коло-
нии каждого. Судью Баранову, которая, как 
считает следствие, не собиралась никому пе-
редавать полученные от Чернова деньги, об-
винили в подстрекательстве к даче взятки и 
мошенничестве (ч. 4 ст. 33 и ст. 291 УК РФ, а так-
же ст. 159 УК РФ). Однако она успела выехать в 
США, где родила ребенка и осталась на посто-
янное жительство.

Между тем, уже находясь за решеткой, Ми-
хаил Чернов, по версии следствия, предпри-
нял новую попытку захватить то же здание. 
Причем указания свои подельникам пред-
полагаемый организатор аферы давал как 
из СИЗО, так и из колонии уже после при-
говора. Как говорится в деле, злоумышлен-
ники сумели добиться в нижегородском су-
де санкции на арест особняка, после чего по-
мещение срочно перепродали за $7,5 млн оф-
шорной фирме. На этот раз, по данным след-

ствия, к сделке были привлечены юристы 
Дмитрий Лысаковский, его партнер Петр 
Чихун, адвокат из Нижнего Новгорода Евге-
ний Рыжов и ранее неоднократно судимый 
бизнесмен Георгий Пирумов. Переоформить 
здание, впрочем, фигуранты дела не успели 
— ими занялись правоохранительные орга-
ны. Опасаясь последствий, Дмитрий Лыса-
ковский уехал в Донбасс. Там, по его словам, 
он служил командиром воздушной развед-
ки армии самопровозглашенной ДНР, имел 
позывной Гудвин, а кроме того, представлял 
ДНР в Международном уголовном суде при 
ООН. Кстати, таким же полпредом называл 
себя и Петр Чихун. После возвращения в Рос-
сию Гудвин был задержан, взяли и его пред-
полагаемых сообщников. Скрыться удалось 
лишь адвокату Рыжову, уехавшему в США.

Все фигуранты с самого начала отрицали 
свою вину. Лишь Георгий Пирумов решил за-
ключить досудебное соглашение о сотрудни-
честве. Он был осужден в особом порядке и 
уже вышел на свободу.

Как рассказывал 
”
Ъ“, изначально дело на-

правили для рассмотрения в Коптевский рай-
суд, но тот его вернул в прокуратуру для устра-
нения нарушений. Тем временем Михаилу 
Чернову добавили новое обвинение — в поку-
шении на дачу взятки, а само дело, насчиты-
вающее, кстати, более 100 томов, направили 
уже в Мещанский райсуд. Знакомые с рассле-
дованием собеседники 

”
Ъ“ полагают, что про-

цесс займет немало времени с учетом того, 
что подсудимые, особенно Дмитрий Лысаков-
ский, активно оспаривают каждый довод и ка-
ждое действие правоохранительных и судеб-
ных органов. В частности, рассказывают они, 
тот же Дмитрий Лысаковский еще во время 
следствия требовал встречи с генпрокурором 
РФ Юрием Чайкой, настаивал на возбуждении 
уголовного дела в отношении следователя, ко-
торый вел дело о мошенничестве, обращал-
ся за поддержкой к послу США в России и т. д. 
Впрочем, практически ни одно его обращение 
результата не дало. Любопытно, что жалобы на 
следователя господин Лысаковский подавал 
за подписью всех троих обвиняемых, хотя, как 
и полагается, они содержатся в разных СИЗО, 
лишены возможности общаться и каких-либо 
доверенностей друг другу не выписывали.

Сергей Сергеев

Старинный особняк 
собрал трех обвиняемых
Рассматривается дело о второй попытке захвата  
одного и того же здания

Как стало известно ”Ъ“, Севе-
ро-Кавказский окружной воен-
ный суд (СКОВС) оставил в силе 
приговор разжалованному майо-
ру запаса военной контрразведки 
Сочинского гарнизона Мурману 
Сахвадзе, который признан ви-
новным в квартирном мошенни-
честве. Судом было установлено, 
что военный, купив на получен-
ный от государства жилищный 
сертификат четырехкомнатную 
квартиру, продал ее, а затем не-
законно получил от Миноборо-
ны новое жилье. Это уже вто-
рой приговор Сахвадзе, ранее он 
был осужден за шпионаж в поль-
зу Грузии. По совокупности пре-
ступлений ему назначено общее 
наказание в виде 15,5 года коло-
нии строгого режима.

СКОВС рассмотрел жалобу быв-
шего старшего оперуполномоченно-
го отдела ФСБ РФ в/ч 83622 Мурмана 
Сахвадзе, осужденного Сочинским 
гарнизонным военным судом по де-
лу о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Сахвадзе 
и его защита обжаловали приговор, 
требуя его отмены и назначения но-
вого судебного разбирательства. По 
утверждению адвоката осужденно-
го Виктора Кучерова, имело место не 
мошенничество, а недоразумение, 
связанное с неразберихой в норма-
тивных актах. «Мой доверитель не 
знал, что не имеет права дважды по-
лучать квартиру от государства»,— 
пояснил 

”
Ъ“ адвокат. По его словам, 

ставшая предметом уголовного дела 
ситуация с жильем сложилась из-за 

оплошности Хостинской жилищной 
комиссии, которая не выявила факт 
получения государственного жи-
лищного сертификата (ГЖС) Сахвад-
зе в 2001 году и поставила его в оче-
редь на получение жилья в 2005 году.

Из судебных материалов следу-
ет, что военный контрразведчик, по-
лучив новое назначение по службе в 
Сочи, продал приобретенную им по 
ГЖС четырехкомнатную квартиру в 
Армавире и подал рапорт командиру 
войсковой части о постановке в оче-
редь для получения жилья. Его семье 
была предоставлена служебная четы-
рехкомнатная квартира в новом вы-
сотном доме в Хосте, принадлежа-
щая Минобороны. Впоследствии Са-
хвадзе обратился в Хостинский рай-
онный суд, представив фиктивный 
договор социального найма с прось-
бой о переводе квартиры в собствен-
ность. Райсуд удовлетворил его обра-
щение, и жилье было приватизиро-
вано в равных долях на всех членов 
семьи Сахвадзе и зарегистрировано 
в госреестре. Факт мошенничества 
был выявлен в ходе ведомственной 
проверки, после чего было возбужде-
но уголовное дело. В сентябре этого 
года Сочинский гарнизонный воен-
ный суд завершил рассмотрение это-
го дела. Суд признал Сахвадзе винов-
ным и назначил в качестве наказания 
за мошенничество три года лишения 
свободы, обязав его вернуть кварти-
ру Минобороны. Суд также учел, что 
подсудимый уже отбывает наказание 
в Иркутской колонии строгого режи-
ма для бывших сотрудников сило-
вых структур по приговору СКОВС от 

октября 2014 года. Тогда он был при-
знан виновным в шпионаже в инте-
ресах Грузии (ст. 275 УК РФ), и ему бы-
ло назначено 14 лет лишения свобо-
ды. По совокупности преступлений 
Сахвадзе получил 15,5 года колонии 
строгого режима, суд лишил его зва-
ния майора запаса, наград и пенсии. 
При этом Сахвадзе обязан вернуть го-
сударству 126 тыс. руб., полученных 
им в качестве пенсионной перепла-
ты. Отметим, что на первом процессе 
вину в госизмене бывший военный 
признал частично, утверждая, что 
был вынужден пойти на сотрудни-
чество с департаментом военной раз-
ведки Минобороны Грузии, опасаясь 
за жизнь своих родственников, про-
живающих в этой стране. Как гово-
рилось в приговоре, Сахвадзе, имея 
доступ к гостайне в силу служебных 
полномочий, передавал секретную 
информацию грузинским спецслуж-
бам через Skype или непосредствен-
но через родственников. Сотрудни-
чал он с грузинской разведкой с ав-
густа 2008 года, работая под псевдо-
нимом Мерани. Шпион получил от 
спецслужб Грузии $10 тыс. В 2012 году 
майор был уволен на пенсию с долж-
ности старшего оперуполномоченно-
го отдела ФСБ по Cочинскому гарни-
зону. Работал индивидуальным пред-
принимателем в физкультурно-оздо-
ровительной сфере.

В итоге апелляционная инстан-
ция СКОВС сочла доводы осужден-
ного и его защиты надуманными и 
оставила в силе приговор суда пер-
вой инстанции.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Шпион оказался мошенником
Экс-майор военной контрразведки  
не побрезговал квартирной аферой

По данным следствия, 
указания своим  
подельникам  
предполагаемый  
организатор аферы  
давал как из СИЗО,  
так и из колонии уже 
после приговора

Петр Чихун (на фото слева) и Дмитрий Лысаковский попытались убедить суд, что прокурор потворствует бесчеловечному  
к ним отношению, но успеха не добились
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Скандинавские  
студенты ошиблись 
вузом
Восемнадцать студентов из Швеции и Норве-
гии, которые приехали по программе обмена 
в Санкт-Петербург, будут вынуждены поки-
нуть Россию. Как сообщила норвежская га-
зета Universitat, в минувшую пятницу в петер-
бургский Норвежский университетский 
центр — учреждение, которое предоставляет 
скандинавским студентам инфраструктуру 
для научных исследований в России,— при-
шли сотрудники миграционного управления 
городского ГУ МВД. Они обнаружили недо-
четы в оформлении виз нескольких ино-
странных студентов и предписали им поки-
нуть страну в течение трех дней, предупре-
див, что в ином случае учащимся грозит де-
портация. Один из студентов сообщил изда-
нию, что осенью этого года, когда стартовала 
программа академического обмена России 
и Скандинавских стран, ее участников из 
Швеции и Норвегии якобы попросили зая-
вить в документах, что они поедут учиться 
в Балтийский технический университет «Во-
енмех», расположенный в Петербурге, хотя 
фактически они намеревались вести иссле-
дования на базе Норвежского университет-
ского центра. Руководство «Военмеха» ситу-
ацию официально пока не комментировало. 
При этом еще в начале прошлой недели, по 
словам генерального консула Норвегии 
в Санкт-Петербурге Дага Халворсена, 
в образовательный центр с проверкой при-
шли сотрудники прокуратуры. Они запросили 
и изъяли у Норвежского университетского 
центра документацию. Как передает норвеж-
ское издание Aftenposten, генконсул Норве-
гии в Петербурге считает, что на работу цент-
ра «кто-то пожаловался, часто все бывает 
именно так». Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

светская 
жизнь

«Это было наше время»
На прошлой неделе говорили с Пет-
ром Авеном о Борисе Березовском, 
ходили на день рождения фонда 
«Артист» и смотрели балет «Нуре-
ев» в Большом театре, сумма обстоя-
тельств выхода которого автоматиче-
ски делает его одним из главнейших 
событий уходящего года.

Обсудить за ужином книгу «Вре-
мя Березовского» с ее автором Пет-
ром Авеном можно было по при-
глашению главреда Forbes Николая 
Ускова в ресторане Butler. Собрав-
шимся предложили пять перемен 
блюд, фрагмент интернет-сериала, 
который параллельно с книгой сни-
мал Андрей Лошак, и возможность 
сообщить автору в лицо что-то при-
ятное или не очень. Самым неприят-
ным человеком из тех, кто взял сло-
во, оказался Алексей Венедиктов, 
который сообщил господину Авену, 
как много в книге искажений. Тот от-
вечал довольно резко, в том духе что 
тут вам не серия ЖЗЛ и даже не би-
ография, а лишь слепок времени со 
всеми искажениями в головах его 
носителей. Тех, кого книжные кри-
тики называют главными собесед-
никами Петра Авена, а именно Ва-
лентина Юмашева, Александра Во-
лошина, Анатолия Чубайса, на ужи-

не Forbes не было. Но в зале были 
люди, которые, может, не поучаст-
вовали в книге, но Бориса Березов-
ского знали как минимум неплохо. 
Были Константин Ремчуков, Олег 
Вьюгин, Виталий Корзун, Олег Сы-
суев, Николай Сванидзе. Слово бра-
ли Андрей Васильев, Александр Шо-
хин, Игорь Малашенко, Павел Лун-
гин, Марианна Максимовская, Ольга 
Свиблова, Роман Троценко (в самом 
начале пути Борис Березовский дал 
ему совет не растрачивать хорошие 
идеи по мелочам; совет явно оказал-
ся ценным). Основным же лейтмо-
тивом вечера было несогласие с на-
званием книги. «Почему 

”
Время Бе-

резовского“, если это было наше вре-
мя?» — вопрошал господин Шохин, 
и остальные с ним соглашались.

День рождения фонда «Артист» 
прошел в новом пространстве Театра 
Наций при поддержке Breguet. Соуч-
редители «Артиста» Евгений Миро-
нов и Мария Миронова подводили 
итоги многолетней работы, расска-
зывали о ней собравшимся, среди 
которых был Кирилл Шамалов с ма-
терью. Для гостей ужина выступали 
Василий Зоркий с актрисами, Игорь 
Бутман, пела Миранда Мирианаш-
вили, говорила слова благодарно-
сти Людмила Чурсина, вел аукцион 
Леонид Ярмольник. Первым же ло-
том продали участие в благотвори-
тельном мероприятии Ксении Рап-
попорт «Сочельник Кемпински Мой-
ка 22», которое состоится 17 декабря.

Мировая премьера балета «Ну-
реев» проходила при колоссальном 
ажиотаже в три приема (подробнее 
см. в материале на стр. 1). На генераль-
ную репетицию пришли, например, 
Людмила Улицкая и глава Минкуль-
та Владимир Мединский. Были заня-
ты партер и ложи амфитеатра. В сле-
дующие два вечера состав оказал-
ся посильнее: на сцене — Владислав 
Лантратов и Екатерина Шипулина, 
а также неожиданный для балетно-
го представления Игорь Верник, в за-
ле — Роман Абрамович, Сергей и Со-
фья Капковы, Светлана Бондарчук, 
Надежда Оболенцева, Дина Хабирова, 
Наталья Дубовицкая, Рената Литвино-
ва, Алексей Кудрин, Владимир Урин, 
Михаил Фридман, Алена Долецкая — 
перечислять тех, кто не поленился 
приехать с паспортом к кассам Боль-
шого, можно бесконечно. Дмитрий 
Песков признал случившийся балет 
мировым событием. На заднике сре-
ди других граффити появилась еще 
одна — K. Serebr, а авторы вышли на 
поклон в футболках с портретом ре-
жиссера Кирилла Серебренникова, 
автора либретто «Нуреева». В антрак-
те на черной афише «Нуреева» собира-
ли росписи и пожелания режиссеру, 
который не смог быть на премьере.

В антракте на черной 
афише «Нуреева»  
собирали росписи 
и пожелания режис-
серу, который не смог 
быть на премьере

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Норматив утилизации товаров и упаковки из гофриро-
ванного картона в 2018 году увеличится в два раза — до 
40% от объема, выпущенного на рынок. Представители 
бизнеса говорят о незапланированном увеличении из-
держек, что в конечном итоге скажется на ценах, а так-
же приведет к уходу от бумажной упаковки к пластико-
вой, что идет вразрез с государственной инициативой 
отказа от полиэтиленовой упаковки. При этом собесед-
ник ”Ъ“ в правительстве настаивает, что нагрузка на по-
требителей будет небольшой. По его словам, кратное 
увеличение норматива сделано из расчета, что бизнес 
не сможет переработать такой объем товаров и упаковки 
и предпочтет платить экологический сбор.

Как выяснил 
”
Ъ“, в правительстве уладили разногласия 

по нормативам утилизации товаров и упаковки на 2018 год: 
Минприроды и Минпромторг пришли к «компромиссному» 
варианту по гофрированным бумаге и картону. Норматив для 
товаров и упаковки из них предлагается установить на уров-
не 40% от объема товаров, выпущенных на рынок (в 2017 го-
ду — 20%). Ранее в Минприроды предлагали его незначитель-
ное увеличение — до 25% в 2018 году, а в Минпромторге наста-
ивали на повышении норматива до 60%. В ноябре Минприро-
ды направило в правительство проект распоряжения о норма-
тивах утилизации отходов от использования товаров на 2018–
2020 годы с неурегулированным разногласием.

Напомним, сама обязанность производителей и импорте-
ров утилизировать отходы товаров и упаковки или уплачи-
вать экологический сбор действует с 2017 года, но по дейст-
вующему законодательству нормативы должны повышаться 
постепенно. Для большинства товаров на 2018 год нормати-
вы утилизации предлагается сохранить на уровне 2017 года.

По подсчетам представителей отрасли, при увеличении 
норматива утилизации до 40% под действие нормативов ути-
лизации попадет 6 млн т макулатуры, то есть все хозяйству-
ющие субъекты, включая малый и средний бизнес, а также 
производители социально значимых продуктов питания. 
При этом мощности по переработке они оценивают в 4,15 млн 
т, что в 1,5 раза ниже необходимого (то есть остается 1,85 млн 
т невостребованной макулатуры), следовательно, потребу-
ются инвестиции в их проектирование и строительство. Так, 
в 2018 году производители должны будут оплатить 4,625 млрд 
руб. (за 1,85 млн т при ставке экосбора 2,5 тыс. руб./т). В итоге на 
потребителей за счет увеличения цены товара ляжет нагрузка 
в 4,625 млрд, а также инвестиции в новые мощности по пере-
работке. А общая сумма экосбора в бюджете только за счет нор-
мативов утилизации по картону увеличится в три раза (в 2017 
году собрали 1,5 млрд руб. по всем видам товаров и упаковки).

«Существенное повышение финансовой нагрузки на биз-
нес, использующий гофроупаковку, заставляет задуматься об 
альтернативных видах упаковки, например полимерной, ко-
торая сохраняет свойства продуктов, легкая и удобная в тран-
спортировании, но, к сожалению, попав на полигон, разла-

гаться будет гораздо дольше бумажной»,— говорит Любовь 
Меланевская из РусПЭК. По ее словам, это «заблокирует» ини-
циативу ограничить использование полимерной упаковки 
и «даже приведет к обратному эффекту: начнется бум на поли-
мерную упаковку, которая после использования пойдет на по-
лигон и свалки по причине отсутствия в стране системы раз-
дельного сбора». Напомним, ранее спецпредставитель прези-
дента по вопросам экологии, транспорта и природоохранной 
деятельности Сергей Иванов обратил внимание, что полиэти-
лен наносит «кратно больший» ущерб, чем бумажные пакеты, 
и попросил Минпромторг проработать идею экологического 
сбора на полиэтиленовые пакеты.

В ноябре президент РСПП Александр Шохин направил 
письмо (есть у 

”
Ъ“) в правительство, в котором говорилось, 

что упаковка из картона «не представляет угрозы для окру-

жающей среды». «Повышение нормативов за несколько не-
дель до начала отчетного года приведет к внеплановому не-
обоснованному росту издержек для промышленных ком-
паний», которые не были учтены в бюджете, сообщается 
в документе.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве обращает внимание, что, по 

заключению оценки регулирующего воздействия, нормати-
вы утилизации должны были приниматься как постановле-
ние правительства, поскольку затрагивают «неопределенный 
круг лиц» — больше 3,5 млн. В таком случае документ прохо-
дил бы общественное обсуждение. По его словам, в прави-
тельстве понимают, что увеличение норматива утилизации 
«в два раза одномоментно» приведет к неисполнению его биз-
несом: «Все, кто не купит акты утилизации, заплатят экосбор, 
потому что в отсутствие системы раздельного сбора утилизи-
ровать такие объемы будет нереально». При этом собеседник 

”
Ъ“ говорит, что нагрузка на потребителя «с учетом инфляции 

и цен» будет небольшая, а общий объем экологического сбора 
увеличится не более чем на 1 млрд руб.

Ольга Никитина

Картон влетит в копеечку
В правительстве вдвое увеличивают  
норматив утилизации товаров и упаковки из этого материала на 2018 год

Источник неприятного запаха, на который 
в последние дни жаловались жители ря-
да столичных районов, все еще не выяв-
лен. Среди возможных виновников чиновни-
ки называют закрытые мусорные полигоны 
«Кучино», «Печатники» и «Некрасовка». При 
этом исследование проб воздуха не выяви-
ло превышения предельно допустимых кон-
центраций вредных загрязнителей в возду-
хе, сообщает столичный Роспотребнадзор. 
Работа по сбору образцов для поиска источ-
ника загрязнения продолжается, в мэрии 
рассчитывают, что с помощью 40 мобиль-
ных лабораторий причину неприятного за-
паха удастся идентифицировать к поне-
дельнику.

Роспотребнадзор провел более 1 тыс. иссле-
дований проб воздуха в Москве, но превыше-
ния предельно допустимых концентраций вред-
ных веществ не выявил, сообщили в столичном 
управлении службы. Замеры уровня содержа-
ния вредных веществ в воздухе проводились «по 
37 адресам в девяти административных округах 
Москвы на 11 ингредиентов — типичных за-
грязнителей». В ведомстве продолжают работу 
по сбору образцов для установления источника 
загрязнения.

Напомним, сообщения о запахе сероводоро-
да начали поступать 8 декабря с севера и северо-
востока столицы, при этом впервые за несколь-
ко месяцев жаловались и жители центральных 
районов. Всего жалобы на неприятный запах 
были зафиксированы в 9 из 12 административ-
ных округов города. В Мосэкомониторинге пре-
вышения содержания вредных веществ в возду-
хе не подтвердили. При этом в службе обеспе-
чили выезд передвижной лаборатории по адре-
сам, откуда поступают жалобы. В субботу по по-

ручению мэра Москвы Сергея Собянина в столи-
це была создана оперативная группа по мони-
торингу ситуации с неприятным запахом, в ко-
торую вошли представители правительств Мо-
сквы и Московской области, МЧС России, Роспо-
требнадзора и Росприроднадзора. «За последние 
сутки значительно уменьшилась интенсивность 
запахов на территории региона. Метеоусловия 
в ближайшие сутки будут способствовать ин-
тенсивному рассеиванию выбросов в атмосфе-
ре»,— заявил в субботу заместитель мэра по во-
просам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. 
Он сообщил, что с помощью 40 мобильных лабо-
раторий мэрия рассчитывает за два дня, то есть 
к понедельнику, определить источник запаха. 
Пока сделать это не удалось: по словам чиновни-
ка, были проверены городские и областные ком-
мунальные и промышленные объекты и оказа-
лось, что «источником запаха они не являются, 
проходит исследование состав отобранных проб 
атмосферного воздуха».

В Росприроднадзоре предположили, что при-
чиной встревожившего жителей Москвы в по-
следние дни неприятного запаха могли быть за-
крытые полигоны отходов в Балашихе или Пе-
чатниках. При этом, по словам главы ситуацион-
ного центра Росгидромета Юрия Варакина, за-
пах мог появиться в результате проведения ра-
бот на закрытом полигоне твердых бытовых от-
ходов «Некрасовка» на юго-востоке столицы.

В Минэкологии Подмосковья отвергли вер-
сию о причастности полигона «Кучино» (Бала-
шиха) к неприятному запаху в Москве. По сло-
вам областных чиновников, мусорный поли-
гон «никак не мог повлиять на загрязнение ат-
мосферного воздуха в столице». В качестве под-
тверждения своих слов в ведомстве ссылаются 
на данные «со станций мониторинга Росгидро-

мета, автоматической станции мониторинга ат-
мосферного воздуха Балашихи и других откры-
тых источников», согласно которым «направле-
ние ветра было преимущественно южное и юго-
западное». «Искать причину запаха в нашем го-
роде, расположенном на востоке Москвы, бес-
смысленно и непрофессионально»,— отметил 
глава городского округа Балашиха Сергей Юров. 
«Полигон не может так далеко источать запахи: 
поток ветра просто-напросто рассеивается»,— 
добавил гендиректор компании «Спецгеоэколо-
гия» (разработала проект рекультивации поли-
гона) Борис Трушин. Он также отметил, что про-
буренные на полигоне для дегазации скважины 
«закрыты оголовками, что не позволяет выхо-
дить газу из них».

Отметим, жители ряда районов столицы и не-
скольких городов Подмосковья с лета регуляр-
но жалуются на неприятный запах в воздухе. 
Как правило, лидеры по числу сообщений — 
юго-восток столицы и подмосковные города Ба-
лашиха, Реутов и Железнодорожный. По итогам 
исследования Минэкологии Московской обла-
сти, результаты которого представили в конце 
ноября, главными потенциальными источни-
ками запаха называли полигон «Кучино» (Бала-
шиха), Люберецкие очистные сооружения, Мо-
сковский нефтеперерабатывающий завод и му-
соросжигательный завод №4 (Косино-Ухтомский 
район). Тогда же в Росприроднадзоре сообщили, 
что на Московском НПЗ не выявили превыше-
ния выбросов сероводорода, а на мусоросжига-
тельном заводе №4 в условиях «сжигания при 
температуре более 800 градусов» выбросов серо-
водорода быть не может, что показали и резуль-
таты совместной внеплановой проверки ведом-
ства и прокуратуры.

Ольга Никитина

Москву берут на пробу
Поиск источников неприятного запаха пока не дал результатов

Производители и импортеры должны утили-
зировать 40% картонных упаковок: невозмож-
ность сделать это заставит их платить эколо-
гический сбор, надеются в правительстве 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Большинство россиян помнят, что 12 декабря в стра-
не отмечается День Конституции. Но доля помнящих 
регулярно сокращается, выяснил в ходе ежегодного 
опроса «Левада-центр». Эксперты считают это законо-
мерным, поскольку Основной закон «теряет связь с ре-
альной жизнью россиян».

Почти треть россиян — 32% — не помнят, что 12 дека-
бря отмечается День Конституции (принята в 1993 году). 
Они не смогли ответить на соответствующий вопрос «Ле-
вада-центра». Но большинство опрошенных знают про эту 
дату, хотя доля их постоянно сокращается. В 2010 году зна-
ющих было 75%, в 2013 году — 74% (хотя 20-летний юби-
лей Основного закона отмечался широко), в 2017 году пра-
вильный ответ дали только 66% опрошенных. Это связно 
не только с тем, что в 2004 году дата принятия ельцинской 
Конституции стала рабочим днем, пояснил 

”
Ъ“ директор 

«Левада-центр» Лев Гудков. Прежде он был выходным, как 
и в советские времена: «До брежневского периода в этот 
день еще и салют давали». Сейчас дата забывается еще 
и потому, что в общественном восприятии снижается зна-
чимость этого основополагающего документа, как и пра-
ва в целом, пояснил социолог. А снижается, так как «люди 

в повседневной жизни, сталкиваясь с нарушениями сво-
их прав, видят, что чиновники ставят себя над законом».

В то же время большинство граждан полагают, что власти 
в какой-то мере соблюдают Конституцию. 27% считают, что 
власти соблюдают ее «в основном», 40% — «лишь отчасти». Это 
большинство стабильно на протяжении десятилетия, но его 
мнение «не стоит принимать во внимание», полагает господин 
Гудков, так как «частичное соблюдение Конституции — это бес-
смыслица» с правовой точки зрения. «Важна доля тех, кто уве-
рен, что Конституция соблюдается в полной мере. Лишь они 
подтверждают, что правовая система в стране работает»,— счи-
тает он. Таких граждан сейчас 5% (в 2014 году — 9% и до 2017 го-
да меньше не становилось). На этом фоне в последние три го-
да стало больше — с 7% до 14% — тех, кто уверен, что власти «со-
вершенно не соблюдают Конституцию». Эти перемены социо-
логи связывают, в частности, с «умножившимися коррупцион-
ными скандалами», сопровождаемыми «избирательным пра-
восудием». «Люди видят, как одних власть сажает по полной 
программе, других не замечает»,— отметил Лев Гудков.

Кроме того, День Конституции не обрел «государственно-
го церемониала», поэтому в массовом сознании он не столь 
значим, как другие новые праздники: День России — 12 ию-

ня, День российского флага — 22 августа, День народного 
единства — 4 ноября. Впрочем, все праздники затмевает со-
бой День Победы 9 мая, который подавляющее большинст-
во россиян «считает единственным главным праздником», 
отметил Лев Гудков.

«Мы живем в вечной литургии 9 Мая, где есть 
”
литургия“ — 

там и праздник»,— заявила 
”
Ъ“ судья Конституционного суда 

в отставке Тамара Морщакова, которую не удивляет прохлад-
ное отношение россиян к Дню Конституции. По ее мнению, 
«в нормальном человеческом сознании очень трудно закре-
пить высокую значимость, к примеру, высшей ценности прав 
человека», утвержденной в Конституции. «Для теории и для 
политики эта ценность важна, а для людей она теряет смысл, 
если права не соблюдаются»,— полагает она. Конституция «не 
соблюдается в самом главном — в организации государствен-
ной власти», заявил 

”
Ъ“ член политкомитета партии «Яблоко» 

Виктор Шейнис, который в 1993 году разрабатывал Конститу-
цию в составе Конституционного совещания. «Власть действу-
ет в обход или помимо Конституции, и потому люди не могут 
не понимать, что она не имеет отношения к реальной жизни», 
считает «яблочник».

Виктор Хамраев

Самый непраздничный праздник
«Левада-центр» выяснил отношение россиян к Дню Конституции



Петру Порошенко предъявили  
требования к Виктору Януковичу
На марше сторонников Михаила Саакашвили в Киеве звучали те же лозунги, что на Майдане-2014

Вчера в Киеве сторонники экс-прези-
дента Грузии Михаила Саакашвили 
провели массовую акцию протеста, по-
требовав освобождения своего лидера 
и импичмента главы государства Петра 
Порошенко. По данным организаторов 
митинга, в нем приняли участие 15 тыс. 
человек, тогда как правоохранитель-
ные органы настаивают на гораздо бо-
лее скромной цифре — 2,5 тыс. Сам 
 господин Саакашвили,  находящийся 
в следственном изоляторе, ожидает 
 суда, который должен состояться уже 
сегодня. По данным источников ”Ъ“ 
в Киеве, по итогам заседания он может 
быть помещен под домашний арест, 
однако в перспективе власти не исклю-
чают жесткий вариант — депортацию 
Михаила Саакашвили из страны. От то-
го, какой сценарий выберет президент 
Порошенко, зависит дальнейшее раз-
витие противостояния на улицах столи-
цы — наиболее радикальные противни-
ки власти вчера заявляли, что готовы 
к силовому варианту.

Участники акции собрались вчера в пол-
день в парке Шевченко в центре столицы, от-
куда прошли маршем до площади Независи-
мости — символа всех украинских протестов 
и революций последних десятилетий. Изна-
чально мероприятие, планировавшееся еще 
до задержания Михаила Саакашвили, долж-
но было пройти под лозунгом импичмента 
президента Петра Порошенко. Однако по-
следние события, в частности арест господи-
на Саакашвили в ночь на субботу в квартире 
одного из его соратников, наложили отпеча-
ток на акцию, настроив ее участников и орга-
низаторов еще более радикально.

«Второй Майдан не закончился,— про-
возгласил с трибуны на Майдане один из 
ораторов, депутат Верховной рады Вик-
тор Чумак.— Здесь должны стоять 300 ты-
сяч, 500 тысяч, миллион. За миллион!» От-
кликаясь на его слова, толпа принялась 
скандировать: «Миллион!» И сразу вслед за 
тем — самый популярный лозунг дня: «Бан-
ду — геть!» («Банду долой!») Тот самый, кото-
рый звучал на Майдане в 2013 и 2014 годах, 
когда участники «революции достоинства» 
требовали отставки тогдашнего президента 
Виктора Януковича. Сегодня демонстранты 
в Киеве именуют бандой уже окружение его 

преемника Петра Порошенко. Еще один ло-
зунг, перешедший из 2014 года,— «Ганьба!» 
(Позор»!»).

«Порошенко обещал нам посадить Яну-
ковича, а в итоге посадил Саакашвили. По-
рошенко вместе с олигархами строит тота-
литарное государство. Они это продемон-
стрировали в последние дни, объявив вой-
ну антикоррупционным органам»,— заявил 
еще один депутат Рады, принявший участие 
в митинге, Юрий Деревянко.

По словам организаторов акции, в ней 
приняли участие 15 тыс. человек, тогда 
как правоохранительные органы настаи-
вают на гораздо более скромной цифре — 
2,5 тыс. Впрочем, чисто визуально склады-
валось впечатление, что данные организато-
ров ближе к реальности. Бросалось в глаза, 
что над толпой было в несколько раз больше 
красно-черных знамен украинских нацио-
налистических организаций, чем официаль-
ных сине-желтых флагов.

«Даже если демонстрантов действитель-
но начитывалось 15 тыс., в чем я сильно сом-
неваюсь, говорить о новом Майдане нет ни-
каких оснований,— поделился с 

”
Ъ“ свои-

ми оценками близкий к администрации 

президента Украины политтехнолог Виктор 
Уколов.— Украинцы не хотят новых потря-
сений, они не пойдут за Саакашвили, кото-
рый по заказу Игоря Коломойского и других 
олигархов расшатывает нашу государствен-
ность. Это не протест, это имитация проте-
ста. И имитация Майдана».

Что касается самого Михаила Саакашви-
ли, то он по-прежнему находится в следст-
венном изоляторе Службы безопасности Ук-
раины в Аскольдовом переулке, куда после 
митинга на Майдане двинулись демонстран-
ты. Как сообщила журналистам жена госпо-
дина Саакашвили Сандра Рулофс, также при-
нявшая участие в акции, ее супруг продолжа-
ет голодовку, объявленную сразу после задер-

жания. Суд, который изберет экс-президенту 
Грузии меру пресечения, должен состояться 
уже сегодня. По данным источников 

”
Ъ“ в Ген-

прокуратуре Украины, Михаил Саакашвили 
может быть помещен под домашний арест, 
что не помешает ему оставаться в центре об-
щественного внимания, давать интервью 
и продолжать руководить акциями протеста.

«Главная проблема власти в противосто-
янии с Саакашвили — это половинчатость 
и нерешительность,— признал в беседе с 

”
Ъ“ 

депутат Рады от правящего 
”
Блока Петра По-

рошенко“ (БПП), пожелавший остаться ано-
нимным.— Возможно, не надо было лишать 
его гражданства. Но если уж лишили — на-
до было не пускать его в страну, не позво-
лять демонстративно прорывать государст-
венную границу. Возможно, не надо было за-
держивать Саакашвили ранним утром в его 
квартире на Костельной улице. Но если уж 
задержали — дело чести довезти его до след-
ственного изолятора, а не капитулировать 
перед демонстрантами, позволяя им освобо-
дить заключенного».

«Подозреваю, что и на сей раз мы столк-
немся с подобной тактикой неоправданных 
уступок,— предполагает собеседник 

”
Ъ“ из 

БПП.— Несмотря на серьезные обвинения, оз-
вученные в Раде генпрокурором (госизмена, 
сговор с беглыми олигархами из окружения 
Януковича), Саакашвили могут отпустить под 
домашний арест. То есть он получит возмож-
ность оставаться лидером оппозиции, про-
должая свою деструктивную деятельность».

Впрочем, по данным источников 
”
Ъ“ в Ген-

прокуратуре Украины, существует жесткий 
вариант действий, согласно которому влас-
ти Украины будут готовить депортацию Ми-
хаила Саакашвили либо в Польшу, откуда он 
нелегально прибыл в страну, либо в Грузию. 
Главным препятствием на пути реализации 
этого сценария, по данным собеседников 

”
Ъ“ 

в Раде, остается позиция американских парт-
неров Киева. «Американцам важно сохранить 
экс-президента Грузии и его союзников из 

”
антикоррупционного движения“ как потен-

циальную 
”
демократическую альтернативу“ 

нынешним властям, к которым у Вашингтона 
накопились серьезные вопросы»,— объясня-
ет 

”
Ъ“ депутат Рады, поддерживающий регу-

лярные контакты с посольством США в Киеве.
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Сторонники Михаила Саакашвили 
убеждены, что только импичмент 
президента Порошенко спасет 
 Украину от очередной революции  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Пятилетка качества жизни
Китай будет бороться с бедностью, 
загрязнением природы и внутренним долгом

В 2018 году Китай должен определить, 
как выиграть «три тяжелые битвы», го-
ворится в вышедшем вчера документе 
по итогам прошедшего в пятницу засе-
дания политбюро Компартии. Главны-
ми своими задачами новый состав ру-
ководства страны, сформированный 
в октябре, видит борьбу с бедностью, 
 загрязнением природы и финансовыми 
проблемами. При их решении необходи-
мо как можно чаще использовать новые 
технологии, в частности обработку боль-
ших массивов данных, полагает предсе-
датель КНР Си Цзиньпин.

Руководство Китая впервые после фор-
мирования нового состава политбюро обо-
значило социально-экономические приори-
теты страны, которые в ближайшее время, 
скорее всего, будут оформлены официально 
и станут основой следующей пятилетки гене-
рального секретаря Си Цзиньпина. Ключевы-
ми как минимум на 2018 год станут «три тяже-
лые битвы»: с бедностью, деградацией окру-
жающей среды и финансовыми проблемами.

В части экономики и финансов правитель-
ство Китая должно будет «сдерживать рост 
кредитов по отношению к капиталу и увели-
чивать способность финансового сектора слу-
жить реальной экономике». «Борьба с чрез-
вычайной закредитованностью экономики 
идет уже несколько лет и постепенно прино-
сит плоды,— сообщил 

”
Ъ“ главный аналитик 

Центра макроэкономических исследований 
Сбербанка Василий Носов.— По последним 
данным Банка международных расчетов, во 
втором квартале 2017 года долг нефинансово-
го сектора Китая впервые с конца 2011 года не 
вырос, а долг нефинансового корпоративно-
го сектора даже снизился на 1,9 процентного 
пункта (с 165,3% до 163,4% ВВП)». По мнению 
эксперта, скорее всего, в 2018 году поддержка 
большинства малых и средних госкомпаний 
будет сокращаться, «что снизит закредитован-
ность экономики, но негативно скажется на 
темпах экономического роста». Впрочем, по-
лагает господин Носов, важный вопрос, «хва-
тит ли у китайского лидера политического ве-
са настоять на приоритете качества экономи-
ческого роста, а не его темпов».

В документе также обозначена необходи-
мость реформы рынка недвижимости. На 
нем последние два года надувается инвес-
тиционный пузырь, и цены на жилье растут 
на 6–12% в год в зависимости от города. Ожи-
дается, что экономическая политика нового 
политбюро в 2018 году станет более понят-
ной по итогам Центральной конференции 
по экономической работе, которая обычно 
проводится в конце декабря. На этот раз зна-
чение мероприятия будет выше обычного: 
в следующем году страна будет праздновать 

сороковой юбилей «политики реформ и от-
крытости», с которой началось экономиче-
ское возрождение Китая. Ее, напомним, за-
пустил архитектор китайских реформ Дэн 
Сяопин в 1978 году.

На стартовавший в октябре пятилетний 
срок нового политбюро выпадает и знаме-
нательная дата: 2021 год — год столетия 
основания Компартии. К этой дате еще Дэн 
Сяопин запланировал построить «общество 
малого процветания» (сяокан), что в первую 
очередь подразумевает искоренение бед-
ности. Си Цзиньпин многократно подчер-
кивал приверженность этой цели. Судя по 
опубликованному документу, борьба с ни-
щетой будет осуществляться через «целевую 
поддержку наиболее обездоленных групп».

«Расстановка политических акцентов по-
казывает, что борьба с бедностью рассматри-
вается партийным руководством как важная 
часть работы по обеспечению социальной ста-
бильности,— сообщил 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник Центра изучения Восточной Азии 
и ШОС МГИМО Игорь Денисов.— 

”
Защитник 

обездоленных и слуга народа“ — часть имиджа 
Си Цзиньпина. Даже на недавнем съезде КПК 
генсек был делегатом от одной из наиболее 
бедных провинций КНР — Гуйчжоу (хотя мог 
выбрать практически любую другую.— 

”
Ъ“)».

Эксперт напомнил, что с точки зрения 
имиджа вернуть на повестку тему борьбы 
с бедностью для Компартии критически важ-
но, так как недавние события в Пекине на-
несли удар по ее репутации. «После недав-
него пожара в районе проживания трудо-
вых мигрантов городские власти начали вы-
селять представителей 

”
низкодоходного на-

селения“ из столицы,— рассказал 
”
Ъ“ Игорь 

Денисов.— Моментально, несмотря на уста-
новившиеся холода, было объявлено о мас-
совом сносе ветхих строений. Такое реше-
ние муниципалитета возмутило многих да-
же вполне лояльных экспертов».

Наконец, третьей задачей станет «умень-
шение выбросов основных загрязняющих 
веществ для улучшения качества окружаю-
щей среды».

На заседании в пятницу Си Цзиньпин так-
же призвал сделать анализ больших массивов 
данных (big data) основой всех проводимых 
реформ. «Интернет, большие данные и искус-
ственный интеллект должны быть интегри-
рованы в реальную экономику»,— заявил он. 
По словам генсека, сбор информации о гра-
жданах государственными, социальными, ме-
дицинскими и научными учреждениями на-
до централизовать. Этот призыв переклика-
ется с проектом системы социального креди-
та, разрабатываемой руководством Китая для 
лучшего контроля за поведением граждан.

Михаил Коростиков

США нацелили санкции  
на российскую ракету
Переговоры в Женеве по Договору о РСМД под угрозой срыва

Как стало известно ”Ъ“, заседание 
 специальной контрольной комиссии 
по Договору о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности (РСМД) долж-
но состояться в середине этой недели 
в Женеве. Помимо делегаций экспертов 
из России и США в нем примут участие 
представители Белоруссии, Казахста-
на и Украины. Между тем накануне рос-
сийский МИД дал понять, что никаких 
переговоров не будет, если Вашингтон 
введет в отношении Москвы дополни-
тельные санкции. При этом собеседни-
ки ”Ъ“ называют предстоящую встре-
чу в Женеве одним из последних шансов 
спасти договор, крах которого немину-
емо поставит под угрозу еще одно важ-
нейшее российско-американского 
соглашение — о сокращении стратеги-
ческих наступательных вооружений.

По данным источников 
”

Ъ“, близких 
к МИДу РФ и Госдепу США, заседание специ-
альной контрольной комиссии в рамках До-
говора о РСМД запланировано на вторник 
и среду. Состояться оно должно в Женеве. 
Прошлая такая встреча прошла там же в но-
ябре 2016 года. До этого комиссия не собира-
лась 13 лет, после того как Москва и Вашинг-
тон пришли к выводу, что условия Договора 
о РСМД, подписанного в 1987 году генераль-
ным секретарем ЦК КПСС Михаилом Горба-
чевым и президентом США Рональдом Рей-
ганом, полностью выполнены.

Напомним, это соглашение впервые 
в истории позволило ликвидировать це-
лый класс вооружений: стороны обязались 
уничтожить все комплексы баллистических 
и крылатых ракет наземного базирования 
средней (1–5,5 тыс. км) и меньшей (от 500 до 
1 тыс. км) дальности, а также не иметь таких 
ракет в будущем. Однако будущее договора, 
ставшего одним из столпов режима контр-
оля над вооружениями, оказалось под во-
просом, поскольку Россия и США обвиняют 
друг друга в его нарушении

О том, что Москва и Вашингтон ведут пере-
говоры о созыве контрольной комиссии, в ин-
тервью 

”
Ъ“ впервые рассказали заместитель 

главы МИД РФ Сергей Рябков и замгоссекре-
таря США Томас Шеннон (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря).

По данным 
”
Ъ“, во встрече в Женеве при-

мут участие представители Казахстана, Бело-
руссии и Украины, формально также являю-
щихся участниками договора. На перегово-
рах в таком формате настояла американская 
сторона, в то время как российская считает, 
что эффективнее было бы решать вопросы 
в ходе двусторонних консультаций с США, 
поскольку претензии друг другу предъявля-
ют именно Москва и Вашингтон.

США с 2014 года утверждают, что в 2008–
2011 годах российские военные в нару-
шение договора испытывали на полиго-
не Капустин Яр крылатую ракету наземно-
го базирования на дальность более 500 км. 
В этом году американские СМИ со ссылкой 
на источники в госструктурах США сооб-
щили: в Вашингтоне убеждены, что запре-
щенная ракета уже развернута. При этом до 
недавнего времени официальные предста-
вители США категорически отказывались 
назвать тип российской «ракеты-нарушите-
ля», однако 29 ноября спецпомощник пре-
зидента США Кристофер Форд уточнил, что 
речь идет о 9М729.

С точки зрения России, США наруша-
ют Договор о РСМД сразу тремя способа-
ми: размещая в Европе пусковые установ-
ки противоракет (Мк 41), которые гипоте-
тически могут быть использованы для раз-
мещения крылатых ракет; используя раке-
ты-мишени, сходные по характеристикам 
с ракетами средней и меньшей дальности 
наземного базирования; и наращивая про-
изводство и применение ударных беспи-
лотников.

Собеседники 
”

Ъ“ называют предстоя-
щую встречу в Швейцарии одним из по-
следних шансов спасти договор. Между 
тем российская делегация (по данным 

”
Ъ“, 

ее возглавляет замдиректора департамента 
Северной Америки МИДа Василий Боряк) 
может не появиться в назначенное время 
в назначенном месте: в субботу Сергей Ряб-
ков предупредил, что заседание комиссии 
сорвется, если Вашингтон не откажется от 
идеи ввести в отношении Москвы допол-
нительные санкции.

Накануне американское издание 
Politico со ссылкой на высокопоставлен-
ного представителя Белого дома сообщи-
ло, что власти США намерены ввести санк-
ции в отношении российских компаний, 
причастных к созданию 9М729. Из публи-
кации следует, что таким способом Вашин-
гтон рассчитывает заставить Москву соблю-
дать Договор о РСМД.

Ракету 9М729 разработало екатеринбург-
ское опытно-конструкторское бюро «Нова-
тор» имени Люльева Л. В. (входит в концерн 
воздушно-космической обороны «Алмаз-
Антей»). Как уточнил источник 

”
Ъ“, близ-

кий к Госдепу, под санкции может попасть 
не только «Новатор», но и несколько других 
компаний, имеющих отношение к созда-
нию 9М729, включая подрядчиков. Ряд до-
черних структур «Алмаз-Антея» уже находят-
ся под американскими рестрикциями.

«Очередные попытки пугать нас санкци-
ями просто смехотворны,— заявил в суб-

боту Сергей Рябков.— Американским по-
литикам и дипломатам пора уже уяснить, 
что экономическое и военное давление на 
Россию не сработает». При этом он подчерк-
нул, что США не предоставили России ни-
каких доказательств того, что новая рос-
сийская крылатая ракета нарушает дого-
вор. По его словам, ее «дальность дейст-
вия заведомо меньше указанного (амери-
канцами.— 

”
Ъ“) диапазона (то есть меньше 

500 км.— 
”
Ъ“), что в США могли прекрасно 

видеть со своих спутников при ее полигон-
ном испытании».

В свою очередь, американские диплома-
ты ранее говорили, что не могут предоста-
вить Москве имеющиеся у них доказатель-
ства того, что ракета нарушает договор, по-
скольку раскрытие этой информации поста-
вит под угрозу их источники и методы рабо-
ты спецслужб США.

В сложившейся ситуации собеседники 

”
Ъ“ в Москве и Вашингтоне не исключа-

ют, что Договор о РСМД станет очередной 
жертвой конфронтации между двумя стра-
нами. Вместе с тем он критически важен 
для режима контроля над вооружениями. 
В частности, от его судьбы во многом зави-
сит будущее российско-американского До-
говора о мерах по дальнейшему сокраще-
нию и ограничению стратегических насту-
пательных вооружений (СНВ-З). Это согла-
шение, подписанное в 2010 году тогдаш-
ними президентами РФ и США Дмитрием 
Медведевым и Бараком Обамой, стало од-
ним из символов перезагрузки отношений 
между Москвой и Вашингтоном. Оно рас-
считано до 2021 года, и сейчас стоит вопрос 
о его продлении или даже о заключении 
нового договора. Однако Конгресс США за-
претил выделять Пентагону и Госдепу сред-
ства на реализацию СНВ-3, если не будет 
выполняться Договор о РСМД.

При этом на судьбу СНВ-3 может нега-
тивно повлиять не только крах Договора 
о РСМД. Выйти на контрольные показатели 
по носителям и боезарядам Россия и США 
должны к 5 февраля 2018 года, и, как уже 
писал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 2 октября), процесс 

идет хорошо: Вашингтон уже выполнил 
свои обязательства, а Москве по состоянию 
на начало сентября оставалось сократить 
11 боеголовок.

Однако совместного празднования может 
и не быть. Как раз к февралю администрация 
президента США должна представить так на-
зываемый кремлевский доклад, на основа-
нии которого могут быть введены санкции 
против большого числа представителей рос-
сийской элиты.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22811,08 (+313,05)
РТС 1119,54 (+0,03)
FTSE 100 7393,96 (+73,21)

DAX 30 13153,7 (+108,55)
DJIA 24329,16 (+117,68)
NASDAQ Composite 6840,08 (+27,24)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.12.17
Австралийский доллар 44,5082
Английский фунт 80,0532
Белорусский рубль** 29,0950
Датская крона* 93,5210

Доллар США 59,2811
Евро 69,6434
Индийская рупия*** 91,9443
Казахский тенге*** 17,7250

Канадский доллар 46,0901
Китайский юань* 89,5783
Норвежская крона* 71,1880
СДР 83,7138

Сингапурский доллар 43,8048
Новая турецкая лира 15,3498
Украинская гривна* 21,8658
Шведская крона* 69,7334

Швейцарский франк 59,4953
Японская иена*** 52,1956
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одной из наших долгосрочных задач 
является наблюдение за событиями и 
трендами, которые развиваются неза-
метно — в течение, скажем, года они 
просто не видны, нет предмета для 
описания. Пример того, как это про-
исходит,— осенняя программа пра-
вительства по регулированию крауд-
фандинга и смежных тем.

Работа по проекту началась в ию-
не 2017 года, когда премьер-министр 
Дмитрий Медведев поручил Минэко-
номики и Минфину при участии ЦБ и 
рабочей группы по созданию Между-
народного финансового центра разо-
браться, нужно ли вообще такое госре-
гулирование. То, что торопиться неку-
да, очевидно уже из аналитики Мин-
экономики по этому вопросу: в четвер-
том квартале 2016 года общий объем 
привлечения средств краудфандин-
говыми платформами в РФ составил 
330 млн руб., из них пожертвования, 
то есть краудфандинг, ориентирую-
щийся на нематериальное вознаграж-
дение,— 82 млн руб.: себестоимость 
подготовки законопроекта в прави-

тельстве, видимо, была бы сравнима 
с доходами организаторов рынка. На-
ибольший интерес к происходящему, 
видимо, должен был проявлять ЦБ. С 
одной стороны, краудлендинг (нефор-
мальное кредитование гражданами и 
юрлицами, в основном это P2P-креди-
тование) потенциально проблема для 
регулятора; в мире, а точнее в США, 
это наиболее растущий сегмент этого 
стихийного рынка, а привлекатель-
ность его для мошенничеств очевид-
на. С другой — «проблема ICO», старто-
вых предложений небольших компа-
ний в криптовалютах, явно беспоко-
ит ЦБ, являясь, по сути, тем же крауд-
фандингом, но реализованным в экзо-
тических платежных средствах. Если 
же оставить за бортом чисто финансо-
вый аспект, возможно, в будущем это 
действительно будет рынком. Так или 
иначе, к ноябрю более всего неофици-
альный, но легальный сбор денег на 
неочевидные, но легальные цели ин-
тересовал Минэкономики.

К началу 2018 года концепция буду-
щего законопроекта о краудфандинге, 
краудлендинге и краудсорсинге, ви-
димо, будет предложена, и из перепи-
ски первого вице-премьера Игоря Шу-
валова с Минэкономики уже очевид-
ны общие принципы его устройства. 
Предсказуема, увы, и стартовая пози-
ция авторов: этот рынок в РФ не раз-
вивается только потому, что не отрегу-
лирован государством, ему не предо-
ставлены льготы и т. п., а можно было 
бы, например, для краудинвестинга 
предложить упрощенный механизм 
эмиссий для малых инновационных 
компаний. Все это, видимо, будет не-
спешно обсуждаться до 2019 года, но 
важно не это. В документах Минэконо-
мики предлагается, причем без боль-
шой помпы, подход, еще пять лет на-
зад невозможный: ведомство предла-
гает не запрещать работу краудплат-
форм, не заинтересовавшихся льго-
тами в обмен на госрегулирование, а 
дать им возможность работать в обыч-
ном режиме.

Это, видимо, самая интересная 
строчка, которую удалось прочитать в 
2018 году в официальной переписке. 
Очень хотелось бы к 2025–2026 годам 
обнаружить ее как общую норму регу-
лирования — мы понимаем, что рань-
ше вряд ли получится.

правила  
игры

Предлагается невоз-
можное еще пять лет 
назад: не запрещать 
работу платформ, 
не заинтересовавших-
ся льготами в обмен 
на госрегулирование

наблюдает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Хакерские атаки собрали в группировку
Money Taker обрабатывала мировые банки полтора года 
Эксперты выявили новую группиров-
ку русскоязычных хакеров MoneyTaker, 
атакующую банки по всему миру. Она 
работает полтора года, на счету 20 атак, 
в том числе на российские банки, од-
нако объединить эти случаи удалось 
лишь сейчас. У специального подразде-
ления ЦБ FinCERT, банков и российских 
правоохранительных органов до само-
го последнего времени не было инфор-
мации о MoneyTaker, что создает риски 
для банковского сообщества в ходе гря-
дущего пика платежей.

О выявлении новой русскоговорящей 
группировки MoneyTaker сообщила ме-
ждународная компания по предотвраще-
нию и расследованию киберпреступлений 
Group-IB. MoneyTaker работает с 2016 года 
и за это время успела совершить около 20 
атак преимущественно на банки в России, 
США и Великобритании. Однако раскрыть 

группировку удалось только сейчас, сопо-
ставив указанные инциденты.

В Group-IB пояснили, что отнесли группи-
ровку к российским хакерам, так как в ходе 
расследования выяснилось, что MoneyTaker 
(МТ) использовала серверы в РФ. «Есть и дру-
гие признаки, указывающие на то, что один 
или несколько членов МТ русскоговорящие, 
однако мы не разглашаем их, так как продол-
жаем работу над раскрытием инцидентов»,— 
уточнили в Group-IB. Знают о группировке и в 
коммерческом центре по мониторингу и реа-
гированию на инциденты ИБ Solar JSOC. «MT 
— одна из кибергруппировок, осуществляю-
щих направленные атаки на финансовые ор-
ганизации,— отмечают там.— В частности, 
они ответственны за атаку Silence, которая во 
втором полугодии 2017 года была замечена в 
целом ряде стран, включая Россию».

На данный момент уже известны основ-
ные приемы МТ: хакеры устанавливают на 

серверы легитимные инструменты, исполь-
зуемые банками для проведения тестов на 
проникновение в систему. Но сервер злоу-
мышленников имеет принципиальное отли-
чие, он не ищет атаки, а управляет ими. Кро-
ме того, хакеры используют «бестелесные» 
программы, которые работают только в опе-
ративной памяти и уничтожаются после пе-
резагрузки.

Есть на вооружении МТ и собственные 
программы, например, в атаке на один из 
российских банков (название не раскрывает-
ся) они использовали программу MoneyTaker 
v5.0. «Эта программа ищет нужные платеж-
ки, модифицирует их, а затем заметает сле-
ды,— рассказали в Group-IB.— После того как 
и платеж прошел, программа меняет рекви-
зиты злоумышленников на первоначальные. 
То есть деньги уходят хакерам, а в программе 
банка отображается платеж по реквизитам 
клиента». После удачной атаки хакеры МТ 

продолжают шпионить за банком, используя 
данные, полученные во время атаки.

При этом MT не разменивается по мелочам. 
По словам операционного директора Solar 
JSOC Антона Юдакова, после проникновения 
в банковскую инфраструктуру группировка 
долгое время не совершает активных дейст-
вий, выясняя ее устройство с целью осущест-
вления максимально возможного хищения.

Так, на российские банки за время работы 
группировки было совершено три атаки, две 
из которых закончились успехом. При этом 
все атаки шли на систему межбанковских пе-
реводов через АРМ КБР (автоматизирован-
ное рабочее место клиента Банка России, че-
рез него платежи уходят из банка в ЦБ). Сум-
му хищений в Group-IB не раскрывают, сооб-
щая лишь, что средняя результативность атак 
хакеров на российские банки — 72 млн руб.

деловые новости — с8

«Россети» не перебросить через Керченский пролив
Из-за риска санкций холдинг не пойдет в Крым
Как выяснил 

”
Ъ“, из-за санкционных 

рисков «Россети» скорее всего не полу-
чат контроль над электросетями в Кры-
му. Планировалось, что госхолдинг 
может стать ключевым акционером со-
здаваемого АО «Крымэнерго», но сейчас, 
по данным 

”
Ъ“, в Минэнерго обсужда-

ют иной состав акционеров АО, из Роси-
мущества и регионов, уже без участия 
«Россетей». По словам источников 

”
Ъ“, 

пока заморожено и вхождение «Россе-
тей» в другой крымский актив — «Сева-
стопольэнерго». Юристы отмечают, что 
риски с поставками оборудования и за-
морозкой счетов в иностранных банках 
для «Россетей» действительно велики.

В Минэнерго обсуждается альтернатив-
ный состав акционеров создаваемого в Кры-
му АО «Крымэнерго»: в единую госкомпанию 
на паритетных правах могут войти регио-
нальные и федеральные (через Росимущест-
во) власти. Такая схема 8 декабря рассматри-
валась на совещании у заместителя главы 
Минэнерго Андрея Черезова, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с его итогами. Этот вари-

ант исключает участие «Россетей» в АО.
«Схема будет принята, если правительст-

во решит, что риски санкций носят для 
”
Рос-

сетей“ значительный характер»,— поясняет 
источник 

”
Ъ“. Другой собеседник 

”
Ъ“ называ-

ет этот сценарий приоритетным, по его сло-
вам, он разрабатывается уже несколько меся-
цев из-за возможных негативных «экономи-
ческих последствий и рисков для всей груп-
пы 

”
Россети“». В течение 2018 года будет идти 

оценка имущества, находящегося вне балан-
са «Крымэнерго», «скорее всего, после этого 
уже будет определяться точный состав акци-
онеров», говорит он.

В сентябре 
”
Ъ“ стало известно о том, что в 

Крыму планируется создать АО «Крымэнер-
го» (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября), ему планирует-

ся передать все электросети региона. Сейчас 
ими управляет ГУП «Крымэнерго» (принад-
лежит Минтопэнерго Крыма), в перспекти-
ве его объединят с АО. Основным акционе-
ром «Крымэнерго» могли стать «Россети» с до-
лей около 75%, Симферополь заявлял о пла-
нах на паритетное владение. Для этого Минэ-
нерго РФ предлагало внести в капитал «Россе-
тей» до 9 млрд руб. из федерального бюджета 
до 2020 года.

• ГУП «Крымэнерго» создано в апреле 2014 го-
да, оно обслуживает около 800 тыс. бытовых 
потребителей и 23 тыс. юрлиц. На его балан-
се 15 подстанций 220–330 кВ, 75 подстанций 

110 кВ, 32,9 тыс. км ЛЭП. Выручка компании 
за 2016 год — 12,76 млрд руб., чистая прибыль 
— 225 млн руб. В конце ноября Совет минист-
ров Крыма реорганизовал ГУП, выделив из его 
состава ГУП «Сетевая компания 

”
Крымэнер-

го“» (обслуживает сети), за ГУП «Крымэнерго» 
закреплена энергосбытовая функция.
По словам источников 

”
Ъ“, неучастие «Рос-

сетей» в «Крымэнерго» поддерживает и новый 
глава холдинга Павел Ливинский. Экс-глава 
«Россетей» Олег Бударгин, уволенный осенью, 
открыто заявлял об интересе к крымским ак-
тивам (например, в интервью 

”
Ъ“ 30 июня), 

признавая, что для компании есть «опреде-
ленные риски».

В Минэнерго РФ «не комментируют вну-
тренние совещания», в «Россетях» обсуждать 
ситуацию отказались. В аппарате главы Кры-
ма Сергея Аксенова, в Минтопэнерго Крыма 
и Росимуществе на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Переговоры по вхождению «Россетей» в 
другой крымский актив — ООО «Севастополь-
энерго» — пока заморожены, уточняет один 
из собеседников 

”
Ъ“, не сообщая о причинах. 

Сети города, ранее подконтрольные украин-
ской ЭК «Севастопольэнерго», уже начали пе-
реводиться в юрисдикцию РФ (компанию свя-
зывают с членом Совета федерации РФ Алек-

сандром Бабаковым и президентом ФК ЦСКА 
Евгением Гинером). К октябрю «Россети» пла-
нировали создать СП с городом, эта схема по-
зволила бы холдингу контролировать сети и 
инвестировать в инфраструктуру (планирова-
лось вложить до 2 млрд руб.).

Управляющий партнер Heads Consulting 
Александр Базыкин напоминает, что в качест-
ве унитарного предприятия «Крымэнерго» не 
может быть объектом инвестиций, так как его 
бюджет может формироваться исключитель-
но за счет госсредств. Но вхождение «Россетей» 
в «Крымэнерго» чревато тем, что компания мо-
жет попасть под санкции ЕС и США, из-за че-
го будет потеряна возможность прямых заку-
пок импортного оборудования. Юрист счита-
ет, что для «Россетей» есть и риски, связанные 
с заморозкой счетов в банках вне российской 
юрисдикции. «Создание госкомпании на ба-
зе 

”
Крымэнерго“, судя по всему, должно позво-

лить сформировать сложную схему, в которой 

”
Крымэнерго“ будет получать средства 

”
Рос-

сетей“ путем кредитования»,— предполагает 
юрист. Для этого, по его словам, все равно нуж-
но изменить структуру, поскольку ГУП креди-
товаться не может.

Татьяна Дятел;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Как выяснил 
”
Ъ“, ОАО РЖД  предлагает 

на случай дефицита подвижного соста-
ва обеспечить резерв за счет увеличе-
ния доли своей Федеральной грузовой 
компании (ФГК) на рынке полувагонов 
с текущих 18% до 30%. Это потребует от 
ФГК, у которой недавно «УВЗ-Логистик» 
забрал 27,2 тыс. вагонов, обзавестись 
еще 60 тыс. полувагонов, что при теку-
щих ценах и с учетом лизинга обойдет-
ся в 240 млрд руб. В качестве альтерна-
тивы глава ОАО РЖД Олег Белозеров 
предлагает перестать списывать старые 
вагоны. Но, по мнению экспертов, это 
делать уже поздно: почти все списано.

Гендиректор ОАО РЖД Олег Белозеров 
5 декабря ответил президенту «Опоры Рос-
сии» Александру Калинину, который в ноя-
бре просил монополию решить проблемы с 
вывозом продукции малого и среднего биз-
неса. В письме (есть у 

”
Ъ“, его подлинность 

подтвердили в ОАО РЖД) господин Белозе-
ров указывает, что входящая в холдинг ФГК 
выделила 550 полувагонов, «что соответству-
ет потребностям грузовладельцев». Он доба-
вил, что ФГК в ноябре предоставила подвиж-
ной состав для вывоза 40% щебня из Карелии, 
что на 15% больше, чем в том же месяце 2016 
года, и обеспечила перевозку угля для ЖКХ.

«В целях обеспечения грузоотправителей 
подвижным составом и сглаживания пико-
вых нагрузок ОАО РЖД считает целесообраз-
ным формирование резервного парка за 
счет восстановления доли полувагонов ФГК 
до уровня не менее 30%»,— сообщает в пись-
ме топ-менеджер. На 1 ноября эта доля — 
18% (92 тыс. штук), то есть для 30% компании 
нужно докупить свыше 60 тыс. полувагонов. 
При этом в октябре ОАО РЖД без штрафов за 
разрыв договора аренды позволило изъять 
у ФГК 27,2 тыс. полувагонов «УВЗ-Логистик» 
(см. 

”
Ъ“ от 18 октября).

Идея резерва для решения проблемы 
точечного дефицита вагонов начала обсу-
ждаться осенью по инициативе главы ФАС 
Игоря Артемьева, который предложил от-
казаться от свободного рынка предоставле-
ния вагонов и закупать резерв напрямую на 
ОАО РЖД (см. 

”
Ъ“ от 26 октября). Параллель-

но появились идеи закупить резерв на ФГК 
или Союз операторов железнодорожного 
транспорта, а также решить проблему дефи-
цита путем введения приоритетных грузо-

отправителей или «неотключаемых» грузо-
получателей, чьи заявки на предоставление 
вагонов будут удовлетворяться в приори-
тетном порядке. В одной из версий проек-
та поручений по итогам совещания у Дмит-
рия Медведева 5 декабря (

”
Ъ“ знаком с не-

сколькими вариантами документа) предло-
жено рассмотреть создание резерва на ба-
зе ФГК, при этом заморозив ставки компа-
нии и сделав ее ответственной за приори-
тетных  грузоотправителей. Но собеседни-

ки 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией, уверяют, что 

этот пункт в итоговый вариант не войдет.
Как сообщил в письме Олег Белозеров, од-

ним из вариантов может стать «решение пра-
вительства о приостановлении списания по-
лувагонов и разрешении их использования 
для отдельных перевозок». Но, отмечает гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров, 
для списания в 2017–2018 годах осталось не 
более 15 тыс. полувагонов, и, пока будет при-
ниматься решение, их спишут либо прода-
дут за рубеж. Приобретение ФГК 60 тыс. по-
лувагонов противоречит позиции ОАО РЖД, 
которое поддержало вывод из аренды парка 
«УВЗ-Логистик». Эксперт замечает, что постав-
ка инновационных полувагонов в 2018 году 
будет ограничена в связи с высокой ценой 
(2,9 млн руб. у Уралвагонзавода, 3,05 млн руб. 
у Тихвинского вагоностроительного заво-
да) и сокращением количества производите-
лей (УВЗ сворачивает предоставление лицен-
зий на свою тележку). Обычные полувагоны 
подорожали еще сильнее и стоят от 2,5 млн 
руб. на 2018 год при экономически обосно-
ванной цене 1,9 млн руб. Даже при лизинге 
60 тыс. обычных полувагонов стоимость кон-
тракта на десять лет превысит 240 млрд руб., 
говорит господин Бурмистров.

Олег Белозеров пишет, что поддержка 
этой инициативы транспортным рынком по-
зволит ускорить решение вопросов дефици-
та. «

”
Опора России“ готова поддержать пред-

ложение ОАО РЖД по увеличению доли пар-
ка ФГК, если будут сформированы правила, 
обеспечивающие его доступность для мало-
го и среднего бизнеса»,— говорит вице-пре-
зидент по транспорту «Опоры России» Глеб 
Киндер. Просто формировать дополнитель-
ный парк без таких правил неприемлемо, до-
бавляет он, в таком случае парк будет все так 
же уходить крупным холдингам.

Наталья Скорлыгина
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Железнодорожники  
зарезервируют треть рынка
Ликвидация дефицита вагонов обойдется в четверть триллиона рублей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Правила перевода пенсионных 
накоплений граждан могут кар
динально измениться уже с ново
го года. Основным каналом прие
ма документов на переход станет 
портал госуслуг, при этом гражда
нину предоставят расчет возмож
ных потерь инвестдохода и право 
отозвать ранее поданное заявле
ние — вплоть до 31 декабря. Проб
лема в том, что пока далеко не все 
могут получать услуги онлайн 
и имеют доступ к порталу.

О возможном изменении порядка 
перевода пенсионных накоплений гра-
ждан между фондами, как негосударст-
венными, так и Пенсионным фондом 
России (ПФР), сообщил в пятницу на 
конференции ассоциаций НПФ глава 
комитета Госдумы по финрынку Анато-
лий Аксаков. По его словам, поправки к 
законодательству могут быть внесены в 
декабре. Тогда кампания по переводу 
накоплений 2018 года будет идти уже 
по новым правилам.

Как пояснил директор департамен-
та коллективных инвестиций ЦБ Фи-
липп Габуния, граждане будут подавать 
заявление на портале госуслуг, там от-
образится сумма возможных потерь 
уже начисленного инвестдохода (его 
граждане теряют при смене страхов-
щика чаще одного раза в пять лет) и 
прогноз по текущему году. Если гра-
жданин решит сменить фонд, его заяв-
ление поступит к будущему и текуще-
му страховщикам, а также в ПФР. Отка-
заться от заявления на перевод можно 
до 31 декабря.

• Сейчас при переводе пенсионных 
 накоплений гражданин может 

 обратиться к новому страховщику, 
в ПФР, в МФЦ. Заявления принимают-
ся до 31 декабря, в случае поступления 
в ПФР нескольких обращений от гра-
жданина рассматривается документ 
с более поздней датой. В 2016 году 
в ПФР поступило 12 млн заявлений, 
по 5,2 млн отказано. По итогам деся-
ти месяцев 2017 года в ПФР поступило 
4,93 млн заявлений (на 1 млн меньше, 
чем годом ранее, см. 

”
Ъ“ от 28 ноября).

После блокировки в конце июня 
основного дистанционного канала 
приема документов на перевод нако-
плений — через удостоверяющие цен-
тры (после выявленных Счетной пала-
той нарушений) — рынок активно 
искал замену. Портал госуслуг, по мне-
нию участников отрасли, хороший ва-
риант. «Процесс станет более прозрач-
ным и понятным прежде всего для кли-
ента. Снизится объем потерь граждана-
ми инвестдохода»,— уверена генди-
ректор НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская. Автоматическое 
заполнение данных клиента исклю-
чит «человеческий фактор» и возмож-
ность ошибки при заполнении доку-
ментов, добавляет гендиректор НПФ 
Сбербанка Галина Морозова.

Но есть и недочеты. «Получается, но-
вый страховщик работает с клиентом, 
рассказывает о преимуществах, а теку-
щий страховщик исключен из процес-
са, ему сообщают о заявлении,— гово-
рит зампред правления ПФР Николай 
Козлов.— Страховщик должен бегать 
искать застрахованное лицо, которое 
будет шарахаться от него как черт от ла-
дана, и пытаться его переубедить. Это 
огромный информационный дисба-

ланс». В итоге с изменением порядка 
переходов их общее число, вероятно, 
снизится. «Получив детальный расчет 
потерь, до половины клиентов могут 
отказаться от перехода»,— полагает 
гендиректор консалтинговой компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. По оценке президента 
АНПФ Сергея Белякова, потери гражда-
нами инвестдохода по итогам кампа-
нии 2017 года могут достигнуть 80 мл-
рд руб. «Важно, чтобы при переводе на-
коплений действовал период охлажде-
ния, а гражданин принимал решение, 
только получив исчерпывающую ин-
формацию о возможных потерях»,— 
говорит он.

Росту числа переходов не будет спо-
собствовать и довольно скромное чи-
сло граждан, имеющих доступ к госу-
слугам с правом перевода накоплений, 
отмечает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. По мнению 
первого замгендиректора НПФ «Газ-
фонд Пенсионные накопления» Анто-
на Шпилева, для клиентов, которые не 
планируют пользоваться онлайн-услу-
гами, стоит сохранить возможность по-
дачи заявления при личном визите к 
текущему страховщику или в ПФР. Но 
есть и факторы, подталкивающие гра-
ждан к переводу накоплений. Среди 
них, отмечает директор по корпора-
тивным рейтингам АКРА Юрий Ногин, 
прежде всего «неблестящие финансо-
вые итоги ряда НПФ и, как следствие, 
начисление на счета клиентов доход-
ности существенно ниже средних по 
рынку результатов».

Павел Аксенов

Клик по пенсии
Накопления переведут через портал госуслуг

Минувшая неделя стала рекорд
ной для американской валю
ты: доллар укрепляет позиции 
на фоне долгожданного приня
тия налоговой реформы Дональ
да Трампа и сильных данных 
по экономике страны. По отно
шению к рублю доллар укреп
ляется менее значительно, по
скольку российскую валюту под
держивают стабильно высокие 
цены на нефть.

Американская валюта уверенно 
укрепляет позиции на мировом рын-
ке. По итогам пятничных торгов ин-
декс DXY (курс доллара относительно 
шести ведущих валют) составил 94 
пункта, что на 1,28% выше закрытия 
предшествующей недели. Курс долла-
ра к швейцарскому франку и канад-
скому доллару вырос на 1,8% и 1,5%, до 
0,994 франка и 1,288 канадского долла-
ра соответственно. Курс евро в пятни-
цу опускался до $1,176/€, что на 1,5% ни-
же значений предыдущей пятницы.

Так стремительно американская ва-
люта в текущем году дорожала только 
один раз, в конце октября. Однако это 
было, скорее, ослабление евро на но-
востях с европейского континента. 
Тогда инвесторы уходили в доллар по-
сле объявления парламентом Катало-
нии резолюции о независимости реги-
она, а также решения ЕЦБ продлить 
программу количественного смягче-
ния (QE) на девять месяцев.

В настоящее время американская 
валюта укрепляется уже на новостях 
из США. Только спустя год после побе-
ды в президентской гонке Дональд 
Трамп претворил в жизнь главное 
предвыборное обещание. В прошлые 
выходные Сенат США одобрил проект 
налоговой реформы. Основное ее по-
ложение — снижение налога на при-
быль корпораций до 20% с нынешних 

35%. Окончательная версия законо-
проекта может быть готова уже к 22 де-
кабря. Налоговая реформа, по оцен-
кам большинства аналитиков, сможет 
ускорить рост ВВП на 0,2–0,4 процент-
ного пункта.

Дополнительному спросу на доллар 
способствовали сильные данные по 
безработице в США, опубликованные в 
пятницу. По данным Министерства 
труда, безработица в стране в ноябре 
осталась на уровне октября — 4,1%, как 
и ожидали эксперты. Вместе с тем чи-
сло рабочих мест в несельскохозяйст-
венных отраслях экономики увеличи-
лось на 228 тыс., в то время как анали-
тики ждали увеличения только на 
200 тыс. Кроме того, если в сентябре 
инвесторы не ожидали повышения 
ставки до середины 2018 года, то в на-
стоящее время уже закладывают одно 
повышение до конца года и еще два — 
в следующем году. «Как всегда, ожида-
ния по более агрессивному ужесточе-
нию денежно-кредитной политики 
приводят к укреплению националь-
ной валюты»,— отмечает директор 
центра макроэкономического прогно-
зирования Бинбанка Наталия Шилова.

В числе наиболее пострадавших 
оказались валюты развивающихся 
стран. По данным агентства Bloom-

berg, за неделю они ослабили позиции 
к доллару США на 1–3,2%. При этом 
рубль продемонстрировал не самую 
худшую динамику. За указанный пери-
од рубль ослабил позиции к доллару 
на 1% и по этому показателю занял де-
сятое место среди 24 валют развиваю-
щихся стран. По итогам пятничных 
торгов курс доллара на Московской 
бирже остановился на отметке 
59,24 руб./$, что на 70 коп. ниже закры-
тия прошлой недели. Поддержку рос-
сийской валюте оказывают стабильно 
высокие цены на нефть. По данным 
агентства Reuters, по итогам минув-
шей недели стоимость российской 
нефти Urals снизилась на 1,4%, но оста-
лась выше уровня $63 за баррель.

Впрочем, такие позиции рубля 
нельзя назвать стабильными, учиты-
вая ожидаемое снижение ставки в 
России. В пятницу большинство ана-
литиков ожидали от Банка России 
снижения ключевой ставки на 25 ба-
зисных пунктов, до 8%. «В условиях 
высокой реальной ставки — более 5% 
— иностранный капитал может оста-
ваться на российском рынке как ми-
нимум до конца января»,— отмечает 
главный аналитик банка «Глобэкс» 
Виктор Веселов.

Виталий Гайдаев

Доллар укрепился на налогах
Рубль воспользовался нефтяной поддержкой

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Разработчик конструктора 
и  хостинга сайтов uKit Group, 
среди совладельцев которого 
 ранее была Mail.Ru Group, пла
нирует привлечь от $2,5 млн 
до $10 млн через ICO. Проводить 
его будут за рубежом: в России 
этого пока не позволяет законо
дательство. По меркам россий
ского рынка сумма небольшая, 
но планам компании может по
мешать «лавинообразный» рост 
количества ICO в последнее вре
мя, считают эксперты.

uKit Group (прежнее название — 
uCoz) выведет на ICO платформу uKit 
AI, сообщили в компании. Старт раз-
мещения запланирован на середину 
января, этап pre-ICO начнется 11 дека-
бря. uKit планирует привлечь мини-
мум $2,5 млн, максимально возмож-
ный объем инвестиций — $10 млн. 
Всего компания выпустит 100 тыс. то-
кенов, из них 55 тыс. будет доступно 
на ICO. Цена одного токена составит 
$200, на pre-ICO они будут продаваться 
за $100. Выход будет структурирован 
через Британские Виргинские остро-
ва. Привлеченные средства пойдут на 
развитие платформы uKit AI (автома-
тически создает персонализирован-
ные страницы для разных посетите-
лей сайта) и вовлечение аудитории, 
поясняют в uKit.

• uCoz основан в 2005 году Евгением 
Куртом, Андреем Кроном и Юрием 
 Евтуховым. В 2007 году 26% проекта 
приобрел фонд DST Group Юрия Миль-
нера за $2,5 млн. После реструктури-
зации фонда его доли перешли Mail.Ru 
Group, а в 2014 году холдинг, а также 
господа Крон и Евтухов вышли из про-
екта. Сейчас в Kartoteka.ru владель-
цем компании указана британская 
«Компьюбайт лимитед». В 2016 году 
«Юкоз Медиа» отчиталась о выручке 
88 млн руб. и чистом убытке 1,12 млн. 
В uKit уточнили, что общий оборот 
по продуктам группы «стабильно 
 превышает 200 млн руб.». В группу 
входят проекты uKit, uCoz, Narod 
( ранее принадлежал «Яндексу») и uShop. 
Общее число пользователей оценива-
ется примерно в 3 млн человек.
В uKit признают, что выходят на ICO 

в «непростой период». «Рынок перегрет 
явно надуманными ICO, что косвенно 
отталкивает часть потенциальных 
вкладчиков от любых новых проек-
тов»,— говорит представитель компа-
нии. Кроме того, из-за резкого роста 
биткойна в последнее время аудито-
рия может «остаться в нем, а не вклады-
ваться во что-то другое». С этим согла-
сен и сооснователь ModernToken Алек-
сандр Гаркуша. «Эпоха сбора денег с 
толпы закончилась летом этого года. 
Поспособствовали два фактора: появ-

ление криптовалютных фондов, кото-
рые пылесосят свободный капитал с 
рынка, и лавинообразное увеличение 
количества ICO»,— рассуждает он.

Тем не менее «есть вполне прилич-
ный шанс» собрать заявленные инвес-
тиции, считает заместитель председа-
теля совета директоров «Города денег» 
Юлиан Лазовский. «Продукт, который 
они предлагают, действительно являет-
ся инновационным, а сумма по мер-
кам крипторазмещений довольно мел-
кой»,— поясняет он. В среднем, по его 
словам, российские компании привле-
кают от $5 млн до $10 млн. Но при этом 
вся разработка uKit потребует «на поря-
док больше денег и в три раза больше 
времени, чем $2,5 млн и один год», уве-
рен он. «И здесь ICO сыграет с создате-
лями плохую шутку, так как значитель-
но осложнит дальнейшее привлече-
ние финансирования от институцио-
нальных инвесторов, которое было бы 
возможно в случае появления хотя бы 
бета-версии такого продукта. Кроме то-
го, поскольку токен предназначен в 
том числе для оплаты продукта, его 
держатели при задержке выхода могут 
предъявить организаторам серьезные 
претензии»,— предупреждает госпо-
дин Лазовский. В среднем на выход на 
ICO компании тратят около $300 тыс., 
оценивает другой собеседник 

”
Ъ“.

Елизавета Макарова

Конструктор сайтов  
разберут на токены
uKit Group выходит на ICO
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Учитывая терпеливость хакеров 
МТ, эксперты не исключают, что они 
уже проникли и в другие банки, но 
выжидают удобного момента. «Ин-
циденты происходят в разных стра-
нах мира, один из банков злоумыш-
ленники ограбили дважды, что го-
ворит о недостаточном качестве рас-
следования первого нападения, мы 
не исключаем новых хищений»,— 
отметил руководитель департамен-
та киберразведки Group-IB Дмитрий 
Волков. Очевидным моментам для 
атак в России эксперты считают ка-
нун Нового года, на который при-
ходится пик платежей (см. 

”
Ъ“ от 

7 декабря).
Насколько осведомлено россий-

ское банковское сообщество об угро-
зе атак МТ, неизвестно. Как сообщил 

”
Ъ“ источник в правоохранитель-

ных органах, ни одного уголовного 
дела по факту хищения (попытки хи-

щения) средств этой группировкой 
возбуждено не было. В Банке России, 
где работает специализированное 

подразделение по кибербезопасно-
сти FinCERT, на запрос 

”
Ъ“ относи-

тельно MoneyTaker не ответили.
В Group-IB сообщили, что проин-

формировали Интерпол и Европол о 
собранной информации 8 декабря, 
тогда же были направлены данные в 
FinCERT. Таким образом, уже в бли-
жайшее время там смогут принять 
меры для защиты российских бан-
ков. «В рамках подписанных согла-
шений о взаимодействии Group-IB 
должна раскрыть FinCERT всю ин-
формацию об этой группировке и ее 
атаках, и тогда ЦБ доведет эту инфор-
мацию до банков, чтобы те были 
предупреждены»,— отмечает на-
чальник управления ИБ Златкомбан-
ка Александр Виноградов. Однако, 
подчеркивает он, хотелось, бы чтобы 
и регулятор и банки узнавали эту ин-
формацию более оперативно и име-
ли время должным образом отреаги-
ровать на нее.

Вероника Горячева

Хакерские атаки  
собрали в группировку

Я склоняюсь к тому,  
что хакеры готовят 
банкам что-то такое 

неприятное к концу года,  
на этот период приходится 

самый пик платежей
— Артем Сычев,

замначальника главного управления  
безопасности и защиты информации  

Банка России, 6 декабря 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, в капитал 

дальневосточной авиакомпа
нии «Аэрофлота» «Аврора» мо
жет войти Хабаровский край. 
Регион при этом передаст ей 
в управление местные «Хаба
ровские авиалинии». Исходно 
именно участие дальневосточ
ных регионов было основным 
условием создания «Авроры», 
но пока 49% акций перевозчи
ка принадлежит Сахалину.

Как стало известно 
”
Ъ“, «Аврора» 

(входит в группу «Аэрофлот») ведет 
переговоры о вхождении в ее устав-
ный капитал Хабаровского края. 
Размер доли обсуждается, поясняют 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей. В обмен под управление «Авро-
ры» могут быть переданы «Хабаров-
ские авиалинии», говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. Возможно и со-

трудничество без вхождения края в 
капитал, но на условиях передачи 
«Авроре» местной компании в каче-
стве фидерного перевозчика. Речь 
идет о том, чтобы она летала под 
коммерческим управлением «Авро-
ры», но под флагом «Хабаровских 
авиалиний», которые будут полу-
чать комиссию за кресло-километр. 
В результате «Хабаровские авиали-
нии» получат доход, а «Аврора» рас-
ширит маршрутную сеть и сможет 
рассчитывать на субсидии «в разме-
ре нескольких сотен миллионов ру-
блей, поскольку речь идет в первую 
очередь о социальных перевозках», 
говорит источник 

”
Ъ“.

Министр промышленности и 
транспорта Хабаровского края Сер-
гей Ивашкин подтвердил 

”
Ъ“ факт 

переговоров с «Авророй» о выходе 
ее на региональный рынок авиапе-
ревозок, где ключевые позиции за-
нимают «Хабаровские авиалинии». 
Но министр не раскрыл детали, от-
метив, что пока проводятся расче-
ты, анализируется стоимость и ло-
гистика перевозок, которые могла 
бы выполнять «Аврора». «Регион за-
интересован в сотрудничестве, но 
окончательное решение не приня-
то»,— отметил он.

Источник 
”
Ъ“ говорит, что «Авро-

ра» заинтересована в сотрудничест-

ве с «Хабаровскими авиалиниями», 
поскольку идея отвечает концеп-
ции создания «Авроры» как единой 
авиакомпании ДФО. Перевозчик 
планирует летать по всей маршрут-
ной сети «Хабаровских авиалиний», 
но «задачей-максимум остается вос-
становление карты полетов времен 
СССР». До 1990 года на Дальнем Вос-
токе работало около 470 аэродро-
мов и посадочных площадок, а сей-
час их около ста.

• «Аврора» создана в 2013 году 
на базе авиакомпаний «Сахалин-
ские авиатрассы» и «Владивосток 
Авиа». Условием создания являлось 
участие регионов, которые должны 
поделить 49% акций пропорцио-
нально вкладам (сейчас этот па-
кет принадлежит Сахалинской 
 области, 51% — «Аэрофлоту»). 
За  десять месяцев 2017 года «Авро-
ра»  перевезла 1,3 млн человек. Вы-
ручка в 2016 году — 16,6 млрд руб., 
чистая прибыль — 317 млн. Объем 
субсидий в 2016 году (в том числе 
из бюджета Сахалина и Примор-
ского края) — 1,1 млрд руб.

• «Хабаровские авиалинии» — крае-
вое ГУП, учреждено в 2004 году и об-
служивает маршруты между Ни-
колаевском-на-Амуре, Охотском, 
Комсомольском-на-Амуре, Совет-
ской Гаванью и Хабаровском. За де-

сять месяцев перевезла 57,3 тыс. 
человек. Флот состоит из четырех 
L-410, трех Ан-24 и двух Ан-26.
В Минтрансе и «Аэрофлоте» от 

комментариев отказались. Источ-
ник 

”
Ъ“ в группе «Аэрофлот» гово-

рит, что если другой регион захочет 
войти в капитал «Авроры», то «на 
тех же условиях, что и Сахалин». За-
метно упростить ситуацию, добав-
ляет он, мог бы вариант, используе-
мый властями Приморья: в 2014–
2015 годах регион закупил три са-
молета DHC 6 TwinOtter 400 на 20 
мест для внутрикраевых рейсов и 
передал «Авроре». При этом край, 
как и Сахалин, дотирует полеты. В 
ноябре губернатор Сахалина Олег 
Кожемяко предложил создать на ба-
зе «Авроры» авиакомпанию, кото-
рая бы летала между населенными 
пунктами области, для чего «ее нуж-
но обеспечить соответствующими 
самолетами». Идею поддержал 
Дмитрий Медведев, заявляла мест-
ная администрация. Сейчас ведется 
докапитализация «Авроры» для по-
купки самолетов под полеты на Ку-
рилы, сообщил господин Кожемя-
ко. Об интересе к дальневосточным 
перевозкам в четверг заявил Мин-
транс, который вместе с Государст-
венной транспортной лизинговой 
компанией (ГТЛК) задумался над со-
зданием новой региональной авиа-
компании на базе L-410, Bombardier 
и TwinOtter. В ГТЛК 

”
Ъ“ не ответили.

Однако глава Infomost Борис Ры-
бак говорит, что основная проблема 
ДФО не в отсутствии авиакомпании 
или самолетов, а в нехватке пасса-
жиров. Работа в этом регионе эко-
номически целесообразна лишь 
при поддержке местных властей. 
Исполнительный директор агентст-
ва «Авиапорт» Олег Пантелеев до-
бавляет, что расширение поставок 
L-410 на внутренний рынок — в ин-
тересах российских властей, под-
державших локализацию их произ-
водства в РФ, «но 

”
Аврору“, уже сде-

лавшую ставку на TwinOtter, будет 
тяготить разнотипный парк».

Елизавета Кузнецова;  
Марина Ильющенко,  
Хабаровск

«Аврору» наблюдают  
над Хабаровском
Компания может получить в управление  
«Хабаровские авиалинии»

Как стало известно 
”
Ъ“, том 

с  материалами третейского 
 дела, на основании которых 
 петербургский бизнесмен Евге
ний Войтенков взыскал более 
€5 млн с российской дочерней 
структуры немецкого строи
тельного концерна Hochtief, 
 исчез из суда. В Hochtief утвер
ждают, что пропавшие докумен
ты были сфальсифицированы 
в интересах господина Войтен
кова, а их утрата воспрепятст
вует возбуждению в отношении 
него уголовного дела.

О пропаже тома №7 с материала-
ми дела о выдаче исполнительного 
листа на решение Межотраслевого 
третейского суда Москвы по иску 
ООО «Олимп ФС» Евгения Войтенко-
ва к «Хохтиф Девелопмент Руссланд» 
(ХДР, дочерняя компания немецкого 
строительного концерна Hochtief) 

”
Ъ“ сообщила председатель Арби-

тражного суда Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области Александра 
Володкина. По итогам служебного 
расследования «материалы тома №7 
признаны утраченными, вопрос об 
их восстановлении будет решаться в 
судебном заседании 13 декабря». 
Утрату обнаружил в октябре предста-
витель ХДР, когда знакомился с мате-
риалами дела. В заявлении главы 
ХДР Константина Ростиславлева в 
суд и председателю Верховного суда 
Вячеславу Лебедеву сказано, что том 
пропал «после ознакомления с тем 
же делом представителя 

”
Олимпа 

ФС“ Н. А. Белоногова». Господин Вой-
тенков заявил 

”
Ъ“, что не знает этого 

человека, а обстоятельства пропажи 
тома ему неизвестны.

Исчезнувшие материалы были 
ключевыми доказательствами их 
фальсификации, заявили в ХДР. Тре-
тейский суд в 2014 году вынес реше-
ние о взыскании с ХДР около €5 млн 
по займу, который компания якобы 
взяла в 2010 году у «Олимпа ФС». ХДР 
отрицает факт подписания договора 
займа и получения денег, а также за-
ключения третейской оговорки. В за-
явлении главы ХДР говорится, что 
экспертиза подтвердила отсутствие 

подписи Екатерины Радаевой (быв-
ший гендиректор ХДР) на копиях до-
говора займа и доверенности. Но суд 
выдал «Олимпу ФС» исполнительный 
лист. В ХДР считают, что суд был вве-
ден в заблуждение, а пропажа тома 
неслучайна и может позволить 
«Олимпу ФС» избежать потенциаль-
ных уголовных последствий. В том же 
томе были документы, на основании 
которых проводилась судебно-техни-
ческая экспертиза в рамках проверки 
заявления ХДР о фальсификации.

Возбудить уголовное дело поли-
ция отказывалась более восьми раз. 
Руководство следственного отдела 
МВД Хамовников и межрайонная 
прокуратура отменяли отказы как не-
обоснованные (последний раз в фев-
рале 2017 года), предписывая «выяс-
нить местонахождение оригинала 
договора займа и провести кримина-
листическое исследование подпи-
сей». Но оригинал договора, как заяв-
ляли представители «Олимпа» в арби-
траже, «был похищен». Как пояснил 

”
Ъ“ господин Войтенков, это случи-

лось в результате «ограбления зани-
мавшихся этим делом юристов». В 
итоге экспертиза проводилась по но-
тариальным копиям, но теперь ис-
чезли и они. Также пропали оригина-
лы всех третейских решений и образ-
цы подписи Екатерины Радаевой.

Евгений Войтенков утверждает, 
что подлинность материалов третей-
ского дела подтверждена всеми ин-
станциями арбитражных судов. ХДР 
в жалобе главе коллегии Верховного 
суда указывала, что суды не провери-
ли доводы о фальсификации доку-
ментов с подписями и об отсутствии 
третейской оговорки.

По словам Екатерины Радаевой, 
после конфликта с Евгением Войтен-
ковым ХДР не реализует проектов и 
не имеет имущественных активов. 
Сама компания уже заявила о планах 
банкротства. В июне Екатерине Рада-
евой и двум другим сотрудникам ХДР 
был вынесен приговор (оспаривает-
ся в апелляции) о лишении их свобо-
ды на два и полтора года соответст-
венно за фальсификацию докумен-
тов по другому делу, где представите-

лем потерпевшего юрлица признан 
господин Войтенков. Уголовное пре-
следование бывших партнеров он 
инициировал после того, как в 2013 
году Стокгольмский арбитраж обя-
зал его компанию «Пулковская» упла-
тить ХДР около €4 млн в рамках дого-
вора о реализации проекта много-
функционального комплекса с авто-
центрами Mercedes-Benz и Porsche. 
Евгений Войтенков обвинил партне-
ров в подлоге документов. Если при-
говор сотрудникам ХДР вступит в си-
лу, бизнесмен получит основания не 
исполнять стокгольмское решение. 
Руководство «Опоры России», Россий-
ско-германской внешнеторговой па-
латы и Восточного комитета герман-
ской экономики обращалось к перво-
му вице-премьеру Игорю Шувалову с 
просьбой взять дело на контроль (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября).

Госпожа Володкина сообщила, 
что суд планирует провести служеб-
ную проверку с целью установить со-
вершение специалистами общего 
отдела суда «дисциплинарного про-
ступка». Но о мерах по выявлению 
иных причастных к исчезновению 
документов лиц в ответе на запрос 

”
Ъ“ не говорится.

Партнер юрфирмы ЮСТ Алек-
сандр Боломатов говорит, что связан-
ные с пропажей материалов собы-
тия вызывают сомнения в том, что 
заем и третейское соглашение дейст-
вительно были. По его мнению, у 
ХДР есть шансы добиться направле-
ния дела на новое рассмотрение, в 
том числе потому, что нельзя досто-
верно установить факт подписания 
третейской оговорки. Сейчас старая 
третейская система «пребывает в 
агонии», отмечает юрист, в Верхов-
ном суде скоро окажется целый ряд 
дел, связанных с такими упразднен-
ными или не получившими разре-
шения третейскими судами, и зада-
ча госсудов — «показать, что на вся-
кую туфту исполнительные листы не 
выдаются».

Анна Пушкарская,  
СанктПетербург;  
Елена Черненко,  
Анна Занина

Дело «Хохтиф» пропало из суда
Это может помешать уголовному преследованию  
Евгения Войтенкова

В Минпромторге не опровергли 
информацию источников 

”
Ъ“, но 

сказали, что внесли в правительство 
проект постановления об индекса-
ции утильсбора в зависимости от ка-
тегории и видов транспортных 
средств, их экологичности, объема 
производства и импорта. В грузовом 
сегменте индексация составит 15–
40%, говорят в министерстве. А сред-
невзвешенная индексация сбора со-
ставит 15–17,5%, утверждают в Мин-
промторге.

В большинстве автоконцернов 
комментариев не дали. В BMW гово-
рят, что подобные проекты в итоге 
всегда ложатся финансовой нагруз-
кой как на бизнес, так и на потреби-
телей и негативно сказываются на 
рынке в целом. В текущих условиях 
в РФ это влияние будет особенно за-
метно, считают в компании: рынок 
очень слабо растет (по данным АЕБ, с 
весны фиксируется рост продаж, в 
январе—ноябре они увеличились 
на 11,7%, 1,43 млн автомобилей), 
маржинальности для многих диле-
ров не хватает, а премиальный сег-
мент и вовсе падает, замечают в 
BMW. Источник 

”
Ъ“ в одном из кон-

цернов утверждает, что компания «в 
шоке и недоумении» — затраты на 
утилизацию «совершенно точно не 
выросли на 100% и более». По его 
мнению, решение навредит тренду 
на восстановление рынка и негатив-
но отразится на бизнесе дилеров. 
Кроме того, напоминает он, с 2018 
года будут повышены акцизы на ма-
шины, что также скажется на ценах.

Другой источник 
”
Ъ“ считает, что 

«это абсолютно неприемлемо ни с 
точки зрения планирования бизне-
са, ни с точки зрения здравого смы-
сла»: рынок только начал выходить 
из пике, и его начинают душить, 
сначала анонсировав сокращение 
программ господдержки, затем уве-
личив акцизы, а теперь еще и кри-

тически индексируя утильсбор. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, «понятно, 

что повышение направлено против 
импорта, но обоснование индекса-
ции на такое значение непонятно». 
В Минпромторге не учитывают, что 
импорт и так уже состоит из моде-
лей, которые не конкурируют с ло-
кальной сборкой, а это значит, что 
импортозамещения не будет, заме-
чает собеседник 

”
Ъ“. «Вместо роста 

доходов бюджета от пошлин, акци-
зов, НДС и утильсбора с импорта 
происходит обратный эффект: доля 
импорта упала и продолжит па-
дать»,— уверен он. По данным ФТС, 
ввоз легковушек в январе—сентя-
бре упал на 7,2%, до 183,4 тыс. ма-
шин (в денежном выражении при 
этом он вырос на те же 7,2%, до 
$4,7 млрд).

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sul ting полагает, что рост утильсбора 
для легковых машин на 87–125% дей-
ствительно может негативно повли-
ять на восстановление рынка. Поку-
пательская активность еще не так 
высока, как хотелось бы, поясняет 
эксперт, при этом цены на машины с 
учетом роста акцизов могут вырасти 
в 2018 году в среднем на 10–17%.

Яна Циноева

Легковым придется тяжело
Как стало известно 

”
Ъ“, работаю

щие в РФ международные юри
дические фирмы (International 
legal firm, ILF) направили в Мин
юст предложения по измене
нию концепции регулирования 
этого рынка. Они просят иск
лючить из проекта положение 
о запрете зарубежного контроля 
над адвокатскими образования
ми и расширить список возмож
ных форм их работы. Текущая 
редакция документа, по мне
нию ILF, изгоняет их из России. 
В Минюсте обещают изучить 
идеи иностранцев и междуна
родную практику, но она очень 
неоднородна.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался спи-

сок предложений по изменению опу-
бликованного 24 октября Минюстом 
проекта концепции «адвокатской мо-
нополии». Документ направлен в ми-
нистерство 5 декабря, там отражено 
консолидированное мнение 32 рабо-
тающих в России ILF. Они критикуют 
нынешнюю версию концепции, воз-
ражая против запрета контроля ино-
странных лиц над адвокатскими 
образованиями и невозможности их 
работы в РФ через филиалы ино-
странных юрлиц (так сейчас функци-
онирует большинство ILF). По мне-
нию ILF, реализация реформы в ны-
нешнем виде приведет к фактическо-
му запрету их работы в России.

Ключевой момент поправок — 
исключение из концепции запрета 
контроля иностранцев над россий-
скими адвокатскими образования-
ми. Компании просят установить, 
что учредителями адвокатских обра-
зований в РФ могут быть зарубежные 
адвокатские образования или анало-
гичные им по форме юрлица, вклю-
чая ILF. Также адвокатским образова-
ниям нужно разрешить работать как 
иностранной компании, имеющей 
«юридически оформленное присут-
ствие в РФ», в том числе при сохране-
нии зарубежного наименования, и 

использовать различные организа-
ционно-правовые формы, в том чи-
сле некоммерческие. При этом ILF хо-
тят консультировать клиентов в Рос-
сии не только по иностранному пра-
ву, но и по российскому.

«Включение в концепцию указа-
ния на необходимость запрета дея-
тельности ILF в России вызвало боль-
шое удивление. Это прямо противо-
речит целям концепции и госпро-
граммы 

”
Юстиция“, носит конфи-

скационный характер в отношении 
российских инвестиций зарубеж-
ных юрфирм и направлено на моно-
полизацию рынка»,— считает парт-
нер «Герберт Смит Фрихиллз» Алек-
сей Панич. По его словам, вытесне-
ние ILF приведет к ухудшению каче-
ства юруслуг и повышению их стои-
мости. Поправки, уточняет юрист, 
направлены на встраивание ILF «в 
систему российских адвокатских 
образований в любой не запрещен-
ной законом форме».

Управляющий партнер Hogan 
Lovells в России Оксана Балаян под-
черкивает, что позиция ILF — это не 
позиция иностранных игроков или 
иностранных государств: «Прежде 
всего это реакция значительной ча-
сти российского правового сообще-
ства. Имея в своем штате свыше 90% 
российских юристов и иных россий-
ских сотрудников, я могу сказать 
только одно: запрет — это никак не 
создание равных условий для всех 
игроков. Это прямая дискримина-
ция и тройной удар против собствен-
ных национальных интересов».

Президент Объединения корпо-
ративных юристов (ОКЮР) Алексан-
дра Нестеренко также обеспокоена 
ситуацией: «Запрет ILF в РФ не впол-
не отвечает реальным потребностям 
бизнес-сообщества и экономиче-
ским интересам в целом». По ее мне-
нию, это может привести к ограни-
чению конкуренции, создав препят-
ствия для получения услуг, связан-
ных, например, с подготовкой меж-

дународных проектов и сделок с 
иностранными контрагентами. «Со-
здание дочерних обществ ILF в Рос-
сии само по себе проблему не решит, 
поскольку материнская компания 
не будет отвечать за их деятельность, 
нивелируется репутационный фак-
тор, снизится степень контроля го-
ловного офиса за качеством услуг»,— 
добавляет Александра Нестеренко. 
Кроме того, продолжает глава ОКЮР, 
российские экспортеры и компа-
нии, участвующие в трансгранич-
ных проектах, будут вынуждены об-
ращаться в офисы ILF, расположен-
ные за границей, что приведет к то-
му, что российский бюджет потеряет 
в налогах.

В Минюсте отказались проком-
ментировать предложения ILF, но 
пояснили, что положения концеп-
ции «являются предметом широкого 
обсуждения». Министерство обеща-
ет провести работу по «обобщению и 
анализу информации о существую-
щих моделях организации адвокат-
ской деятельности в других государ-
ствах и условиях работы ILF в разных 
юрисдикциях в целях определения 
оптимального и компромиссного 
подхода». В проекте концепции Ми-
нюста уже содержатся отсылки к пра-
ву Германии, Франции, Японии, Ин-
дии, Белоруссии, Польши, Казахста-
на. Они показывают, что подходы к 
деятельности ILF варьируются от 
строго консервативных, как в Брази-
лии, до максимально демократич-
ных, как в Англии и Уэльсе. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, го-

ворит, что Минюст в целом не возра-
жает против работы ILF в форме фи-
лиалов, но все зависит от позиции 
Федеральной палаты адвокатов РФ 
(ФПА). Президент ФПА Юрий Пили-
пенко отказался от комментариев, 
уточнив, что планирует «в ближай-
шие дни провести встречу с предста-
вителями ILF». В самих ILF это под-
тверждают.

Андрей Райский

Западные юристы  
борются за юрисдикцию
Они пытаются помешать запрету своей работы в РФ
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Известно, что в последние 
25 лет отсюда  

(с Дальнего Востока.— ”Ъ“)  
в основном только уезжали: 

макрорегион покинули 
почти 2 млн жителей

— Владимир Путин,
президент РФ,  

6 сентября

Ц И Т А Т А

20 тысяч рублей
составляет базовая 
ставка утильсбора 
для легковых  
машин
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деловые новости
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Федеральная таможенная служ-
ба включила курьерские службы 
DHL Express, UPS, SPSR Express, 
DPD и Pony Express в экспери-
мент по проверке посылок из-
за рубежа. Клиенты компаний 
должны будут предоставить 
свой ИНН, а также скриншот 
или ссылку на приобретенный 
товар для контроля его стоимо-
сти. У ряда операторов новые 
требования уже вызвали слож-
ности с оформлением посылок, 
доставка которых может затя-
нуться.

Федеральная таможенная служба 
(ФТС) составила перечень из пяти 
компаний, которые должны полу-
чать разрешение на сбор ИНН с полу-
чателей покупок из-за рубежа. Со-
гласно распоряжению службы от 8 
декабря (есть у 

”
Ъ“), в него вошли АО 

«Армадилло Бизнес Посылка» (бренд 
DPD), АО «Фрейт Линк» (Pony Express), 
ООО «ДХЛ Экспресс» (DHL Express), 
ООО «СПСР-Экспресс» (SPSR Express) 
и ООО «Юнайтед Парсел Сервис (Рус)» 
(UPS). Остальные компании и «Почта 
России» продолжат оформление по 
прежней схеме.

Приказ руководителя ФТС Влади-
мира Булавина, вводящий для транс-
портных экспедиционных компа-
ний и курьерских служб обязательст-
во по сбору ИНН с их клиентов—по-
купателей иностранных интернет-
магазинов, подписан 24 ноября (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря). ФТС планирует те-

стировать новый порядок с 7 декаб-
ря 2017-го до 1 июля 2018 года. «Пред-

ставление ИНН необходимо для од-
нозначной идентификации физиче-
ского лица для целей учета стоимо-
сти и веса всех товаров, поступив-
ших в адрес данного лица в течение 
календарного месяца. Это делается в 

целях снижения рисков ввоза това-
ров на подставных лиц»,— рассказы-
вали 

”
Ъ“ в пресс-службе ФТС. На ос-

нове информации о весе и цене това-
ра, а также сопоставлении паспорт-
ных данных и ИНН будет прини-
маться решение о требовании тамо-
женной пошлины. Беспошлинный 

порог на покупки в иностранных 
интернет-магазинах ограничен 
€1 тыс. или 31 кг в месяц. Согласно 
плану, разработанному коллегией 
Евразийской экономической комис-
сии, с 1 января 2019 года лимит дол-
жен быть понижен до €500, а через 
год — до €200.

Вопрос предоставления ИНН и 
скриншотов с указанием цены това-
ра покупателями интернет-магази-
нов обсуждался 28 ноября на сове-
щании ФТС и Ассоциации экспресс-
перевозчиков (АСЭП) и представите-
лей 16 компаний, сообщали в ФТС. 
После этого SPSR, СДЭК, Boxberry, 
Pochtoy.com, Shipito и другие преду-
предили об этом клиентов. Но толь-
ко DHL, UPS, Pony Express, SPSR и 
DPD будут собирать ИНН в рамках 
эксперимента ФТС, подтвердил 

”
Ъ“ 

топ-менеджер логистической компа-
нии. Эти курьерские компании — 
ключевые игроки в сегменте, они 
обслуживают популярные интернет-
площадки, например AliExpress 
(SPSR) или Net-a-Porter и Farfetch 
(DHL), отметил собеседник.

Участники рынка уже начали со-
общать о проблемах. «Тысячи посы-
лок лежат на таможне и складах ави-
аперевозчиков без ИНН»,— заявил 
«РИА Новости» директор по разви-
тию «Шиптор» Андрей Лямин. О ско-
пившихся грузах и задержке при 
оформлении 

”
Ъ“ также сообщили 

менеджер одной из компаний, участ-
вующих в эксперименте, и предста-
витель DPD (контрагент «Шиптор»). 
«Нашу компанию включили в экспе-

римент 8 декабря вечером. 7 и 8 дека-
бря таможенное оформление не про-
изводилось, оно возобновилось с 
субботы»,— пояснил начальник 
управления международных пере-
возок DPD в России Евгений Прива-
лов. Проблемы есть с отправления-
ми, которые прибыли до 7 декабря: 
по ним не собраны ИНН и ссылки на 
описание товаров. Кроме того, часть 
интернет-магазинов не готова опера-
тивно доработать свои программ-
ные средства для сбора новых дан-
ных. «По этим магазинам возможны 
задержки в оформлении»,— преду-
преждает господин Привалов.

Другие курьерские компании не 
заметили проблем. «Посылки, кото-
рые были отправлены до введения 
этих требований, должны быть все 
успешно доставлены. Застрявших, 
а тем более реэкспортных по этой 
причине в наших партиях нет»,— 
сообщили в компании Pochtoy.
com. В DHL также не заметили слож-
ностей. Для оформления посылок 
не нужно свидетельство о выдаче 
ИНН, а только сам номер; имея ко-
пию паспорта клиента, узнать за-
крепленный за ним ИНН на сайте 
ФНС — «дело техники», отметил ви-
це-президент по операционной де-
ятельности DHL Express Юрий Шев-
ченко. Имеющиеся проблемы в 
оформлении посылок нельзя назы-
вать коллапсом, резюмирует прези-
дент АСЭП Владимир Саркисов. По 
его мнению, в течение недели «си-
туация нормализуется».

Владислав Новый

Курьерские службы  
записывают номер
ИНН получателей посылок из-за рубежа будут проверять пять компаний

«Существенная часть этого объема 
— земля без градостроительных доку-
ментов, есть предложения на первой 
линии магистралей, но для целей 
сельского хозяйства»,— рассказывает 
госпожа Малахатько, добавляя, что у 
компании CBRE накопилось заявок на 
продажу около 2 тыс. га сельхозназна-
чения, но они неинтересны даже деве-
лоперам жилья. Последние предпочи-
тают не покупать участок, а договари-
ваться с его собственником о партнер-
стве, оплачивая использование земли 
готовыми квартирами. Покупатели, 
готовые рассматривать сделку, настаи-
вают на дисконте, но это не совпадает 
с желанием продавцов. «Поэтому 
большинство участков зависает в про-
даже»,— отмечает госпожа Малахать-
ко. По словам гендиректора компа-
нии «Гео девелопмент» Максима Ле-
щева, те, кто мог позволить себе по-
купку участка без градостроительных 
документов, перестали это делать.

По оценкам «Земера», в Подмоско-
вье на открытом рынке выставлены 
всего 5% участков, на которые офор-
млены все документы. Но это тоже не 
гарантирует удачной продажи. Илья 
Терентьев говорит, что в ходе изуче-
ния прошедшим летом площадок 

под строительство жилья по запросу 
одного из клиентов выяснилось, что 
из 56 подходящих (площадью от 15 га) 
20% были с документами, при этом 
70% были в продаже более трех-четы-
рех лет. Спрос не стимулирует даже 
падение цен. В «Земере» утверждают, 
что сейчас участки площадью 4–7 га, 
где разрешено строительство жилья, 
с хорошим подъездом и возможно-
стью подключения сетей на расстоя-
нии 20–40 км от МКАД, продаются по 
300–700 тыс. руб. за сотку. Ближе к Мо-
скве (в 5 км от МКАД) разброс цен со-
ставляет от 600 тыс. до 4 млн руб. за со-
тку. «Пять лет назад эти участки стои-
ли в полтора-два раза дороже»,— за-
мечает Илья Терентьев.

По оценкам Леонида Казинца, не-
которые площадки упали в цене в 
три раза по сравнению с докризис-
ным уровнем. Он объясняет это так: 
уверенность землевладельцев, что 
участки в любом случае купят, боль-
ше не работает в связи с ограничени-
ями, которые накладывает на девело-
перов новый федеральный закон 
№218 (полностью вступает в силу 1 
июля 2018 года). Участки, на которых 
невозможно начать строительство до 
1 июля 2018 года, уточняет господин 
Казинец, «просто не имеют цены».

Екатерина Геращенко

Кризис перепахал землю
с1

Вслед за «Черкизово» и «Русаг-
ро» о выявлении на одной из 
своих площадок вируса афри-
канской чумы свиней (АЧС) со-
общил крупнейший в России 
производитель свинины «Мира-
торг». Убытки от возможной по-
тери 24 тыс. голов оцениваются 
примерно в 500 млн руб. На вну-
треннем рынке ситуация в отра-
сли пока не сказывается, но 
ухудшает перспективы экспор-
та российской свинины, счита-
ют эксперты.

АПХ «Мираторг» в пятницу сооб-
щил о выявлении вируса АЧС на от-
кормочной площадке «Ивица-2» в 
Белгородской области. Это первый 
случай выявления вируса АЧС на объ-
ектах холдинга, подчеркнули там. 
Чтобы исключить дальнейшее рас-
пространение заболевания, на пло-
щадке с поголовьем 24 тыс. голов вве-
ден карантин. Если диагноз подтвер-
дится, все свиньи будут уничтожены. 
Компания определяет возможный 
ущерб в рамках действующего дого-
вора страхования.

Гендиректор Национального сою-
за свиноводов Юрий Ковалев подсчи-
тал, что потеря 24 тыс. голов может 
стоить «Мираторгу» около 120 млн 
руб., исходя из средней цены свини-

ны 100 руб. за 1 кг и среднего веса ту-
ши 50 кг. Абсолютные потери для 
компании минимальные, но из-за ка-
рантина площадка может простоять 
примерно полгода, полагает он. По 
оценкам господина Ковалева, в ме-
сяц такая площадка может выпускать 
около 4 тыс. т свинины. Таким обра-
зом, убытки «Мираторга» от ее про-
стоя могут достигнуть 400 млн руб. 
Глава Национальной мясной ассоци-
ации Сергей Юшин уверен, что слу-
чай практически не скажется на про-
изводственных показателях «Мира-
торга». В самой компании это не ком-
ментируют, уточняя, что выращива-
ют в год более 3 млн свиней.

• «Мираторг» — крупнейший рос-
сийский производитель свинины. 
По данным Национального союза 
 свиноводов, в 2016 году холдинг за-
нял 11,5% рынка промышленного 
свиноводства, выпустив 409 тыс. т 
мяса. Группа «Русагро» с долей 5,3% 
произвела 190 тыс. т, «Черкизово» 
выпустило 184,77 тыс. т — 5,2% 
рынка. Оборот «Мираторга» 
в 2016 году составил 120 млрд руб.
Президент «Мираторга» Виктор 

Линник заявил, что агрохолдинг стал 
очередным индустриальным произ-
водителем свинины, который постра-
дал из-за фактического отсутствия в 

стране системы контроля над соблю-
дением ветеринарных норм в лич-
ных подсобных хозяйствах (ЛПХ), не-
контролируемого перемещения жи-
вотных и потенциально зараженной 
продукции. В сентябре вирус был об-
наружен на одной из 24 площадок «Ру-
сагро» в Белгородской области, где со-
держалось более 17 тыс. голов свиней. 
Гендиректор «Русагро» Максим Басов 
заявлял, что убытки были незначи-
тельными, но компании пришлось 
уничтожить все поголовье, а простой 
площадки из-за карантина продлится 
около года. Годом ранее вспышка АЧС 
была зафиксирована на площадке 
группы «Черкизово» в Липецкой обла-
сти, где было уничтожено почти 
15 тыс. животных.

«Чтобы остановить распростране-
ние вируса, нужны жесткие и незамед-
лительные меры на федеральном и ре-
гиональном уровнях. Под угрозой вся 
отрасль свиноводства, а значит, и про-
довольственная безопасность стра-
ны»,— обеспокоен господин Линник. 
Выявление АЧС у «Мираторга» показы-
вает, что никто из производителей, 
сколько бы средств он ни вкладывал в 
организацию ветеринарной безопас-
ности, не может защититься от вируса, 
пока он находится в дикой фауне и 
секторе ЛПХ, говорит Юрий Ковалев. 

По данным господина Юшина, сейчас 
в ЛПХ без какого-либо надзора со сто-
роны государства за производством и 
продажей продукции почти 4 млн сви-
ней — более 15% от общероссийского 
поголовья. «Отказ государства от жест-
ких мер в борьбе с АЧС, заигрывание с 
ЛПХ и никого не пугающие штрафы 
привели к выносу вируса в Сибирь, за 
Урал и к неоднократным выявлениям 
АЧС в индустриальных комплексах с 
высшим уровнем биологической за-
щиты»,— возмущается эксперт. По его 
мнению, ситуация стремительно ухуд-
шает перспективы наращивания экс-
порта российской свинины и откры-
тия наиболее платежеспособных рын-
ков, в том числе Японии и Китая.

Что касается внутреннего рынка 
свинины, то вспышка АЧС на пло-
щадке «Мираторга» на нем не отра-
зится в виду небольшого ущерба для 
компании и значительного объема 
предложения, полагает Сергей 
Юшин. В третьем квартале средняя 
цена на свинину выросла на 8%, до 
93,74 руб. за 1 кг, год к году за счет ро-
ста потребления, отчасти вызванного 
промокампаниями в торговых сетях, 
а также стабилизацией покупатель-
ной способности населения, сказано 
в отчетности «Черкизово».

Анатолий Костырев

Чума дошла до «Мираторга»
Вирус АЧС выявлен на площадке агрохолдинга

По итогам 2017 года объем рын-
ка частных услуг в России соста-
вит 5,5 трлн руб., подсчитали 
Avito и Data Insight. В этой сфере 
занято 10% трудоспособного на-
селения страны, причем почти 
половина опрошенных сообщи-
ли о сокращении количества за-
казов в этом году. В краткосроч-
ной перспективе рынок услуг 
действительно может снижать-
ся на фоне падения доходов на-
селения, считают эксперты.

По итогам 2017 года объем част-
ного предпринимательства и малого 
бизнеса на российском рынке услуг 
составит 5,5 трлн руб., или 2,4 млрд 
заказов, указано в совместном иссле-
довании Data Insight и Avito. Более 
80% выручки приходится на пять 
крупнейших сфер: ремонт жилья, 
строительство, деловые услуги, 
транспорт и перевозки, ремонт авто-
мобилей. В сфере частных услуг, по 
данным исследования, занято 

9,6 млн человек — более 10% трудо-
способного населения страны. Для 
74% из них это основной источник 
дохода, для 26% — совместительство. 
Средний доход от оказания услуг со-
ставляет 30 тыс. руб. в месяц. Среди 
интернет-площадок по доле прино-
симой выручки лидируют Avito 
(17,5%), «ВКонтакте» (13,8%), сайт «Ре-
монтник.ру» (10%) и Instagram (9,6%).

48% исполнителей сообщили о со-
кращении количества заказов в 2017 
году по сравнению с уровнем прош-
лого года, говорит аналитик Data In-
sight Елизавета Хоботина. Об этом го-
ворили в основном строители и 
представители транспортного сег-
мента. Это 41% всех исполнителей, 
поэтому динамика этих сегментов 
сильно влияет на весь рынок. К тому 
же строительство — сегмент с самым 
высоким средним чеком на рынке 
услуг, уточняют в Avito.

По данным исследования, 40% ис-
полнителей используют платные ин-

струменты продвижения. Реклам-
ный бюджет тратится преимущест-
венно на рекламу в интернете (24% 
бюджета) и рекламу в газетах и жур-
налах (20%). Самыми эффективными 
рекламными каналами назвали сер-
висы объявлений (35%) и рекламу в 
социальных сетях (32%). «Социаль-
ные сети сейчас вкладывают много 
усилий в развитие продаж на их 
платформе. Например, Facebook те-
стирует в России маркетплейс»,— на-
поминает госпожа Хоботина.

В сервисе Qlean в 2017 году коли-
чество выполненных заказов увели-
чилось, отмечает совладелец и руко-
водитель клиентской поддержки 
Qlean Артем Ишонин. Но при этом 
сервисы объявлений, которые Qlean 
тестировал как один из каналов про-
движения, значимого для компании 
результата не дали, уточняет он. «Для 
нас социальные сети — существенно 
больший источник привлечения»,— 
подчеркнул он. Но для малого бизне-

са классифайды всегда будут высту-
пать одним из важных каналов при-
влечения клиентов, поскольку по-
зволяют получить клиента с мини-
мальными затратами времени и де-
нег, считает операционный дирек-
тор сервиса объявлений «Юла» (вхо-
дит в Mail.Ru Group) Борис Каптелов. 
У «Юлы» за прошедший год аудито-
рия выросла более чем в четыре раза, 
росли все направления, говорит он.

В краткосрочной перспективе ры-
нок частных услуг в целом действи-
тельно может немного сократиться, 
полагает управляющий партнер Add-
Venture Максим Медведев. Реальные 
доходы населения падают, люди пред-
почитают экономить на подобных 
услугах, констатирует он. Но при этом 
отдельные интернет-компании, кото-
рые за счет технологий оптимизируют 
продукт и услуги, будут «отъедать до-
лю» и показывать хорошую динамику 
развития, уверен господин Медведев.

Кристина Жукова

Ремонтники недосчитались заказов
Участники рынка частных услуг говорят о его снижении

Третья по объему производства 
мяса птицы в России группа аг-
ропредприятий (ГАП) «Ресурс» со-
бирается купить Инжавинскую 
птицефабрику у крупнейшего 
игрока в отрасли «Приосколья». 
Сделка, стоимость которой оце-
нивается в 9 млрд руб., позволит 
«Ресурсу» усилить позиции ря-
дом с ключевым рынком сбы-
та — Москвой и Подмосковьем.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) получила ходатайство 
птицефабрики «Белореченская» (вхо-
дит в ГАП «Ресурс») о согласии на при-
обретение 100% АО «Инжавинская 
птицефабрика». Инжавинская птице-
фабрика расположена в Тамбовской 
области, проектная мощность произ-
водства — 100 тыс. тонн мяса бройле-
ра в год. Птицеводческий комплекс, 
по собственным данным, также вклю-
чает инкубаторий на 84 млн яиц в год, 
восемь площадок откорма, элеватор и 
пр. АО аффилировано с крупнейшим 
производителем мяса птицы в России 
холдингом «Приосколье». Владелец 
«Приосколья» Геннадий Бобрицкий 
отказался комментировать возмож-
ную сделку. В «Ресурсе» в пятницу не 
ответили на запрос 
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ГАП «Ресурс» объединяет восемь 
птицефабрик, сосредоточенных на 
юге страны. Выпускает продукцию 
под брендами «Благояр», «Золотой 
Благояр» и др. В 2016 году, по оценкам 
Росптицесоюза, предприятие произ-
вело более 340 тыс. тонн мяса бройле-
ра в живом весе, заняв 6% рынка. Для 
сравнения: «Приосколье» с долей 11% 
выпустило около 630 тыс. тонн про-
дукции. Группа «Черкизово» (бренд 
«Петелинка»), занимающая 10% рын-
ка, по собственным данным, реализо-
вала в 2016 году более 500 тыс. тонн 
мяса птицы. Консолидированные фи-
нансовые показатели «Ресурс» не рас-
крывает, бенефициаром группы счи-
тается ее основатель Виктор Наурузов.

В холдинг «Приосколье» входит 28 
действующих откормочных площа-
док мощностью 600 тыс. тонн мяса 
птицы в год, репродуктор на 440 млн 
яиц, шесть заводов по переработке 
мяса птицы и др. Выручка ЗАО «Прио-
сколье» в 2016 году снизилась на 1%, 
до 35,07 млрд руб., чистая прибыль 
выросла на 14,1%, до 1,9 млрд руб. 
(данные Kartoteka.ru).

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев оценивает Инжавин-
скую птицефабрику в 9 млрд руб. без 
учета долга. Это примерно соответст-
вует объему выручки предприятия за 
2016 год — 8,7 млрд руб. В Тамбовской 
области у «Ресурса» уже работает Тока-
ревская птицефабрика проектной 
мощностью 150 тыс. тонн мяса в год. 
По словам господина Давлеева, сдел-
ка позволит «Ресурсу» выйти в Цент-
ральный регион, близкий к основно-
му рынку сбыта — Москве и Подмо-
сковью, а площадки на юге страны, 
где у группы уже сильные позиции, 
активнее задействовать для экспорта 
продукции на рынки Ближнего Вос-

тока. «Приосколье», предполагает экс-
перт, вероятно, заинтересовано в мак-
симальной монетизации активов, 
косвенным подтверждением чего 
можно считать продажу двух племен-
ных репродукторов первого порядка 
компании Cobb летом этого года.

По данным Росстата, в 2016 году в 
России было произведено 4,62 млн 
тонн мяса птицы. По итогам этого го-
да показатель может превысить 
4,8 млн тонн, прогнозирует один из 
участников рынка. «Рынок мяса пти-
цы близок к насыщению. Для предо-
твращения кризиса перепроизводст-
ва необходимо наращивать экспорт, 
но этому мешает относительно высо-

кая себестоимость российской про-
дукции из-за высокой цены соевого 
шрота (одна из основных составляю-
щих кормов.— 
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Ъ“)»,— говорят в «Чер-

кизово». По данным Росптицесоюза, в 
2016 году Россия экспортировала око-
ло 120 тыс. тонн мяса птицы. По ито-
гам 2017 года этот показатель может 
превысить 150 тыс. тонн, прогнозиру-
ют в союзе.

Сегодня на рынке мяса птицы на-
блюдаются нисходящие тренды, в 
краткосрочной перспективе сниже-
ние цен может сказаться на доходно-
сти, комментировал гендиректор 
«Черкизово» Сергей Михайлов фи-
нансовые результаты группы за тре-
тий квартал 2017 года. По данным 
«Черкизово», за этот период средняя 
цена мяса птицы опустилась на 2%, 
до 88,14 руб. за 1 кг.

Анатолий Костырев

Скрытый «Ресурс» 
бройлеров
Группа усиливает позиции 
на ключевом рынке

Сейчас фактически  
имеет место уход 

от налогообложения 
со стороны тех, кто 

поставляет товары из-за 
рубежа. Мы должны 

выравнивать условия 
конкуренции для российских 

торговых площадок 
и зарубежных
— Олег Фомичев,

замглавы Минэкономики  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

4,62 млн тонн
мяса птицы произ-
ведено в России 
в прошлом году
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С XVIII века балет занимался не только 
дриадами, амурами и прочими эфе-
меридами, но и серьезными, можно 
сказать, общественно-политически-
ми темами. В частности, переводил 
на танцевальный язык биографии ве-
ликих. Первый московский байопик 
увидел свет вскоре после открытия 
Петровского (Большого) театра, по-
строенного Осипом Бове в 1825 го-
ду. Уже в 1829-м состоялась премье-
ра спектакля «Ричард Львиное Сердце 
в Палестине» — «большого героиче-
ского балета в четырех действиях» хо-
реографа Бернаделли и композитора 
Кубишты. Затем балет надолго увяз 
в «Испытаниях любви» и разнообраз-
ных «Забавах султана», однако в Евро-
пе ХХ века интерес к жизни и творче-
ству знаменитостей вспыхнул с новой 
силой. Выбор был широк: и историче-
ские фигуры вроде Жанны д’Арк, Ма-
зепы или Наполеона, и деятели миро-
вой культуры — от Торквато Тассо до 
Родена. Жанры и формы спектаклей 
тоже отличались разнообразием: 
от одноактных симфонических поэм 
с сильным метафорическим уклоном 
до монументальных эпопей, основан-

ных на реальных событиях из жизни 
избранного персонажа. Татьяна Куз-
нецова выбрала пять наиболее коло-
ритных казусов среди великого мно-
жества биографических балетов.

Самый очевидный
Конечно, самый популярный герой балет-
ных байопиков — Нижинский. К биогра-
фии легендарного танцовщика и родона-
чальника балетного модернизма хореогра-
фы ХХ века во главе с Морисом Бежаром об-
ращались не менее 60 раз. Сама жизнь Ни-
жинского кажется завершенным либрет-
то: острейший любовный треугольник (Дя-
гилев—Нижинский—Ромола), вошедшие 
в историю роли, оставленная потомкам ав-
тобиография смятенного духа — знамени-
тый «Дневник» Нижинского, его безумие, 
его рисунки, его авангардные балеты. Сов-
местить все это в одном исполинском спек-
такле удалось лишь Джону Ноймайеру. 
Трехчасовой байопик по собственному ли-
бретто, со своей сценографией, костюма-
ми, самолично отобранной музыкой Шо-
пена, Шумана, Римского-Корсакова и Шос-
таковича он поставил в Гамбургском бале-
те в 2000 году, к 50-летию со дня смерти Ни-
жинского.

Самый музыкальный
Впервые «Паганини» на музыку рахмани-
новской «Рапсодии на тему Паганини» — од-
ноактную поэму с танцующим героем-музы-
кантом — поставил Михаил Фокин в 1939 
году в «Ковент-Гардене» для русской труппы 
«Образовательный балет». Постановка не со-
хранилась, но до XXI века дожил другой «Па-
ганини» — одноактный балет Леонида Лав-
ровского, поставленный в 1960 году в Боль-
шом театре. Правда, теперь этот балет из-
вестен в редакции Владимира Васильева, 
усложнившего танец и лишившего сюжет 
остатков конкретности. В исходном вариан-
те Паганини терзали черные монахи инкви-
зиции и спасала Муза при поддержке свет-
лого женского кордебалета. С тех пор такую 
схему воспроизводят почти все балетмейсте-
ры, претендующие на «философское» осмы-
сление биографий своих героев.

Самый недолговечный
Балет на музыку Сергея Жукова, названный 
«Бессонница», поставили в Большом театре 
в 1999 году к 200-летию Пушкина. Это был 
балетмейстерский дебют Александра Пету-
хова, репетитора и бывшего танцовщика те-
атра. В балете реальные персонажи превра-
щались в метафорических и наоборот. Глав-

ным оппонентом Пушкина был черный че-
ловек (то ли Бенкендорф, то ли Дантес, то ли 
сам Николай I): он покушался на честь Ната-
льи Николаевны, а в финале лично душил 
поэта, измученного преследованиями свет-
ской черни — кордебалета, одетого во все 
черное. Наталья Гончарова воплощала всех 
главных героинь Пушкина, являясь то Люд-
милой, то Татьяной, то Земфирой, то про-
сто музой. Одноактная «Бессонница», по-
хожая на ночной кошмар измученного зу-
брежкой школяра, не прожила в репертуа-
ре и сезона.

Самый скандальный
Балет «Распутин» композитора Качесо-
ва, поставленный Георгием Ковтуном для 
антрепризы «Новый имперский балет», 
в 2005 году на гастролях в Москве вызвал 
громкий скандал. Но не по причине вопи-
ющей бездарности, а из-за протестов пра-
вославной общественности, возмущенной 
возможным явлением «царя в колготках». 
Однако постановщики отнеслись к свято-
му самодержцу с должным пиететом: Нико-
лай II был в сапогах, штанах с лампасами, 
кителе с аксельбантами и танцевал адажио 
под молитвенный распев «Пресвятая Бого-
родица». А вот Распутин, как ему и положе-

но, позволял себе лишнего: императрицу 
вожделел, светлого ангела по ребрам бил, 
императора ногами топтал и пьянствовал 
с пейзанами. Балет, нашумев и в других го-
родах, вскоре почил своей смертью вместе 
с породившей его антрепризой.

Самый остросюжетный
Главный российский специалист по жиз-
неописаниям Борис Эйфман (на его счету 
балеты о Мольере, Чайковском, Баланчи-
не, Родене) в 1997 году поставил на музы-
ку Чайковского, Шнитке, Адана и Бизе дву-
хактный балет «Красная Жизель», основан-
ный на биографии балерины Ольги Спе-
сивцевой. Ее невероятную судьбу — за-
мужество с чекистом, эмиграцию, работу 
в Парижской опере, мировую славу, заточе-
ние в психиатрической клинике — хорео-
граф трансформирует в танцевальные кар-
тины, почти лубочные в своей доходчиво-
сти. Белотюниковых балерин, олицетворя-
ющих Искусство, насилуют и муштруют че-
кисты (они же Власть) и лапает пролетар-
ская чернь. Балет-мазохист даже на свобо-
де тоскует по сильной руке: любовное ада-
жио уехавшей на Запад Балерины с голо-
вой мертвого чекиста — первый россий-
ский образчик балетного хоррора.

БАЛЕТЫ СРЕДНЕЙ И МЕНЬШЕЙ ДАЛЬНОСТИ

70-летие Музея имени Андрея Рублева ознаменовалось не только 
 открытием новой экспозиции, но и нападками на директора музея 
Михаила Миндлина, осужденного по «делу реставраторов»

Остальное — видеопроекции, де-
тали интерьера, световые эффекты 
— с легкостью переносит действие 
из балетного зала на улице Росси с 
наглухо задраенными окнами в на-
поенный голубым воздухом Париж 
с летящими по ветру занавесками; 
с испещренных граффити задворок 
городских предместий на собствен-
ный остров Нуреева. Роль последне-
го прибежища артиста Нуреева игра-
ет бывший ампирный портал, обо-
дранный до ребер голой конструк-
ции. И все это в полном ладу со сце-
ническим действием.

А вот либреттист Серебренников 
не вполне совпал со спектаклем: су-
дя по опубликованному тексту, его 
замысел был воплощен далеко не 
полностью. Среди самых значитель-
ных изменений — гомосексуальные 
сцены, в частности дуэт Нуреева и 
его любовника Эрика Бруна, в сцена-
рии оборачивающийся бурной ссо-
рой с битьем пепельницы о зерка-
ло, а в спектакле — печальной идил-
лией разделенной любви, прерван-
ной уходом Эрика в небытие. Оста-
ется строить догадки: либо среди со-

авторов не было полного согласия, 
либо спектакль подвергся самоцен-
зуре еще на стадии постановки. Се-
ребренников явно смирился с цело-
мудрием своего хореографа, и, воз-
можно, благодаря этому рискован-
ный спектакль не превратился в 
китч (хотя надо признать, что и его 
герой в жизни не был образцом хо-
рошего вкуса).

Зато режиссер, явно желая сделать 
спектакль мультижанровым, не по-
ступился изобильным текстом свое-
го либретто. Помимо обращенных к 
Нурееву писем его французских уче-
ников и русских партнерш, написан-
ных специально для постановки, это 
документы: доносы, рапорты КГБ и 
описание лотов — сюжетный каркас 
держится на аукционной продаже 
вещей Нуреева, проведенной в Па-
риже и Нью-Йорке. И хотя этот при-
ем балетный театр записал за «Дамой 
с камелиями» Джона Ноймайера, он 
все равно действует безотказно: за ка-
ждым лотом открывается пласт био-
графии героя.

Но хотя подробные экспликации 
ковров, картин, рубашек, сцениче-
ских костюмов, фотографий и проче-
го отчасти накладываются на танце-
вальные сцены, а Игорь Верник в ро-
ли аукциониста тараторит со всей до-

ступной ему скоростью, все же посто-
янное пребывание ведущего в эпи-
центре событий кажется навязчи-
вым, обилие текста — излишним, а 

неоднократное повторение сцен тор-
гов с участием гротескового миманса 
— избыточным. Зато Кириллу Сере-
бренникову удалось избежать запад-
ни типичного балетного байопика: 

он проскочил между обстоятельным 
жизнеописанием в духе соцреализма 
и тотальной метафоризацией в жан-
ре «философского» балета. «Нуреев» 

соразмерен, достаточно строен и яв-
но набирается сил по мере движения: 
его второй акт определенно сильнее 
первого — в основном за счет прео-
бладания танцев.

Хореография бесповоротно выхо-
дит на первый план среди слагаемых 
спектакля. Самые важные сцены, 
вдохновенно придуманные и остро-
умно разработанные — побег героя, 
«письма», дуэт с Марго, гастрольный 
чес по миру,— только выиграли бы 
без текстового сопровождения. И бес-
словесность грандиозного финала, 
в котором балерины и танцовщики, 
цитатно воспроизводя шаг «теней» 
из «Баядерки» (последней постанов-
ки Нуреева в Парижской опере), за-
полняют всю сцену, а обессиленный 
болезнью герой становится за пульт в 
оркестровой яме, чтобы продирижи-

ровать собственным уходом из жиз-
ни,— лучшее подтверждение самодо-
статочности балета как искусства.

Этот массовый финал, опираю-
щийся на знакомый артистам хоре-
ографический текст, был исполнен 
безукоризненно, в отличие от дру-
гих многофигурных сложных сцен, 
внешне вполне классических, однако 
построенных по законам танцаван-
гарда — с симультанным движением 
нескольких групп, смещенной осью 
сценического пространства, ритми-
ческими диссонансами и программ-
ной несинхронностью. Такие сцены 
требуют особой четкости и слаженно-

сти, однако артисты Большого этим 
отличиться не смогли. Выглядело так, 
будто бок о бок танцуют не только лю-
ди из разных театров, но и из разных 
эпох. Дисциплинированная точность 
и быстрота нашего времени соседст-
вовали с самовольной приблизитель-
ностью 1990-х даже в танце четырех 
сольных пар, не говоря уже о корде-
балетных массах, явно требующих не 
только серьезной муштры, но и актер-
ской свободы,— пока же они только 
исполняли выученный текст, каждый 
в меру своих способностей.

Старались же все из последних 
сил, и эта всеобщая напряженность, 
вызванная осознанной ответственно-
стью за судьбу спектакля, оказала ему 
не лучшую услугу. Лишился интим-
ной проникновенности прекрасный 
любовный дуэт: Денис Савин (Эрик) 
и Владислав Лантратов (Нуреев) сос-
редоточились на движениях, а не на 
отношениях своих героев. Избыточ-
но суетилась в роли юной Балерины 
Анастасия Сташкевич: за мельтешней 
ее па пропала драматургия эпизода. 
Сам Нуреев Владислава Лантратова 
выглядел излишне нервным и оже-
сточенным, причем во всех многоо-
бразных предлагаемых обстоятель-
ствах — отсутствие на репетициях ре-
жиссера Серебренникова тут сказа-
лось с особенной остротой.

Справиться без его помощи смо-
гли исполнители локальных моно-
логов. «Письмо» учеников-французов 
(Шарля Жюда, Лорана Илера и Маню-
эля Легри) Вячеслав Лопатин станце-
вал без тени пафоса, с истинно фран-
цузской элегантностью, сдержанной 
печалью и полной телесной свобо-
дой. Светлане Захаровой изумитель-
но удался монолог на письма петер-
бурженок Аллы Осипенко и Натальи 
Макаровой: сочетание грации и над-
лома, этакого горестного самолюбо-
вания и неземной красоты даже на-
рочито угловатых поз, совершенст-
ва формы в любых обстоятельствах 
исчерпывающе выразило и содержа-
ние писем, и личности их авторов, и 
индивидуальность самой балерины.

Но, конечно, не только участие 
звезд и тем более не скандальный бэк-
граунд выводит «Нуреева» из ряда вон 
и вводит в историю. Это действитель-
но спектакль десятилетия по масшта-
бу замысла и его воплощения, по ред-
кому сочетанию нонконформизма и 
общедоступности, по совместимости 
качества и кассы. Он, конечно, много-
сезонный хит и главная гастрольная 
ценность (хотя редкий импресарио по-
тянет этот дорогущий монумент). Но 
это репертуарное сокровище требует 
бережного хранения, ухода и регуляр-
ного проката. Пока Большой обещает 
показать «Нуреева» в мае. А дальше ни-
кто не заглядывает — слишком быстро 
все меняется в стране, из которой вы-
прыгнул герой этого балета.

Татьяна Кузнецова

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Суть да тело

П А Р Т И Т У Р А К А К  У С Т Р О Е Н А  М У З Ы К А  « Н У Р Е Е В А »

Теперь уже можно уверенно утверждать, что в лице Ильи 
Демуцкого нынешняя хореографическая сцена получила 
поразительно мастеровитого балетного композитора — 
профессионала редкой специальности, которая знава-
ла золотые времена в эпоху Адана и Минкуса, но уже 
в XX веке казалась анахронизмом. Конечно, в художест-
венном смысле это музыка несамостоятельная, служебная, 
но, во-первых, идеально прилаживающаяся к хореогра-
фическим надобностям, а во-вторых, не менее идеально 
отвечающая вкусам широкой публики.

В «Нурееве» композитор развлекает слушателей, жонгли-
руя стилями сообразно поворотам сюжета. Перед «прыжком 
в свободу» звучит карикатурно-официозная «Песня о Родине» 
(на ужасающие стихи Маргариты Алигер «Родину на свете 

получают / непреложно, как отца и мать») в исполнении 
меццо-сопрано и хора; с текстом Николая Тихонова про 
«флаг, переполненный огнем, / цветущий, как заря» вступает 
тенор; в конце концов ликующий номер начинает «заедать», 
словно заезженная пластинка. Вольные парижане танцуют 
кокетливый вальс, сцена с трансвеститами в Булонском лесу 
проходит под порочные эстрадные ритмы. А вот для дуэта 
Нуреева и Эрика автор приберегает красноречивую цитату 
из музыки Адана к «Жизели».

Для сцены «Король-солнце» во втором акте он пишет но-
мер с солирующим контратенором и хором на текст Бодлера, 
но притом стилизованный под музыку XVII века — это как бы 
Люлли, но Люлли с легким ориентальным привкусом, Люлли 
образца «Марша для турецкой церемонии» из «Мещанина во 

дворянстве»; случайно или нет, но это барокко с татарским на-
летом идеально ложится на происходящее на сцене, где в этот 
момент не по-версальски пестрым-пестро от разноцветных 
перьев, ковров и шелковых халатов. В целом же в музыке вто-
рого действия особенно много прямых цитат с более или ме-
нее явными балетными коннотациями. В дуэте с Марго звучит 
си-минорная соната Листа, в монологе Дивы — «Адажиетто» 
Малера. Мелькающие тут и там препарированные фрагменты 
знаменитых партитур XIX века — «Раймонды», «Баядерки», 
«Лебединого озера», «Спящей красавицы», «Щелкунчика» — 
складываются в подобие элегической оды, адресованной даже 
не столько главному герою, сколько искусству классического 
балета вообще, причем музыкальным цитатам соответствуют 
цитаты хореографические.  Сергей Ходнев

«Нижинский». Хореограф Джон Ноймайер. 2000 год «Распутин». Хореограф Георгий Ковтун. 2004 год «Красная Жизель». Хореограф Борис Эйфман. 1997 год

За классами Вагановского 
училища  (в центре — Вла-
дислав Лантратов и Анас-
тасия Сташкевич) следят 
со стены сменяющиеся 
 вожди и неизменная 
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Это репертуарное сокровище  
требует бережного хранения, ухода  
и регулярного проката
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Матчами «Тосно»—«Локомотив»,  
«Ахмат»—«Зенит» завершится 20-й тур  
чемпионата России
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» играет по-крупному
На разгром от «Ливерпуля» красно-белые ответили уверенной победой над ЦСКА
В воскресенье в рамках 20-го тура чем-
пионата России состоялось самое прин-
ципиальное московское дерби «Спар-
так»—ЦСКА, которое завершилось 
убедительной победой команды Масси-
мо Карреры со счетом 3:0. Набрав 37 оч-
ков, красно-белые обогнали «Зенит» и как 
минимум до понедельника будут нахо-
диться на второй строчке в турнирной та-
блице. 11 декабря свой заключительный 
матч в этом году проведут не только пе-
тербуржцы, но и зимний чемпион премь-
ер-лиги «Локомотив».

еред матчем «Спартак»—ЦСКА 
многие специалисты не знали, что и думать 
по поводу того, в каком состоянии подойдут 
к нему красно-белые. С армейцами было все 
понятно — они достойно проиграли англий-
скому «Манчестер Юнайтед» (1:2) в заключи-
тельной встрече группового этапа Лиги чем-
пионов, даже несмотря на отсутствие свое-
го лучшего нападающего, но номинального 
опорника Понтуса Вернблума и полузащит-
ника Бибраса Натхо. Спартаковцы же в про-
тивостоянии с другим британским грандом 
«Ливерпулем» потерпели самое крупное по-
ражение в истории выступления российских 
клубов в еврокубках (0:7). «Мечтали попасть 
в историю, но не таким образом. Хочется по-
скорее забыть ту игру и никогда не вспоми-
нать»,— сказал капитан команды Денис Глу-
шаков. Но как такое забудешь, особенно за 
три дня? С одной стороны, казалось очевид-
ным, что «Спартак» подавлен происшедшим 
в Англии, а с другой — сыграть еще хуже, по-
жалуй, было уже невозможно. Да и при всем 
уважении к ЦСКА до «Ливерпуля» ему далеко.

Вместе с тем красно-белым представился 
отличный шанс сразу реабилитироваться за 
ливерпульский позор, не откладывая это де-
ло на 2018 год. Победа над таким принципи-
альным соперником, да еще в матче, что на-
зывается, за шесть очков могла кардинально 
изменить настроение как в самом клубе, так 
и вокруг него — в частности, снять напряже-
ние с главного тренера Массимо Карреры, ко-
торому доброжелатели уже посоветовали как 

честному человеку подать в отставку. Напом-
ним, к 20-му туру «Спартак» набрал 34 бал-
ла, а ЦСКА — 35. Кстати, перед стартом сто-
личного дерби обоих его участников опере-
дил «Краснодар», разобравшийся на выезде 
с пермским «Амкаром» и с 36 очками подняв-
шийся на третье место.

Наставник «Спартака» сделал три замены 
в основном составе по сравнению с матчем 
на Anfield. Место в нем получили Илья Ку-
тепов, Александр Самедов и Лоренсо Мель-
гарехо, а в запасе остались Георгий Джикия, 
Сальваторе Боккетти и Зе Луиш. У ЦСКА в 
бой пошли «одни старики» из тех, кто был 
здоров, а молодая поросль вроде Констан-
тина Кучаева и Федора Чалова обоснова-
лась на скамейке запасных. Спартаков-
ские перестановки оказались весьма удач-

ными. Очень активно начал игру Мельгаре-
хо, и именно его прорыв по правому флан-
гу на 10-й минуте увенчался успехом. Параг-
ваец отдал потенциально голевую передачу 
на Луиса Адриану, бразилец пробил, но вра-
тарь армейцев Игорь Акинфеев парировал 
удар. Однако мяч подобрал Квинси Промес 
и послал-таки его в сетку. Кстати, это был 
первый гол результативного голландца во 
встречах с ЦСКА. Вскоре еще один момент 
возник у Луиса Адриану, и снова красно-си-
них выручил Акинфеев. В дальнейшем гол-
кипер сборной совершил еще несколько 
сейвов, в том числе не позволив оформить 
дубль Промесу. Хозяева «Открытие Арены» 
атаковали не больше гостей, но гораздо 
острее. Впрочем, армейцам приходилось, 
как правило, действовать в позиционном 

нападении, а у спартаковцев было доволь-
но много разреженного пространства.

Любопытно, что Каррера еще в середине 
первого тайма переставил Мельгарехо на по-
зицию левого защитника, Романа Зобнина, 
занимавшего ее изначально, перевел в центр 
поля, а Самедова — на правый край полуза-
щиты. И это решение итальянского специа-
листа оправдало себя. В данной расстановке 
красно-белые забили на 61-й минуте второй 
гол. Фернанду отнял мяч у Натхо недалеко от 
армейской штрафной площади, переадресо-
вал его Луису Адриану, тот хотел бить сам, но 
защитник ЦСКА Виктор Васин, пытаясь поме-
шать нападающему, невольно ассистировал 
двигавшемуся параллельным курсом Проме-
су. В результате спартаковская «десятка» довел 
свой лицевой счет в чемпионате до 10 голов, 
догнав в списке лучших бомбардиров Федо-
ра Смолова из «Краснодара» и Александра Ко-
корина из «Зенита». Тут же Каррера опять пе-
ретасовал колоду, выпустив Марио Пашалича 
вместо Самедова, вследствие чего Зобнин сме-
стился на правый фланг. К слову, матч послед-
ний заканчивал там же, где и начинал, после 
того как был заменен Мельгарехо.

Проигрывая 0:2, гости уже полностью от-
крыли пресловутое забрало. Правда, свой луч-
ший момент они создали, наверное, на 59-й 
минуте, еще когда уступали 0:1. Пусть Вернб-
лум и принес армейцам немало пользы в ка-
честве центрфорварда, но все-таки периоди-
чески бросается в глаза, что это не его амплуа. 
И в том эпизоде швед ударил выше ворот. А 
в целом ЦСКА так и не сумел найти бреши в 
обороне «Спартака». Зато хозяева в концовке 
организовали очередную контратаку, в кото-
рой отличился Пашалич. Произошло это на 
восьмой компенсированной минуте — имен-
но столько добавил судья Алексей Николаев 
ввиду вынужденной остановки матча из-за ис-
пользования фанатами пиротехники.

На пресс-конференции Массимо Каррера 
признался, что после «Ливерпуля» ему труд-
но было подготовить команду психологи-
чески, но, по словам итальянца, его футбо-
листы доказали, что они настоящие мужчи-
ны. А владелец «Спартака» Леонид Федун за-
явил, что ливерпульский позор будет окон-
чательно смыт, если красно-белые в следую-
щем туре обыграют «Локомотив» 4:0. В таком 
случае ему придется подождать до марта.

Александр Ильин

Полузащитник «Спартака» Квинси  
Промес (в красной форме), прежде  
ни разу не забивавший ЦСКА, от-
пра вил в ворота армейцев два мяча

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы сохранили непобедимость
В центральном матче месяца они обыграли УНИКС

Вчера в главном матче декабря  
в регулярном чемпионате Еди-
ной лиги ВТБ в Казани встретились 
два клуба, не потерпевшие до это-
го столкновения ни одного пора-
жения,— УНИКС и ЦСКА. Армейцы, 
действующие обладатели титула, 
после него остались единственной 
не имеющей очковых потерь коман-
дой. УНИКС оказал им чрезвычайно 
упорное сопротивление, но все-та-
ки не смог добиться даже концовки, 
уступив со счетом 75:85.

о, что УНИКС играл на своем поле 
и что у него, как у соперника, до этого 
матча не было ни единой осечки в ре-
гулярке, понятно, все равно не делало 
его фаворитом. Как не сделали бы фаво-
ритом в противостоянии с ЦСКА своя 
площадка и отличный послужной спи-
сок любой другой отечественный клуб. 
Армейцы слишком возвышаются над 
всеми, чтобы чьи-то успехи, какими бы 
впечатляющими они ни выглядели, 
могли поставить под сомнение их ста-
тус безусловного российского баскет-
больного флагмана.

И вчера УНИКС играл с флагманом 
очень правильно. Именно так, как 
должна играть команда, отдающая се-
бе отчет в том, что в классе, мастерст-
ве тягаться с оппонентами ей тяжело, 
что единственная возможность доста-
вить им серьезные неприятности — 
это компенсировать класс и мастерст-
во запредельной самоотдачей. Но фо-
не армейцев с их изысканным, почти 
идеальным баскетболом баскетбол ка-
занский часто выглядел слегка, что ли, 
топорным. Зато энергия из него била 
через край. И на свои неудачи хозяева 
предпочитали не обращать внимания, 
опять кидаясь в борьбу, как кинулись в 
нее на исходе стартовой четверти, ког-
да благодаря выцарапанному букваль-
но с кровью перехвату заставили ар-
мейцев получить неспортивный фол 
за срыв атаки и набрали штрафными и 
броском с игры четыре очка, подтянув-
шись к ушедшим было в отрыв красно-
синим вплотную.

Во второй четверти ЦСКА снова на 
отрыв намекнул «взрывом» Нандо Де 
Коло, демонстрировавшим весь свой 
шикарный репертуар: хотите — соль-
ный проход, хотите — «слепая» скидка 
партнеру, хотите — трехочковый… И 
снова УНИКС стойко переваривал эти 
удары. И снова и у него находилось ко-
му «взорваться». В какой-то момент в 
неудержимую машину по заколачива-
нию мячей в кольцо, например, прев-
ратился прыгучий Морис Ндур.

И большой перерыв ничего не из-
менил. ЦСКА несколько раз созда-
вал вроде бы приличный запас проч-
ности. УНИКС несколько раз ликви-
дировал его, подтягиваясь на рассто-
яние одного точного броска. Иног-
да — не дальнего, а среднего или да-
же с линии штрафных. Но совершить 
этот бросок, этот шажок, который, не 
исключено, все мог бы перевернуть 
с ног на голову, который мог бы ли-
шить армейцев уверенности, а казан-
цам придать куражу, никак не удава-
лось. А без него продержаться до фи-
ниша рядом с фаворитом у УНИКСа 
все-таки не вышло.

Решающий рывок ЦСКА осуще-
ствил в середине заключительной 
четверти, когда завелся Серхио Ро-
дригес. После его дальнего попада-
ния разница, все время заставляв-
шая верить в интригу, достигла деся-
ти очков в пользу гостей. Нельзя ска-
зать, чтобы УНИКС моментально «по-
плыл», сдался. Нет, он пытался бодать-
ся, но, если уж у армейцев есть задел, 
опрокинуть их невероятно сложно. 
Так что зрителям этого матча не су-
ждено было увидеть и подобие напря-
женной концовки.

ЦСКА, одержав девятую подряд по-
беду, стал единоличным лидером чем-
пионата. А УНИКС его проигрыш вы-
бросил из топ-тройки, в которую про-
рвались располагавшиеся позади него 
«Локомотив-Кубань» и «Зенит».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Сити»  
оторвался по полной
После победы над «Манчестер Юнайтед»  
он опережает земляков на 11 очков

Центральный матч 16-го тура  
чемпионата Англии — дерби  
«Манчестер Юнайтед»—«Ман-
честер Сити» — завершился по-
бедой гостей со счетом 2:1. 
Этот успех позволил подопеч-
ным Пепа Гвардиолы увеличить 
отрыв от команды Жозе Моу-
ринью до 11 очков и еще более 
упрочить свое лидирующее по-
ложение. Кроме того, «Манчес-
тер Сити» продлил до 14 матчей 
свою уникальную победную се-
рию, которой еще не знала ан-
глийская премьер-лига.

ереоценить значение это-
го матча было невозможно. Фут-
болисты «Манчестер Сити» знали, 
что в случае победы они отрыва-
ются от «Манчестер Юнайтед» на 
11 очков, а от действующего чем-
пиона «Челси», который в суббо-
ту в гостях неожиданно проиграл 
«Вест-Хэму»,— на 14. При этом каж-
дый из двух клубов подошел к дер-
би, имея в своем активе впечатля-
ющую серию. Хозяева Old Trafford 
не проигрывали на своем поле 40 
матчей подряд, а гости, одержав 
после ничьей с «Эвертоном» во вто-
ром туре 13 побед подряд, в преды-
дущем туре повторили рекорд ан-
глийской премьер-лиги. Неуди-
вительно, что начиная с 13-го тура 
«Манчестер Сити» имеет лучший 
за всю ее историю показатель по 
количеству очков, набранных на 
старте чемпионата.

Единственная неудача в нынеш-
нем сезоне — поражение от «Шах-
тера» в Лиге чемпионов, которое 
«Манчестер Сити» потерпел в ми-
нувшую среду,— едва ли серьез-
но поколебала у подопечных Пепа 
Гвардиолы уверенность в себе. Во-
первых, с точки зрения турнирной 
борьбы в еврокубке встреча в Харь-
кове абсолютно ничего не решала. 
Во-вторых, у испанского специали-
ста, который во втором сезоне рабо-
ты в Манчестере, похоже, сумел со-
здать чрезвычайно боеспособный 
коллектив, имеется возможность 
основательно тасовать состав. В 
данном случае он выпустил на по-

ле всего двух игроков, которые иг-
рали с «Шахтером»,— бразильцев 
Габриэла Жезуса, занявшего место в 
центре нападения, и вратаря Эдер-
сона. А вот, например, аргентинец 
Серхио Агуэро остался в запасе.

Прибегнул к серьезной рота-
ции состава и Жозе Моуринью. Он 
выставил с первых минут лишь 
трех игроков, вышедших в старто-
вом составе в матче с ЦСКА,— за-
щитника Криса Смоллинга, а так-
же нападающих Маркуса Рэшфор-
да и Антони Марсьяля. При этом 
полузащитник Поль Погба пропу-
скал дерби из-за красной карточ-
ки, которая была получена в по-
бедном для его команды матче 
предыдущего тура с «Арсеналом».

Преимуществом сразу же за-
владели футболисты «Манчестер 
Сити». На ворота Давида де Хеа на-
катывалась одна волна их атак за 
другой, однако счет был открыт 
лишь на 43-й минуте, когда после 
розыгрыша углового мяч отско-
чил к Давиду Сильве и тот пере-
правил его в ворота.

МЮ, однако, удалось ответить 
результативным ударом еще до пе-
рерыва. В компенсированное вре-
мя грубую ошибку допустил за-

щитник гостей Фабиан Делф, не су-
мевший подстроиться под мяч, по-
сле чего Маркус Рэшфорд исполь-
зовал свой шанс.

Во второй половине встречи 
«Манчестер Сити» продолжал да-
вить, но гол забил в результате до-
садной оплошности нападающе-
го соперников Ромелу Лукаку. Он 
неудачно пытался выбить мяч из 
своей штрафной, и тот в результа-
те рикошета оказался у Николаса 
Отаменди, который практически 
в упор расстрелял чужие ворота.

Реальную возможность срав-
нять счет «Манчестер Юнайтед» 
упустил на 85-й минуте, уже по-
сле того, как на замену вышел 
знаменитый 36-летний напада-
ющий Златан Ибрахимович. Но 
Эдерсон каким-то чудом дважды 
в течение нескольких секунд спас 
свои ворота.

В итоге — 2:1 в пользу «Манчес-
тер Сити», сделавшего весомую 
заявку на золото. Во всяком слу-
чае, на данный момент, учитывая 
стабильность лидера и уровень 
его игры, навязать ему реальную 
борьбу за первое место не спосо-
бен никто.

Евгений Федяков
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Двадцатый тур
«Урал»—«Арсенал» 1:1
Портнягин, 30 — Джорджевич, 73
«Динамо»—«Анжи» 2:0
Ташаев, 8; Луценко, 60
«Рубин»—«СКА-Хабаровск» 3:1
Азмун, 25; Канунников, 40; Оздоев, 49 — Максименко, 74
«Амкар»—«Краснодар» 1:3
Форбс, 57 — Грицаенко, 13; Игнатьев, 32; Классон, 46
«Спартак»—ЦСКА 3:0
Промес, 10, 61; Пашалич, 90+8
«Ростов»—«Уфа» 1:0
Ингасон, 22

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 19 13 3 3 29:14 42
2. «Спартак» 20 10 7 3 36:23 37
3. «Зенит» 19 10 6 3 31:13 36
4. «Краснодар» 20 11 3 6 32:23 36
5. ЦСКА 20 10 5 5 28:17 35
6. «Уфа» 20 7 6 7 20:22 27
7. «Ахмат» 19 7 4 8 22:26 25
8. «Урал» 20 5 10 5 22:22 25
9. «Арсенал» 20 7 4 9 20:23 25
10. «Ростов» 20 6 7 7 17:17 25
11. «Рубин» 20 6 5 9 20:17 23
12. «Динамо» 20 5 7 8 19:20 22
13. «Амкар» 20 5 6 9 12:19 21
14. «Тосно» 19 5 5 9 17:32 20
15. «Анжи» 20 5 4 11 22:38 19
16. «СКА-Хабаровск» 20 2 6 12 16:37 12
Сегодня встречаются: «Тосно»—«Локомотив», «Ахмат»—«Зенит».

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Енисей»—«Парма» 96:77. «Автодор»—«Зенит» 92:107. 
«Астана» (Казахстан)—«Локомотив-Кубань» 50:83. 
«Химки»—«Нижний Новгород» 90:87 (овертайм). 
УНИКС—ЦСКА 75:88. «Цмоки-Минск» (Белоруссия)—
«Калев» (Эстония) 87:84.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 9 9 0 100
2. «Локомотив-Кубань» 8 7 1 87,5
3. «Зенит» 8 7 1 87,5
4. УНИКС 7 6 1 85,7
5. «Химки» 8 5 3 62,5
6. «Автодор» 8 4 4 50,0
7. «Цмоки-Минск» 9 4 5 44,4
8. «Нижний Новгород» 7 2 5 28,6
9. «Енисей» 7 2 5 28,6
10. «Астана» 8 2 6 25,0
11. «Парма» 9 2 7 22,2
12. ВЭФ 7 1 6 14,3
13. «Калев» 9 1 8 11,1
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УНИКС (слева — Морис Ндур) 
оказал армейцам  
(справа — Уилл Клайберн, 
ставший с 16 очками самым  
результативным игроком 
матча) упорное сопротивле-
ние, но не смог хотя бы  
продержаться рядом с ними 
до окончания встречи      
ФОТО МАКСИМА ТУМАНОВА

Чемпионат Англии
16-й тур. «Вест-Хэм»—«Челси» 1:0 (Арнаутович, 
6). «Тоттенхем»—«Сток Сити» 5:1 (Шоукросс, 
21 (автогол); Сон Хын Мин, 53; Кейн, 54, 65; 
Эриксен, 74 — Шоукросс, 80). «Саутгемптон»—
«Арсенал» 1:1 (Остин, 3 — Жиру, 88). 
«Ливерпуль»—«Эвертон» 1:1 (Салах, 42 — Руни, 
77 (пен.)). «Манчестер Юнайтед»—«Манчестер 
Сити» 1:2 (Рэшфорд, 45+2 — Сильва, 43; От-
аменди, 54). Положение команд. 1. «Манчес-
тер Сити» — 46 очков. 2. «Манчестер Юнайтед» 
— 35. 3. «Челси» — 32. 4. «Ливерпуль» — 30. 
5. «Арсенал» — 29. 6. «Тоттенхем» — 28. 

Чемпионат Испании
15-й тур. «Реал»—«Севилья» 5:0 (Начо, 3; 
Роналду, 23, 31 (пен.); Крос, 38; Хакими, 42). 
«Валенсия»—«Сельта» 2:1 (Дзадза, 28; Парехо, 
81 (пен.) — Аспас, 46). «Бетис»—«Атлетико» 0:1 
(Сауль, 29). Положение команд. 1. «Барсело-
на» — 36 очков (после 14 матчей). 2. «Валенсия» 
— 34. 3. «Атлетико» — 33. 4. «Реал» — 31. 5. «Се-
вилья» — 28. 6. «Вильярреал» — 21 (14).

Чемпионат Германии 
15-й тур. «Штутгарт»—«Байер» 0:2 (Хаверц, 20; 
Бендер, 80). «Боруссия» (Дортмунд)—«Вердер» 
1:2 (Обамейянг, 57 — Эггештайн, 26; Гебре 
Селасси, 65). «Лейпциг»—«Майнц» 2:2 (Кампль, 
29; Вернер, 45+3 (пен.)— Кайсон, 39; Берггрен, 

86). «Айнтрахт»—«Бавария» 0:1 (Видаль, 20). 
«Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Шальке» 1:1 (Кра-
мер, 24 — Вестергор, 62 (автогол)). «Ганновер»—
«Хоффенхайм» 2:0 (Фюлькруг, 59; Гарник, 86). 
Положение команд. 1. «Бавария» — 35 очков. 
2. «Лейпциг» — 27. 3. «Шальке» — 26. 4. «Борус-
сия» (М) — 25. 5. «Байер» — 24. 6. «Хоффенхайм» 
— 23. 7. «Боруссия» (Д) — 22.

Чемпионат Италии
16-й тур. «Кальяри»—«Сампдория» 2:2 
(Фариас, 56; Паволетти, 60 — Квальярелла, 11, 
19). «Ювентус»—«Интер» 0:0. «Кьево»—«Рома» 
0:0. «Наполи»—«Фиорентина» 0:0. Положение 
команд. 1. «Интер» — 40 очков. 3. «Наполи» — 
39. 2. «Ювентус» — 38. 4. «Рома» — 35 (после 15 
матчей). 5. «Лацио» — 32 (14). 6. «Сампдо-
рия» — 27 (15). 

Чемпионат Франции
17-й тур. ПСЖ—«Лилль» 3:1 (Ди Мария, 28; Пас-
торе, 49; Мбаппе, 90+3 — Эль-Гази, 86). «Метц»—
«Ренн» 1:1 (Молле, 41 — Мубеле, 86). «Монако»—
«Труа» 3:2 (Деплань, 70 (автогол); Каррильо, 85, 
88 — Сук Хён Чжун, 25, 50). «Амьен»—«Лион» 1:2 
(Гакпе, 9 — Ауар, 79, 90+4). «Нант»—«Ницца» 1:2 
(Бамму, 12 — Плеа, 42; Балотелли, 75). Положе-
ние команд. 1. ПСЖ — 44 очка. 2. «Лион» — 35. 
3. «Монако» — 35. 4. «Марсель» — 32 (после 16 
матчей). 5. «Нант» — 27. 6. «Ренн» — 25.

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
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